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Ярослав Николаев

ИЗРАИЛЬ, Греция и США — вот 
страны, чьи паспорта любят 
приобретать состоятельные 
россияне. «Российская газета» 
разобралась, сколько россиян 
имеют второе гражданство, а 
также вид на жительство в дру-
гих странах. 

Нашим соотечественникам, 
проявляющим такую повышен-
ную мобильность, может быть 
интересна нынешняя амнистия 
капиталов, поскольку они чаще 
всего получают иностранное 
гражданство не только браками, 
порой фиктивными, но и посред-
ством приобретения недвижи-
мости за кордоном или с помо-
щью инвестиций туда.

Почти миллион россиян уже 
уведомили Федеральную мигра-
ционную службу о втором гра-
жданстве или иностранном виде 
на жительство (ВНЖ), как того 
требуют новые правила. Но но-
выми назвать их получается с 
натяжкой, ведь они вступили в 
силу с 1 января этого года. 

Несоблюдение этой обязан-
ности, рассказать нашему госу-
дарству об иностранных «короч-
ках» или ВНЖ, может влететь в 
копеечку: можно заплатить ад-
министративный штраф от 500 
до 1000 рублей. А за злостное 
преднамеренное нарушение это-
го требования установлена уже 
уголовная санкция — 
штраф 200 тысяч и ис-
правительные работы. 

МИГРАЦИЯ Больше 750 тысяч 
россиян рассказали о своем 
втором гражданстве

Жизнь на два 
паспорта

Юрий Гаврилов 

РУКОВОДИТЕЛИ Генштаба 
продолжают разъяснять, как 
этой весной и летом призывни-
ков будут отправлять на воен-
ную службу, что ждет новобран-
цев по приезде в воинские части 
и кому казарма пока не грозит.

Несколько лет назад родст-
венникам будущих солдат раз-
решили присутствовать на засе-
дании призывных комиссий, 
определяющих, брать молодого 
человека в строй или нет и где 
именно он должен исполнять во-
инскую повинность. От этой 
практики в минобороны не от-
казываются.  Начальник направ-
ления призыва Генштаба Алек-
сей Князев подтвердил: родите-
ли новобранца по-прежнему мо-
гут из первых уст узнать, почему 

комиссия признала их сына год-
ным к службе, в каком виде или 
роде войск он будет ее прохо-
дить.

Неизменным осталось и дру-
гая «родственная» преференция 
— возможность проводить юно-
шу до воинской части. Правда, в 
отличие от солдат, которым по-
купают билеты и кормят за гос-
счет, все дорожные расходы про-
вожающие оплатят из собствен-
ного кошелька. 

— Родители, которые сомнева-
ются, будет ли их сыну хорошо на 
месте службы, имеют право со-
провождать призывника, уже во-
еннослужащего, к месту службы, 
— объяснил Князев и добавил, что 
родственники новобранцев мо-
гут повстречаться с их 
командирами, убедить-
ся, что все хорошо.

АРМИЯ От холода новобранцев 
защитит новая форма

В строй проводит 
мама
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Продовольствие Торговые сети «заморозили» 
 стоимость 56 самых важных товаров

Охлаждение 
цены

Тимофей Борисов

Р
оссийские спасатели берут 
под защиту новые районы, 
в которых ранее МЧС не 

было. В противопожарные отря-
ды поступает техника, способ-
ная пройти и тундру, и тайгу, и 
льды и работать при шестидеся-
тиградусных морозах. Вместе с 
тем заметно меняется климат, 
усиливаются и риски, связан-
ные с индустриальным развити-
ем. Насколько готово МЧС к но-
вым природным и техногенным 
вызовам? Об этом и многом дру-
гом на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» рассказал 
глава Министерства РФ по де-
лам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и 

ликвидации последствий сти-
хийных бедствий Владимир 
Пучков.

Владимир Андреевич, с прихо-

дом весны начинается сезон 
больших паводков и лесных по-
жаров. Чего-то катастрофиче-
ского ожидаете?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Нет, сверхорди-
нарного, такого, как было на 
Дальнем Востоке или на Алтае, — 
нет. За последние годы в России 
проделана колоссальная работа 
по защите от весенних паводков. 
По всей стране практически ве-
зде укреплены дамбы, плотины, 
гидротехнические сооружения. 
Мы навели жесткой рукой поря-
док с так называемыми бесхоз-
ными защитными сооружения-
ми. Это обеспечит безаварийный 
пропуск паводковых вод и опера-
тивное реагирование на возника-
ющие проблемы, которые, конеч-
но, будут.

Много говорят и о потеплении 
как причине усиления наводне-
ний. Значит, нормативы, по ко-
торым в советские времена стро-
ились дамбы и прочие водоза-
щитные сооружения, сегодня 
устарели. Как решаете эту про-
блему?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Приведу простой 
пример. Город Комсомольск-на-
Амуре, знаменитая Мылкинская 
дамба. Ее построили с учетом 
прогнозов подъема уровня воды 
на 6 метров максимум.

А в прошлом году наводнение 
показало свой нрав и дамбу при-
шлось поднимать на три с лиш-
ним метра. Круглосуточно рабо-
тали, буквально грудью 
защищали людей от сти-
хии. 

Василий Миронов

Д
о конца апреля во мно-
гих российских магази-
нах не будут дорожать 
56 товаров. Среди них 
говядина, свинина, ку-

рица, пельмени, масло, хлеб, 
плавленый сыр, макароны, кофе, 
яблоки, соль, шоколад и даже ви-
ноградное вино. 

Список этих товаров опубли-
ковала на своем сайте Феде-
р а л ь н а я  а н т и м о н о п ол ь н а я 
служба, которая контролирует 
состояние цен в стране после 
введения Россией эмбарго на 
импорт продовольствия из Ев-

ропы и США. В нем есть и про-
мтовары, например, зубная па-
ста, мыло и туалетная бумага. 

Решение о заморозке приня-
ли тринадцать крупных торго-

вых сетей, которые занимают 
приличную долю рынка. Цены 
на эти товары в рознице могут 
снижаться, если они упадут у 
оптовиков, рассказал исполни-

тельный директор Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Андрей Карпов.

«Ближе к середине апреля 
пройдет обсуждение, что делать 
дальше, — сообщил он «Россий-
ской газете». — Исходя из того, 
как будет складываться ситуа-
ция на рынке будет принято ре-
шение о возможном продлении 
этой акции». И добавил, что из-
за стабилизации курса рубля 
цены на ряд товаров в 
мае уже не потребуется 
«морозить».

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Владимир Пучков: 2015-й серьезных аномалий 
не обещает

Чрезвычайно быстро
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БРИКС
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Совет Федерации одобрил 
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Первый взнос по льготным 
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Арестован третий фигу-
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ПЕРСОНА 

На отдельные группы товаров 
цены будут «заморожены» 
по соглашению торговых сетей.

Российские держатели 
банковских карт
не будут 
испытывать
проблем с платежами
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Австралийский доллар  44,3779
Азербайджанский манат  55,6544
Армянский драм**  12,3657
Белорусский рубль****  39,6963
Болгарский лев  32,0290
Бразильский реал  18,2743

Венгерский форинт**  20,9551
Вон Республики Корея***  52,8695
Датская крона*  83,8691
Доллар США  58,3536
Евро  62,7476
Индийская рупия**  93,6956

Казахский тенге**  31,4236
Канадский доллар  45,9622
Киргизский сом**  91,3361
Китайский юань*  94,1445
Молдавский лей*  33,0148
Новый румынский лей  14,1969

Новый туркменский манат  16,6725
Норвежская крона*  72,1109
Польский злотый 15,4016
СДР  80,4982
Сингапурский доллар  42,6250
Таджикский сомони*  97,5079

Турецкая лира  22,3620
Узбекский сум***  23,3882
Украинская гривна*  24,9908
Фунт стерлингов  86,5267
Чешская крона*  22,7473
Шведская крона*  67,6469

Швейцарский франк  59,9729
Южноафриканский рэнд*  48,1604
Японская иена**  48,5997

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.04.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

19-летний белорус 
Володя Ермак 
 повторил подвиг 

Матросова / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

5
ЛЕТ
подряд уменьшается число при-
родных катастроф.

Акцент

 Российские продавцы 
 посчитали социально 
 значимыми товарами чай, 
шоколад, пельмени и кильку
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ильяс Умаханов, 
вице-спикер Совфеда — 
об итогах прошедших 
в Узбекистане выборов 
президента

Сигнал 
стабильности

Юрий Политов

СОВСЕМ недавно, 29 марта, в Узбекистане прошли вы-
боры президента. Победу на них одержал действующий 
глава государства Ислам Каримов. О том, к каким выво-
дам пришли работавшие на этих выборах российские на-
блюдатели, в том числе представители Совета Федера-
ции, «РГ» рассказал заместитель председателя СФ Ильяс 
Умаханов. 

Ильяс Магомед-Саламович, недавно делегация от Сове-
та Федерации работала в качестве международных на-
блюдателей на выборах президента Республики Узбе-
кистан. Каковы 
ваши впечатления 
от поездки? 
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Впе-
чатления самые бла-
гоприятные. 

Прежде всего, хо-
тел бы отметить, что 
Узбекистан является 
давним другом и пар-
тнером нашей стра-
ны в Среднеазиат-
ском регионе. В по-
следнее время мы с 
большим удовлетво-
рением отмечаем ак-
тивизацию россий-
ско-узбекских связей. Это в полной мере относится и к раз-
витию межпарламентского диалога. В ноябре 2013 года со-
стоялся официальный визит российской делегации во гла-
ве с председателем Совета Федерации Валентиной Матви-
енко, в ходе которого прошли встречи с высшим руковод-
ством страны, в том числе с президентом Узбекистана Ис-
ламом Каримовым. Это позволило придать нашему взаи-
модействию системный характер, включить механизмы 
межпарламентского сотрудничества, активизировать 
межрегиональные связи, более предметно подойти к зако-
нодательному обеспечению совместной работы по таким 
важным направлениям, как противодействие распростра-
нению наркотиков, борьба с терроризмом и экстремиз-
мом. Мы с интересом изучили опыт наших узбекских кол-
лег по углублению демократизации общества, совершен-
ствованию избирательной системы. Напомню, что в декаб-
ре прошлого года были внесены существенные изменения 
в действующее законодательство Узбекистана, которые 
расширили права законодательных органов власти, усо-
вершенствовали систему выборов. В том, что эти измене-
ния заработали в полной мере, мы убедились в ходе теку-
щего визита.

С кем вам удалось встретиться в ходе визита?
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Программа нашего пребывания в Узбекис-
тане была весьма насыщенной. Это проявлялось как в ко-
личестве встреч, так и в их географии. Мы пообщались с 
нашими коллегами — депутатами обеих палат парламента 
— Олий Мажлиса, встретились с представителями Цен-
тральной избирательной комиссии Узбекистана, а также 
побывали более чем на двадцати избирательных участках 
Ташкента, Самарканда и Бухары. В целом выборы прошли 
без нарушений, в спокойной и доброжелательной обста-
новке. Хочу отметить хороший организационный уровень 
предвыборной кампании. Чувствовалась праздничная ат-
мосфера. Маленький штрих — многие люди прибывали на 
избирательные участки к их открытию — в 6 утра, сразу 
после утреннего намаза. Характерно, что уже к полудню 
проголосовало свыше половины избирателей. В целом 
явка избирателей превысила 90 процентов. На каждом 
участке были вывешены для всеобщего ознакомления 
списки избирателей, и каждый мог легко найти себя, сво-
их соседей, знакомых, мог убедиться в полной прозрачно-
сти выборов. В целом уровень информированности изби-
рателей выглядел достойно даже на фоне самых лучших 
международных стандартов. Очень незначительное коли-
чество избирателей воспользовались своим правом на до-
срочное голосование. Еще одна деталь — все претенденты, 
включая нынешнего главу страны, в ходе избирательной 
кампании имели равный доступ к СМИ и другим формам 
общения с избирателями. Это, в частности, подтвержда-
лось в ходе наших бесед на избирательных участках с на-

блюдателями от оп-
позиционных канди-
датов. Не было выяв-
лено никаких серьез-
ных нарушений. 

Но, например, пред-
ставители ОБСЕ вы-
сказали замечания к 
прошедшим выбо-
рам. С чем это связа-
но?
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: К со-
жалению, это уже 
своеобразная «тра-
диция» наших запад-
ных коллег видеть 
демократические 
процессы в ряде 
стран СНГ в мрач-
ных тонах. Харак-

терно, что в ходе их пресс-конференции высказанные 
претензии носили декларативный характер и не были 
подкреплены конкретными примерами. 

Как вы оцениваете самочувствие русскоязычного насе-
ления в Узбекистане, их политическую активность?
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Этот термин не совсем корректен для Уз-
бекистана. Большинство этнических русских хорошо 
владеет узбекским языком. В выборах приняли участие 
представители более 20 национальностей. При этом ин-
формационные материалы на избирательных участках 
были не только на узбекском, но и на русском и англий-
ском языках. Нам удалось переговорить с некоторыми 
представителями некоренных национальностей. Они 
чувствуют себя в Узбекистане достаточно комфортно и 
поддерживают политический курс государства. 

По имеющейся информации, действующий глава Узбе-
кистана победил на президентских выборах, набрав бо-
лее 91 процента голосов. Что означает для России и Узбе-
кистана победа Каримова? 
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Выборы президента имеют важное значе-
ние в обеспечении социально-экономического развития 
Узбекистана и имиджа за рубежом. Думаю, что столь оче-
видная победа Ислама Каримова является позитивным 
сигналом, который свидетельствует о стабильности вну-
триполитической системы и сохранению позитивных 
тенденций в развитии наших двусторонних связей. 

САММИТ

Россия стала 
председателем 
БРИКС

МИР ПОЛУЧИТ 
НОВУЮ 
МОДЕЛЬ

Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа

С 1 АПРЕЛЯ председательство 
в БРИКС и в Деловом совете 
БРИКС перешло к России. По 
мнению экспертов, для нашей 
страны это означает начало но-
вого периода в отношениях со 
странами — участницами груп-
пы, в которую входят Бразилия, 
Россия, Индия, Китай и Южная 
Африка. В этот же день начал ра-
ботать официальный сайт 
(http://brics2015) председатель-
ства Российской Федерации в 
БРИКС.

Сквозной задачей председа-
тельства является содействие 
трансформации объединения 
пяти стран в полноформатный 
механизм стратегического и те-
кущего взаимодействия по клю-
чевым вопросам мировой эконо-
мики и политики. Напомним, что 
главным событием года станет 
саммит БРИКС, который пройдет 
в Уфе с 8 по 10 июля. 

По словам доктора экономи-
ческих наук, председателя коор-
динационного совета по взаимо-
действию с бизнес-объединения-
ми стран Азии Международного 
конгресса промышленников и 
предпринимателей Владимира 
Ремыги, в нынешних условиях, 
когда у России осложнились от-
ношения с Западом, страны 
БРИКС становятся важными пар-
тнерами. 

— В определенном смысле 
судьба России решится в Уфе, так 
как саммит будет объединенным, 
в нем также примут участие госу-
дарства Шанхайской организа-
ции сотрудничества, — отметил 
Владимир Ремыга. — Там должны 
быть определены новые сферы 
взаимодействия и сформулиро-
ваны предложения для развития 
экономик стран — участниц этих 
объединений. От того, как мы 
сможем договориться с ними и 
запланировать совместное дви-
жение, зависит дальнейшее раз-
витие нашей страны. 

Во время российского предсе-
дательства в БРИКС одной из 
главных целей определена реали-
зация соглашений об учрежде-
нии собственных финансовых 
институтов — Нового банка раз-
вития и Пула валютных резервов. 
Ориентиром для деятельности в 
этой области станет Стратегия 
экономического партнерства до 
2020 года, план которой был 
представлен Россией на саммите 
в Бразилии в прошлом году.

— Мир получит новую модель 
финансовой архитектуры, а для 
российской экономики Банк раз-
вития БРИКС станет серьезной 
поддержкой, — считает эксперт. — 
Сейчас идет отбор более 30 рос-
сийских проектов, которые после 
рассмотрения на Деловом совете 
БРИКС будут переданы в Банк 
развития БРИКС и с помощью его 
возможностей реализованы.

Предполагается, что в ходе 
председательства России в 
БРИКС планируется открыть но-
вые направления многосторон-
него отраслевого взаимодейст-
вия. Пока наиболее востребован-
ными являются экономическое 
сотрудничество, разработка 
образовательных стандартов и в 
целом совместная деятельность 
на ниве науки, а также распро-
странение системы ГЛОНАСС. 
Но это только начало, ведь, по 
мнению доцента кафедры макро-
экономического развития и госу-
правления Института экономи-
ки, финансов и бизнеса БашГУ 
Азата Таймасова, сочетание по-
тенциала государств-участников 
даст синергетический эффект: 

— Эти страны серьезно пози-
ционированы в мире. Например, 
Бразилия известна как крупный 
производитель сельскохозяйст-
венной продукции. ЮАР облада-
ет природными ресурсами, Ин-
дия — источник интеллектуаль-
ных ресурсов, причем пока до-
статочно дешевых, Китай — мощ-
ная производственная база мира. 
Сочетание ресурсных возможно-
стей отдельных стран и нараста-
ющей мощи Китая и России по-
зволяют выстроить модель отно-
шений нового формата, — подчер-
кнул он.

Президент Владимир Путин обсудил с правительством поддержку 
предприятий

Гарантии без рисков

Кира Латухина

Г
лава государства напом-
нил правительству, что 
нужно выполнять все па-
раметры, заложенные в 
его Послании Федераль-

ному Собранию.
«В декабре прошлого года в 

Послании президента были на-
званы определенные ориентиры, 
касающиеся темпов роста эконо-
мики, инфляции, роста произво-
дительности труда», — сказал 
Владимир Путин на совещании с 
членами кабмина. Кажется, что 
они труднодостижимы, но, прео-
долевая трудности, связанные с 
волатильностью рынка, деструк-
тивными действиями партнеров 
на международной арене в обла-
сти экономики, нужно выходить 
на достижение этих параметров, 
указал он.

Президент расспросил предсе-
дателя Центробанка о работе на-
циональной платежной системы. 
«У граждан в любой момент долж-
на быть возможность оплатить 
товары и услуги», — сказала Эль-
вира Набиуллина. Выпущено свы-
ше 215 млн карт, и 90 процентов 
операций по ним производится 
внутри страны. Вопрос нацио-
нальной платежной системы вы-
шел на первый план, когда в прош-
лом году клиенты ряда банков 
столкнулись с невозможностью 
провести платежи по картам. Та-
кие системы есть и в других стра-
нах, напомнила глава ЦБ. «Проект 
достаточно сложный, масштаб-
ный и многоэтапный», — оценила 
она. Внутренний процесcинг уже 
заработал. «Самое главное здесь — 
сделать так, чтобы перевод не 
причинил беспокойства держате-
лям карт, чтобы люди практиче-
ски ничего не заметили», — счита-
ет Набиуллина. Процесс начался в 
феврале-марте, и граждане дейст-

вительно его не ощутили. Следую-
щий этап — выпуск собственной 
карты — намечен на декабрь. Тре-
тий этап — вывод платежной кар-
ты на международный уровень.

Также обсуждалась поддержка 
реального сектора. Правительст-
во подготовило перечень систе-
мообразующих предприятий — 
всего их 199. О бюджетных гаран-
тиях рассказал глава минэконо-
мразвития Алексей Улюкаев. 
«Сосредоточились на зонах ри-
ска», — сообщил он. Это тран-
спортное машиностроение, авто-
мобилестроение, вагонострое-
ние, строительный комплекс, 
авиаперевозки. Динамика в отра-
слях лучше, чем представлялась. 
Отчасти это результат плана ан-
тикризисных мер и стабилизации 
в области инфляции и курса. Так, 
ожидалось снижение авиаперево-
зок на 20 процентов, а в реально-
сти оказалось — на 10, причем 
внутрироссийские даже выросли. 
Спад в автомобилестроении со-
ставил не 38, а 30 процентов. 
«Цифры серьезные, но сущест-
венно лучше, чем ожидалось три 
месяца назад», — оценил министр.

«Рассматриваем запросы ком-
паний о предоставлении гаран-
тий», — сообщил глава минэконо-
мразвития. По двум крупным 
производителям — ГАЗ и «ЮТэйр» 
возможная величина гарантий — 
16 и 19 млрд рублей соответст-

венно. Они будут предоставлены 
в течение месяца. На этой неделе 
комиссия рассмотрит еще не-
сколько заявок.

Глава минэкономразвития по-
сле совещания рассказал журна-
листам, что президенту вскоре 
представят макроэкономиче-
ский прогноз на 2016—2018 годы. 
Возможный спад экономики РФ в 
этом году — 3 процента, начало 
восстановления — в следующем 
году, рост 2,3 процента. Отток ка-
питала в этом году может соста-
вить 110 млрд долларов. Инфля-
ция в 2016 году замедлится до 7 
процентов с небольшим. Курс 
доллара в 2015 году будет 61 
рубль и затем снизится до 52—53 
рублей. Рост среднегодовой цены 
на нефть прогнозируется до 80 
долларов за баррель в 2018 году.

На совещании глава государ-
ства не скрывал обеспокоенность 
ростом долгов за коммунальные 
платежи у «неотключаемых по-
требителей». Он потребовал от 
правительства обеспечить пла-
тежную дисциплину, в том числе 
в расчетах за электроэнергию. 
Минэнерго подготовило законо-
проект, сообщил глава ведомства 
Александр Новак. За просрочку 
предлагается норматив — 1/130 
ставки рефинансирования. Для 
«неотключаемых» потребителей 
будет установлен порядок предо-
ставления нарушающими пла-

тежную дисциплину обязатель-
ной финансовой гарантии оплаты 
энергоресурсов.

«Не затягивайте с этим», — 
указал глава государства. «Дис-
циплину нужно поддерживать в 
экономике в целом, финансовую 
дисциплину — тем более, — под-
черкнул он. — И в отраслях эконо-
мики, и в ЖКХ обязательно, ина-
че это будет расхолаживать всю 
систему и наносить реальный 
ущерб энергетикам».

С 1 апреля к России переходит 
председательство в БРИКС, сам-
мит состоится 8—9 июля в Уфе. 
«Пятерка» выступает за мирное 
урегулирование международных 
конфликтов и против любых по-
пыток силового давления и вме-
шательства во внутренние дела 
суверенных государств, заявил 
президент. О приоритетах Путин 
попросил рассказать главу мин-
фина.

В этом году должен быть ре-
шен ряд крупных проектов. Пер-
вый из них — создание и начало 

работы нового Банка развития, 
который будет финансировать 
инфраструктурные проекты и 
проекты развития. Первым пред-
седателем совета Банка станет 
представитель России. Расходы 
бюджета РФ на взнос в капитал — 
2 млрд долларов. «Но рассчиты-
ваем на возврат более масштаб-
ных инвестиций», — объяснил 
Антон Силуанов. Вторая тема — 
создание пула условных валют-
ных резервов: в случае проблем с 
ликвидностью в БРИКС будет 
идти взаимная поддержка. И тре-
тий приоритет: разработка и 
принятие стратегии экономиче-
ского сотрудничества и партнер-
ства стран БРИКС в энергетике, 
сельском хозяйстве, науке, тех-
нологиях и инновациях.

Президент напомнил правительст-
ву, что нужно выполнять все пара-
метры, заложенные в его Послании 
Федеральному Собранию. 

КСТАТИ
Президент и сотрудники Кремля подали декларации о доходах, их опу-
бликуют через две недели, сообщил «РГ» пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. «Сегодня завершился срок подачи деклараций. 
Они все поданы в соответствии с правилами и нормами», — ответил 
он на вопрос «РГ». «Где-то ориентировочно через две недели они будут 
опубликованы в том объеме, который предусмотрен для публика-
ции», — пояснил Песков. 
Президент дал согласие на шествие «Бессмертного полка» по Красной 
площади после Парада Победы, рассказал журналистам пресс-секре-
тарь главы государства. В акции примут участие родственники 
участников Великой отечественной войны, которые пронесут их пор-
треты.
Пресс-секретарь президента также сказал журналистам, что Россия 
поддерживает контакты с Турцией по созданию газопровода, но визит 
Владимира Путина в эту страну пока не планируется. 
Первоапрельское сообщение о передаче «Мистралей» ЕС Песков проком-
ментировал так: «Уместны любые хорошие шутки. И также уместно 
исполнение контракта».

Акцент

 Правительство подготовило 
перечень системообразую-
щих предприятий — 
всего их 199

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Саммит БРИКС 
под председатель-
ством РФ состоится 
в Уфе с 8 по 10 июля. 
Параллельно 
там же пройдет 
саммит ШОС

Уровень информи-
рованности избира-
телей выглядел 
достойно даже 
на фоне самых луч-
ших международ-
ных стандартов

Столь очевидная 
победа Ислама 
Каримова является 
позитивным сигна-
лом, который свиде-
тельствует 
о стабильности 
внутриполитиче-
ской системы

Ирина Невинная

З
а январь и февраль жизнен-
но важные лекарства подо-
рожали на 7,5 процента, а в 

марте — на 5,7 процента, сообщи-
ла вчера министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова.

Такой прирост произошел не-
смотря на то, что цены на эти ле-
карства контролирует государст-
во, фиксируя при регистрации 
максимальную отпускную цену 
производителя. Но, во-первых, в 
этом году минздрав пошел на не-
которые уступки фармкомпани-
ям, разрешив проиндексировать 
отпускную цену. А во-вторых, 
свое слово сказали продавцы: оп-
товые склады и аптеки стали на-
значать максимальную разре-
шенную торговую надбавку. 

И все же главный фактор подо-
рожания — это, конечно, падение 
курса рубля. Если половина ле-
карств на рынке — это импорт, то 
рост цен неизбежен. И те препа-
раты, которые не вошли в пере-

чень важнейших, подорожали 
значительно сильнее, чем те ито-
говые 13 процентов, озвученные 
Вероникой Скворцовой.

По итогам января 2015 года, 
по данным DSM Group, 56 про-
центов проданных препаратов 
были отечественными (в нату-
ральных единицах измерения). В 
денежном выражении из-за отно-
сительной дешевизны наших ле-
карств по сравнению с импортом 
картинка другая: в стоимостном 
выражении отечественная про-
дукция занимала лишь 26 про-
центов рынка. Остальное — им-
порт.

Так что не случайно Скворцо-
ва много говорила об импортоза-
мещении. По ее словам, к 2020 
году благодаря программе разви-
тия фармпрома мы сможем про-
изводить у себя 90 процентов 
жизненно важных лекарств. Все 
возможности для этого есть, счи-
тают в минздраве. 

Однако при этом стоит отме-
тить, что мы зависим не только 
от импортных таблеток, то есть 
готовых лекарств, но и от сырья. 
Почти весь объем препаратов, 
который производится внутри 
страны, — это либо расфасовка 
готовых препаратов, завезенных 

из-за рубежа, либо свое произ-
водство, но на импортных суб-
станциях. Поэтому без развития 
собственной химической про-
мышленности слезть с лекарст-
венной импортной иглы очень 
быстро будет не так просто.

Дополнительной мерой сдер-
живания цен Скворцова назвала 
расширение сети государствен-
ных аптек. По мнению министра, 
государственная аптечная сеть 
должна задавать ориентир рабо-
ты для остальных аптек. «Мы ее 
сохраним обязательно и разо-
вьем, но не будем отказываться и 
от частного сегмента», — поясни-
ла Скворцова. 

Правда, в регионах все по-
следние годы происходил как раз 
обратный процесс: количество 
муниципальных аптек сокраща-
лось, их замещали коммерче-
ские. Но даже сохранение остав-
шихся и открытие новых госап-
тек вряд ли серьезно повлияет на 
уровень цен, говорят эксперты. 
Глава Аптечной гильдии Елена 

Неволина заявляла, что от аптек 
требуют выполнения социаль-
ных функций (например, обяза-
тельного минимального ассорти-
мента лекарств, включая и те, ко-
торые продаются в очень малых 
объемах, а потому невыгодны), 
но все экономические требова-
ния — аренда помещений, уплата 
налогов — для аптек такие же, как 
и для прочих коммерческих тор-
говых предприятий. Поэтому 
большинство коммерческих ап-
тек работают с минимальной 
прибылью. 

Создание госаптек потребует 
серьезных дотаций из бюджетов 
регионов, предупреждает анали-
тик лекарственного рынка Давид 
Мелик-Гусейнов. Если такую сеть 
делать на базе муниципальных 
аптек, то потребуется примерно 
полгода-год и минимум средств. 
Если же регионы пойдут по пути 
создания новых аптечных точек, 
выкупа их у частных сетей, про-
цесс может затянуться на более 
долгий срок.

Акцент

 Расширение сети государст-
венных аптек поможет сдер-
жать цены на лекарства

ЗДОРОВЬЕ В России будут производить 90 процентов жизненно важных лекарств 

Паритетные таблетки
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ТРАНСПОРТ Новые сборы за проезд 
фур поднимут цены на товары

Держитесь в рамках

Татьяна Шадрина

ПРОЕЗД по федеральным трассам 
для водителей грузовиков станет 
платным уже совсем скоро — Ро-
савтодор планирует запустить 
специальные рамки для контроля 
оплаты в тестовом режиме в кон-
це мая, а сама система заработает 
1 ноября. Эксперты «РГ» опаса-
ются, что новые дорожные сборы 
могут отразиться на стоимости 
перевозимых товаров. 

В Росавтодоре подтвердили, 
что после введения дорожного 
сбора стоимость одной перевозки 
действительно вырастет на 10 
процентов. А значит, можно гово-
рить об увеличении цены товаров. 
Но только на процент.

Первые двадцать рамок, кото-
рые будут «ловить» безбилетни-
ков (система будет фиксировать 
номера нарушителей, а потом во-
дителям будет приходить внуши-
тельный штраф), появятся на до-
рогах Московской области. До 
конца года систему будут тести-
ровать  профессионалы.  На 
остальных трассах оборудование 
появится к ноябрю, перед самым 
введением платы.

Если говорить о цене проезда, 
то у нас она будет самая низкая в 
Европе — 3,75 рубля за километр 
(примерно 6 евроцентов).  И гра-
дации по экологичности пока вво-
дить не планируют. В Германии 
больше платит тот, у кого старше 
машина. А цена за каждый немец-
кий километр колеблется от 14 до 
28 евроцентов в зависимости от 
экологического класса авто.

Кстати, отсутствие рамок на 
дорогах не значит, что водителей, 

не оплативших заранее проезд, не 
смогут опознать. Нарушителей 
«поймают» специальные маши-
ны, на борту которых будет уста-
новлено оборудование для выяв-
ления «зайцев». 

В Росавтодоре ожидают, что 
безбилетников сначала будет 
много. Но после того как им в кон-
це декабря придут штрафы за нео-
плату проезда в 450 тысяч рублей, 
нарушителей станет гораздо 
меньше. Водители поймут, что 
официальный проезд по дороге на 
тысячу километров обойдется в 3 
тысячи 750 рублей, что намного 
меньше штрафа.  Причем, как и в 
Германии, в России можно будет 
не брать в аренду бесплатное бор-
товое устройство, которое будет 
показывать  баланс вашего счета, 
а просто купить билет на один 
маршрут. Оплата  проезда будет 
довольно простой: на АЗС, где 
чаще всего заправляются дально-
бойщики, поставят платежные 
терминалы. 

Эти деньги пойдут на строи-
тельство и содержание дорог. Об-
щая сумма собираемых средств 
по этому проекту составит 50 
миллиардов рублей, но 10 милли-
ардов пойдут на оплату концесси-
онеру за создание и содержание 
системы. В Росавтодоре рассчи-
тывают, что затраты перевозчи-
ков в итоге снизятся  за счет улуч-
шения качества трасс, уменьше-
ния расхода топлива и сокраще-
ния времени в пути.

ПАРЛАМЕНТ ФТС облегчит 
поставку продукции 
из Азии и Африки

Зеленые 
коридоры

Виталий Петров

РЯД важных заявлений сделал вчера на «правительст-
венном часе» в Совете Федерации глава Федеральной та-
моженной службы Андрей Бельянинов. Некоторые из 
них касались ситуации с продуктами.

Так, ФТС отмечает сокращение поставок подсанкци-
онных продовольственных товаров в Россию, хотя опре-
деленные проблемы по-прежнему сохраняются. Глава ве-
домства сообщил, что с августа 2014 года, когда Россия 
ввела продэмбарго, таможенные службы начали выяв-
лять такие нарушения, как подмена документов или упа-
ковки для того, чтобы провести подсанкционные товары 
на отечественный рынок. «Против ФТС работали госу-
дарственные машины большого количества стран», — за-
явил глава службы, поясняя причины попадания на тер-
риторию России подсанкционных товаров. Сейчас ситу-
ация в целом меняется, поскольку российские таможен-
ники адаптировались к тем приемам, которые использу-
ются поставщиками запрещенной продукции. 

Вместе с тем ФТС 
намерена упрощать 
систему взаимоот-
ношений с дружест-
венными России 
странами. 

Бельянинов зая-
вил об организации 
«зеленого коридо-
ра» из Египта, Иор-
дании и Турции для 
скоропортящихся 
товаров. По его сло-

вам, это делается для того, чтобы обеспечить доступ пло-
доовощной продукции на российский рынок в кратчай-
шие сроки. Таможенное ведомство общалось по этому 
вопросу и с коллегами из Азербайджана и Центральной 
Азии. 

Чиновник заверил, что условия для ускоренного та-
моженного оформления грузов с этих территорий уже 
созданы. Эффект от принимаемых мер можно будет ощу-
тить, когда там начнется сбор нового урожая.

Поделился Андрей Бельянинов и данными статисти-
ки. Так, сбор таможенных платежей в федеральный бюд-
жет с начала 2015 года на сегодняшний день составил 1 
трлн 213,4 млрд рублей, или 21,2% от годового плана. В 
целом же ФТС планирует перечислить в бюджет России 
5,7 трлн рублей в 2015 году. Снижение поступлений та-
моженных платежей ожидается в конце второго — начале 
третьего кварталов.

Непросто придется рабочему коллективу ведомства: 
в рамках оптимизации планируется уволить около 2800 
сотрудников из 64 тысяч. «Некоторая часть будет уволе-
на в ходе реформирования. Мы обратились ко всем пол-
номочным представителям президента, федеральных ор-
ганов исполнительной власти помочь нашим коллегам, 
которые через какое-то время будут вынуждены поки-
нуть ведомство», — сказал глава Федеральной тамажен-
ной службы.

ФТС намерена упро-
щать систему взаи-
моотношений с дру-
жественными 
России странами

Читайте также: 
Грузовики без тахографов 
будут штрафовать
www.rg.ru/art/1101677

СОВФЕД Сенаторы 
заморозили индексацию 
зарплат госслужащих

Скромность 
украшает

Виталий Петров

ВЧЕРА Совет Федерации одобрил законопроект, замора-
живающий индексацию зарплат госслужащих до 2016 
года, а также социальных выплат и пособий различным 
категориям граждан в рамках отдельных законов. Вместо 
этого размер индексации будет определен в законе о фе-
деральном бюджете, поправки в который сейчас рассма-
триваются в Госдуме. Документ приостанавливает до 1 
января 2016 года действие положений 24 федеральных 
законов в том, что касается порядка индексации окладов 
государственных гражданских служащих, военнослужа-
щих и приравненных к ним лиц, должностных окладов су-
дей, выплат, социальных пособий и компенсаций. Согла-
сно приостанавливаемым положениям индексация про-
водится ежегодно исходя из прогнозируемого уровня ин-
фляции, который устанавливается законом о федераль-
ном бюджете. Что же касается индексации социальных 
выплат для наиболее 
нуждающихся гра-
ждан, которую пар-
ламентариям уда-
лось отстоять, то она 
пройдет в два этапа и 
коснется свыше 20 
млн. человек. Снача-
ла выплаты увели-
чатся на 5,5%. Затем 
будет произведена 
доиндексация до 
фактического уров-
ня инфляции по ито-
гам 2015 года.

Учитывая то, что на следующей неделе Госдума про-
должит обсуждение бюджета, сенаторы подготовили ряд 
своих поправок для депутатов. Одна из них касается уве-
личения поддержки в текущем году социально ориенти-
рованных отечественных НКО на 621 миллион рублей. 
Идея была озвучена зампредом палаты Евгением Буш-
миным и поддержана председателем Валентиной Матви-
енко. «Мы не должны сокращать финансирование наших 
НКО, а, напротив, должны его увеличить. Если мы не сде-
лаем это, ему на смену придет финансирование из-за ру-
бежа. Очень просим поддержать наше предложение», — 
сказала она, обращаясь к присутствовавшему на заседа-
нии министру финансов Антону Силуанову. Тот пообе-
щал найти дополнительные источники финансирования. 

Важную лепту верхняя палата внесла в борьбу с тран-
спортными «зайцами», одобрив взыскание штрафов с 
безбилетных пассажиров через суд. Как и раньше, за от-
сутствие проездного документа будут штрафоваться 
граждане, следующие в поездах и электричках. Однако, 
как пояснил замглавы Комитета по экономической по-
литике Сергей Шатиров, перевозчику предоставляется 
право организовать контроль наличия и действитель-
ности проездных билетов и при посадке в поезд, и в пути 
следования, а также в специальных пунктах контроля. 
На безбилетников возлагается обязанность приобрести 
билет. При отказе «зайцу» придется оплачивать штраф 
по решению суда. 

Документ приоста-
навливает до 1 янва-
ря 2016 года дейст-
вие положений 
24 федеральных 
законов

Охлаждение цены
«Если тенденция роста 
цен на определенные 
группы товаров будет 

сохраняться, то будет принято 
решение о продлении морато-
рия», — сказал Карпов.

В таблице, опубликованной 
ФАС, есть данные о минималь-
ных и максимальных «заморо-
женных» ценах. Эта «вилка» 
объясняется тем, что, напри-
мер, магазин с самыми низкими 
ценами на хлеб в Москве зафик-
сировал стоимость батона в 8 
рублей 40 копеек. Тогда как в 
магазине с самыми высокими 
ценами «замороженная» стои-
мость батона составила 27 ру-
блей.

С сопоставлением этих дан-
ных, правда, есть проблема. 
«Компании предоставили до-
статочно много коммерческой 
информации, сведения доста-
точно подробные. Но они друг с 
другом трудно сопоставимы, —
рассказывает представитель 
ФАС Павел Бугров. — Как прави-
ло, это разные упаковки от раз-
ных производителей и с разным 
весом. Так что и цены могут 
сильно отличаться».

Но, так или иначе, магазины 
дали понять, на какие продукты 
они сейчас обращают присталь-
ное внимание. Каждый магазин 
определял сам, на какие товары 
фиксировать цены и на каком 
уровне. 56 наименований, во-
шедших в список, существенно 
шире определенного правитель-
ством перечня социально значи-
мых продуктов (24 наименова-
ния, в том числе мясо, рыба, ма-
сло, молоко, яйца, сахар, соль, 
хлеб, мука, крупы и некоторые 
фрукты и овощи).

Российские продавцы посчи-
тали социально значимыми та-
кие товары, как пельмени, чай, 
шоколад, консервированный го-
рошек, майонез, килька в томат-
ном соусе и туалетная бумага. 
Правда, случаи существенного 
расширения перечня, судя по 
таблице ФАС, все же единичны.

Директор Института аграр-
ного маркетинга Елена Тюрина 
замечает, что между стремлени-
ем исполнить социальные обя-
зательства и желанием прове-
сти удачную пиар-кампанию 
есть тонкая грань. И чтобы по-
нять, кто из сетей честно стара-
ется сдержать цены, а кто — за-
манить покупателей, нужно 

анализировать сопоставимые 
цены. Например, приводить все 
цены за определенные единицы 
объема (например, литр моло-
ка) или массы (килограмм сви-
нины).

Разнородность данных при-
водит ко многим несостыков-
кам, указывает эксперт. Напри-
мер, говядина в Нижнем Тагиле 
оказывается дешевле, чем в рос-
сийский житнице — Белгороде. 
Или в Москве находится пачка 
сливочного масла за 38 рублей 
(дешевле литра молока). «Это 
может быть одноразовая упа-
ковка в несколько граммов. Но 
никак не полноценная пачка 
нормального масла», — говорит 
Тюрина.

Та же ситуация по многим 
продуктам. Несопоставимость 
данных не дает сравнить и раз-

ницу по регионам. Кроме того, 
есть продукты, которые стоят 
одинаково во всех регионах, по-
тому что минимальную цену 
объявила федеральная торговая 
сеть. Но на некоторые товары — 
в основном плодоовощной груп-
пы и рыба — цены вполне показа-
тельны, указывает эксперт.

По ее словам, проблем с удер-
жанием цен у магазинов быть не 
должно. По тем позициям, где 

цены выглядят адекватными, 
оптовая стоимость товаров сей-
час не растет. Так что и давление 
на продавцов сейчас не оказы-
вается, говорит она.

Еще не все сети прислали ин-
формацию о «замороженных» 
ценах, указывают в ФАС. Веро-
ятно, служба будет дополнять 
или пересматривать получен-
ные данные, говорит Павел Буг-
ров. Возможно, к нынешнему 

списку «замороженных» про-
дуктов добавятся и другие. Кро-
ме того, в ведомстве считают, 
что сети и сами бы могли публи-
ковать данные с конкретными 
ценами и товарами на своих ин-
формационных ресурсах. Или 
делать это организованно через 
Ассоциацию компаний рознич-
ной торговли. «Тогда потребите-
ли могли бы составлять для себя 
адекватную картину и идти в 
определенные магазины», — го-
ворит представитель ведомства.

В ФАС обещают следить за 
тем, чтобы сети выполняли взя-
тые на себя обязательства. Но 
т а к ж е  п о д ч е р к и в а ю т,  ч т о 
АКОРТ тоже должна следить за 
поведением своих членов. В слу-
чае обнаружения резкого роста 
цен на те или иные товары Буг-
ров советует посетителям мага-

зинов направлять в ФАС обра-
щение по обычной или элек-
тронной почте. «Все обращения 
мы рассматриваем и анализиру-
ем», — говорит представитель 
ведомства. 

Отметим, что среди сетей, 
предоставивших в ФАС данные о 
«замороженных» ценах, нахо-
дятся «Атак», «Ашан», «Глобус», 
«Вестер», «Утконос», «БИЛЛА», 
«Зельгрос», «Карусель», «МЕ-
ТРО», «О’КЕЙ», «Пятерочка», 
«Перекресток». Кроме того, не-
которые другие российские тор-
говые сети ранее объявили о 
проведении такой же кампании, 
но данных в ФАС пока не предо-
ставили.

Акцент

 Торговля может продлить 
«заморозку» продовольствен-
ных цен до лета

Сводная таблица розничных 
цен на продукты 
www.rg.ru/art/1101536
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Уважаемые коллеги, 
работники геологической 

отрасли!
От всей души поздравляю 
вас с профессиональным 

праздником — Днем геолога! 

В этот особый день чествуются 
те, кто связал свою жизнь с геоло-
гической отраслью, кто на протя-
жении многих лет сохраняет слав-
ные трудовые традиции, а также 
стабильно дополняет их новыми 
достижениями. Богатства недр 
России, открытые и разведанные 
советскими и российскими геоло-
гами, продолжают и в наши дни 
оставаться основой экономичес-
кого роста, благополучия и ста-
бильности нашего государства.

В России геолог — это не прос-
то почетная и уважаемая профес-
сия. Это общность людей, кото-
рые за несколько десятилетий су-
мели создать важнейшую состав-
ляющую экономического фунда-
мента — минерально-сырьевую 
базу. Во все времена разведчиков 
недр отличали высокий профес-
сионализм, глубокие знания, пре-
данность делу и вера в успех!

В преддверии 70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне хочется вспомнить о важ-
нейшей заслуге ветеранов-геоло-
гов. Многие из них добровольно 
отправились на передовую, дру-
гие в составе военно-геологичес-
ких отрядов обеспечивали пере-
движение наших войск, а их кол-
леги в тылу, ведя поиск и развед-
ку полезных ископаемых, с удво-
енной силой работали на оборо-
ну. Благодаря их героическому 
труду невиданными темпами 
были созданы мощные кузницы 
оружия и военной техники, в ко-
торых остро нуждалась Советс-
кая Армия.

Сегодня перед геологической 
отраслью стоят важные задачи, 
связанные с совершенствованием 
законодательства, внедрением 
новых технологий, привлечени-
ем инвестиций в разведку и раз-
работку месторождений, в том 
числе в новых провинциях — 
в Восточной Сибири, на Дальнем 
Востоке и континентальном 
шельфе.

В прошлом году была начата 
широкая и комплексная реструк-
туризация главного отраслевого 
ведомства — Федерального агент-
ства по недропользованию. Так, 
54 территориальных органа были 
преобразованы в 10 Департамен-
тов и одно управление. Также 
в 2014 году велась работа по пре-
образованию подведомственных 

предприятий в бюджетные учреж-
дения. 

За последний год работы об-
щегеологического и специально-
го назначения проводились на 
223 объектах, из них на 77 они 
были завершены, в результате 
чего была обновлена и дополнена 
новой информацией цифровая 
геолого-картографическая ин-
формационная система России 
в виде ГИС-Атласа «Недра Рос-
сии»; успешно завершена 58-я 
российская антарктическая экс-
педиция; выделено 45 перспек-
тивных участков под постановку 
поисковых работ, подготовлен 
и направлен в Министерство при-
родных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации проект час-
тичной заявки Российской Феде-
рации на установление внешних 
границ континентального шель-
фа в Северном Ледовитом океане; 
проведена оценка состояния гео-
логической среды на территории 
России, включая комплекс иссле-
дований на территории Большого 
Сочи.

За прошедший год и начало 
2015 года работы по твердым по-
лезным ископаемым проводились 
на 207 объектах, из них 28 новых, 
плановые ресурсные показатели 
государственной программы по 
ним были перевыполнены по 19 
видам сырья. Основными резуль-
татами работ по твердым полез-
ным ископаемым являются зна-
чительное расширение перспек-
тивы Алданской золоторудной 
провинции за счет выявленных 
новых морфологических типов 
рудных залежей Лебединского 
рудного узла, завершение работ 
по прогнозной оценке каменных 
углей Приграничной площади 
Южно-Якутского бассейна. Впер-
вые за последнее десятилетие уда-
лось обнаружить крупное место-
рождение цинково-медно-колче-
данных руд в Башкирии. В Забай-
кальском крае значительно рас-
ширена сырьевая база полиметал-
лических руд.

Что касается углеводородов, 
в прошедшем году геологоразве-
дочные работы на нефть и газ ох-
ватили практически все нефтега-
зоносные провинции России, 
а также акватории арктических 
и дальневосточных морей. Дан-
ные работы проводились на 159 
объектах, из них на 69 были за-
вершены, выполнены плановые 
показатели программы по при-
росту локализованных ресурсов. 
На шельфах отработан значи-
тельный объем сейсморазведоч-
ных профилей, подтверждающих 

высокие перспективы нефтегазо-
носности арктических морей Рос-
сии. В Западно-Сибирской про-
винции открытием недропользо-
вателями месторождений реали-
зованы прогнозы Роснедр о про-
дуктивности двух новых перспек-
тивных нефтегазоносных зон, 
выявлена крупная Новотаймырс-
кая зона нефтегазонакопления 
в Гыдано-Хатангской перспек-
тивной зоне нефтегазонакопле-
ния.

Также в текущем году было 
введено в разработку Приразлом-
ное нефтяное месторождение, 
расположенное в Печорском море 
в 60 километрах от берега. Извле-
каемые запасы нефти превышают 
70 миллионов тонн. Это первый 
в мире проект по добыче нефти на 
арктическом шельфе со стацио-
нарной платформы.

Все вышеизложенное являет-
ся яркой иллюстрацией того, что 
каждый из вас относится к своей 
работе ответственно, с полной от-
дачей сил, каждый стремится вне-
сти в общее дело свой посильный 
вклад, по праву считая это дело 
своим.

Также отмечу профессиональ-
ную работу наших коллег — со-
трудников компаний-недрополь-

зователей и геологических орга-
низаций, благодаря работе кото-
рых сформирована имеющаяся 
сегодня в нашем распоряжении 
минерально-сырьевая база, по-
полняется государственный бюд-
жет, укрепляется российская эко-
номика и благосостояние граж-
дан. Именно минерально-сырье-
вая база является основой силь-
ной и независимой России.

Примите самую искреннюю 
признательность за добросовест-
ный подход к работе и предан-
ность геологической отрасли!

Уверен, что высокий профес-
сионализм работников отрасли, 
твердая дисциплина, богатый 
профессиональный опыт и само-
отдача станут залогом больших 
производственных успехов и до-
стижений на благо России.

Искренне желаю вам крепкого 
здоровья, неиссякаемой жизнен-
ной энергии, счастья, благополу-
чия, стабильности и новых от-
крытий!
Заместитель Министра
природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации—
руководитель Федерального 
агентства по недропользованию 
В.А. Пак

Поздравление заместителя министра природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации — руководителя Федерального 

агентства по недропользованию В.А. Пака с Днем геолога 

АО «ПО ЭХЗ» продает на открытом аукционе на понижение
(в электронной форме):

Имущественный комплекс «Участок добычи каолина»,  
расположенный в Уярском районе Красноярского края

Начальная цена: 296 500 000 рублей с учетом НДС.
Цена отсечения (минимальная цена): 59 700 000 рублей с уче-

том НДС.
Прием заявок на участие в аукционе осуществляется с 

20.03.2015 г. по 14.06.2015 г. через сайт: www.lot-online.ru
Дата аукциона: 17.06.2015 г.
Более подробная информация об аукционе размещена на сайте 

электронной торговой площадки www.lot-online.ru (код лота:  
РАД-64247) и сайте АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Прода-
жа недвижимости», Аукцион № 02-2015).

Справки по тел.: 8 (391-69) 9-36-14, 9-25-42, 9-41-61, 
8-913-556-97-23, 8-923-364-99-50

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕМА  Западные перестраховщики требуют от российской компании вернуть средства, выплаченные семьям погибших 
в катастрофе Superjet 100

Обратный ход западных господ
Борис Лойман

П
ринципиально важный 
для отечественного биз-
неса вопрос решается в 

четверг в 9-м Апелляционном ар-
битражном суде Москвы. Может 
ли российская компания в споре 
с зарубежными контрагентами 
рассчитывать у себя на Родине 
на защиту своих интересов по 
нормам российского же права, 
либо на вердикт судей будет вли-
ять громкое имя и авторитет 
иностранных бизнесменов, а 
также их представления о том, 
что есть справедливость для той 
или иной страны? 

В сентябре 2014 года, в раз-
гар санкционного противостоя-
ния между Россией и Западом, в 
Арбитражный суд Москвы по-
ступил иск — перестраховщики 
из синдикатов Ллойда решили 
потребовать от российской ком-

пании «Капитал Страхование», 
входящей в группу «Росгос-
страх», средства, которые ранее 
по договору перестрахования 
были направлены родственни-
кам погибших пассажиров са-
молета Sukhoi Superjet 100, раз-
бившегося в Индонезии в мае 
2012 года.

Новый флагман российской 
среднемагистральной авиации 
Sukhoi Superjet 100, напомним, 
разбился 9 мая 2012 года. На 
борту воздушного судна, врезав-
шегося в условиях плохой види-
мости в склон вулкана Салак, на-
ходились 4 члена экипажа и 41 
пассажир — сотрудники холдин-
га «Гражданские самолеты Су-
хого» (ГСС) и представители 
азиатских компаний — потенци-
альных покупателей самолета. 
Все они погибли. Через полгода, 
после проведения расследова-
ния, Национальный комитет по 

безопасности на транспорте Ре-
спублики Индонезия назвал 
причиной катастрофы пресло-
вутый «человеческий фактор» — 
ошибки пилотирования, допу-
щенные экипажем. 

Естественно, совершенно но-
вый самолет был застрахован. 
Перед началом рекламного тур-
н е  п о  а з и а т с к и м  с т р а н а м 
Welcome Asia в ГСС позаботи-
лись как о страховой защите са-
мого Superjet 100, так и о страхо-
вании гражданской ответствен-
ности перед третьими лицами. 
Партнером авиахолдинга в ре-
зультате проведенного тендера 
стала компания «Капитал Стра-
хование», входящая в группу 
«Росгосстрах». Детали этого до-
говора не разглашались, но 
источники в прессе утверждали, 
что каждый самолет был застра-
хован по каталожной цене в 34 
млн долларов, а общая сумма за-

страхованной ответственности 
ГСС при эксплуатации воздуш-
ного судна близка к 300 млн. 

Традиционно при заключе-
нии столь серьезных контрактов 
российские страховщики пере-
страховывают свои риски, в том 
числе у западных коллег. Вот и в 

этом случае «Капитал Страхова-
ние» заключило договор с рядом 
зарубежных компаний, боль-
шинство из которых представля-
ли лондонские синдикаты Ллой-
да. На Западе было перестрахо-
вано 95% ответственности рос-
сийского страховщика. Соответ-
ственно, зарубежные компании 
получили и львиную долю стра-
ховой премии.

«Капитал Страхование» при-
знало катастрофу Superjet 100 
страховым случаем. В соответст-
вии с международной практикой 
урегулирования подобных собы-
тий была нанята юридическая 
фирма для сбора возможных 
претензий от родственников 
жертв катастрофы. Был также 
сформирован и специальный 
фонд, в котором должны аккуму-
лироваться средства для выпла-
ты возмещения. В этот фонд рос-
сийский страховщик внес свою 
долю — 5% от предполагаемой 
суммы выплат и предложил пар-
тнерам также выполнить свои 
обязательства. 

Зарубежные перестраховщи-
ки поначалу согласились напра-
вить необходимые средства в 
этот фонд. В первые месяцы по-
сле авиакатастрофы в Индоне-
зии, когда сообщения о ней еще 
регулярно появлялись на лентах 
информагентств, синдикаты 
Ллойда явно не хотели негатив-
ных упоминаний о себе в прессе. 
Хотя позже не признали гибель 
самолета и пассажиров страхо-
вым случаем. 

Спустя два года после ката-

строфы, когда почти все средства 
фонда уже были выплачены род-
ственникам погибших пассажи-
ров, нужный зарубежным пере-
страховщикам информацион-
ный фон наконец-то сложился. 
Но к этому времени, к лету 2014 
года, и накал противостояния 
России и западных стран достиг 
своего пика. Лучшего момента 
для подачи иска к российскому 
страховщику о возврате средств 
иностранные коллеги придумать 
не могли бы. 

Формально перестраховщики 
ссылались на то, что «в момент 
крушения воздушное судно не 
эксплуатировалось в соответст-
вии с оговоркой об использова-
нии», упомянутой в полисе стра-
хования. Полет с потенциальны-
ми покупателями на борту они 
почему-то считают столь же вы-
сокорискованным, как и, ска-
жем, участие в авиашоу, где усло-
вия — низкие высоты, густонасе-
ленная местность, да и, как пра-
вило, многочисленные зрители 
— действительно повышают ри-
ски возникновения тяжелых по-
следствий после аварии. При 
этом обстоятельства катастро-
фы на склонах Салака были уста-
новлены довольно быстро, и ма-
териалов доклада индонезийско-
го Национального комитета по 
безопасности на транспорте 
вполне достаточно для того, что-
бы сделать выводы о том, было 
ли страховое событие и что стало 
его причиной. 

«Когда летом прошлого года 
мы получили этот иск, мы были 
не просто удивлены, мы были в 
шоке, — говорит руководитель 
правового департамента ОАО 
«Капитал Страхование» Дмит-
рий Лузанов. — Ведь мы никогда 
не ставили под сомнение право 
партнеров провести свое рас-
следование обстоятельств ката-
строфы и принять решение о 
том, является ли событие стра-
ховым случаем. Но перестрахов-
щики с июня 2012-го по ноябрь 
2013 года регулярно переводили 
средства в фонд возмещения. А 
Гражданский кодекс РФ и, в 
частности, статья 929 однознач-
но трактуют такие выплаты как 

исполнение страховщиком сво-
их обязательств. А это, в свою 
очередь, свидетельствует о том, 
что событие признано страхо-
вым случаем. И именно так мы 
все и воспринимали, считая эти 
деньги выплатой по договору пе-
рестрахования. И, какой бы ни 
была деловая практика за рубе-
жом, на которую ссылаются 
наши партнеры, в данном случае 
договор страхования и договор 
перестрахования регламентиру-
ются именно российским пра-
вом, и в рамках российского 
права рассматриваются все спо-
ры по ним. И, подписывая этот 
договор, иностранные перестра-
ховщики не могли этого не знать 
и не понимать».

Каково же было удивление 
российского страховщика, когда 
Арбитражный суд Москвы при-
нял сторону истца: по иску пере-
страховщиков было вынесено 
решение о взыскании с россий-
ской компании всех средств, ра-
нее переведенных из-за рубежа в 
компенсационный фонд и пере-
численных семьям погибших.

Такие действия российской 
Фемиды удивили не только стра-
ховщиков. «Решение Арбитраж-
ного суда города Москвы по дан-
ному делу представляется как 
минимум странным, — говорит 
партнер адвокатской фирмы 
«Первая юридическая сеть» Па-
вел Курлат. — Действующим рос-
сийским законодательством 
предусмотрено, что страховщик 
обязан произвести выплату воз-
мещения исключительно при на-
ступлении страхового случая. 
Российское законодательство не 
предусматривает возможности 
выплаты страхового возмеще-
ния авансом, до момента при-
знания случая страховым. В 
этой связи мне абсолютно непо-
нятно, чем руководствовался 
Арбитражный суд, признавая 
произведенные перестраховщи-
ками страховые выплаты в поль-
зу потерпевших неоснователь-
ным обогащением «Капитал 
Страхования». 

За этим принципиальным 
спором, способным серьезно по-
влиять на сложившуюся в нашей 

стране деловую практику, вни-
мательно следят и во Всероссий-
ском союзе страховщиков (ВСС). 
«Безусловно, возникшие проти-
воречия между российской стра-
ховой компанией и ее зарубеж-
ными партнерами — иностран-
ными перестраховщиками — 
должны рассматриваться только 
в соответствии с действующим 
российским законодательством, 
раз это предусмотрено догово-
ром», — говорит президент ВСС 
Игорь Юргенс. — А закон в рав-
ной степени обязателен для ис-
полнения всеми сторонами, за-
ключившими договор. Никакие 
внешние факторы, в том числе и 
политические, не должны влиять 
на объективное и справедливое 
решение суда».

Если в ВСС довольно аккурат-
но говорят о влиянии «внешних 
факторов», то в Госдуме видят в 
действиях зарубежных пере-
страховщиков стремление ис-
пользовать сложную междуна-
родную обстановку для того, 
чтобы оказать давление на рос-
сийских коллег и игнорировать 
свои обязательства по договору. 
«Такое поведение западных пе-
рестраховщиков — это попытка 
«выехать» на волне западных 
санкций, призванных подорвать 
нашу экономику, попытка встро-
иться в эту волну и подорвать ре-
путацию отечественной компа-
нии, за счет нее компенсировать 
свои траты, — убежден первый 
заместитель председателя Коми-
тета ГД по экономической поли-
тике, инновационному разви-
тию и предпринимательству Ми-
хаил Емельянов. — Действия за-
падных перестраховщиков при-
водят к дискредитации россий-
ских компаний, имеющих меж-
дународный вес и работающих 
по самым высоким бизнес-стан-
дартам. Такие попытки должны 
пресекаться на корню. Мы обяза-
ны не допускать, чтобы из-за 
действий зарубежных конкурен-
тов деньги добропорядочных 
российских плательщиков ухо-
дили из России».

Думается, что из этого проти-
востояния надо бы извлечь соот-
ветствующий  урок.  

Акцент

 Действия западных перестра-
ховщиков дискредитируют 
российские компании, имею-
щие международный вес 
и работающие по самым 
высоким бизнес-стандартам

Строительство Сергей Собянин: 
Эстакаду на Волоколамке достроят к концу 2015 года

Во имя футбола

Сергей Жуков 

С
троительство эстака-
ды на Волоколамском 
шоссе завершится до 
конца года. Об этом 
вчера сообщил мэр 

Москвы Сергей Собянин, проин-
спектировав ход строительных 
работ на северо-западе столицы.

— Здесь одно из самых про-
блемных мест на Волоколамском 
шоссе, — сказал он. — Это связано 
с тем, что дорога тут узкая, рядом 
находится Тушинский транспор-
тно-пересадочный узел — один из 
крупнейших в городе. 

Вдобавок к этому дорожная 
ситуация в районе осложняется 
тем, что недавно там появились 
два новых и важных объекта — 
стадион «Спартак» и одноимен-
ная станция метро. Поэтому воз-
ведение новой эстакады в районе 
Волоколамки, отметил градона-
чальник, просто необходимо. 
Длиной 2 км, она позволит отде-
лить транзитный поток тран-
спорта от автобусов и машин, 
двигающихся к ближайшим стан-

циям метро и стадиону, который 
в 2018 году примет матчи миро-
вого первенства по футболу. 

Строители говорят, что воз-
ведение транзитных эстакад су-
щественно улучшает условия 
дорожного движения. По расче-
там, с открытием эстакады про-
пускная способность проблем-
ного участка Волоколамки уве-
личится на 40%, что сократит 
время проезда транспорта в час 
пик на 20—25 минут. Произойдет 
это благодаря тому, что выра-
стет число полос — по три в обе 
стороны — на эстакаде и столько 
же на дублере. Общественный 

транспорт будет двигаться по 
выделенкам, а повороты для 
подъезда к станциям метрополи-
тена и стадиону обустроят под 
эстакадой. 

Напомню: строительство 
эстакады на Волоколамке — непо-
далеку от станции метро «Ту-

шинская» — началось в прошлом 
году. И пока идет в соответствии с 
графиком, отметил гендиректор 
компании-подрядчика Виктор 
Тихонов. Работы выполнены на 
30 процентов. Возведение основ-
ных конструкций — опор, на кото-
рых будет держаться эстакада, — 
почти завершено. Градоначаль-
ник увиденным остался доволен 
и выразил надежду, что Волоко-
ламская эстакада будет готова к 
концу этого года. Заммэра по во-
просам градостроительной поли-
тики и строительства Марат Ху-
снуллин заверил, что строители 
уложатся даже в два раза быстрее 
нормативных сроков, то есть за 
15 месяцев. 

Тарас Фомченков

УКРАИНЕ на ближайшие три ме-
сяца предоставят скидку на газ в 
размере 100 долларов за тысячу 
кубометров. Такое постановле-
ние подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Пока же Киев 
«выбирает» те объемы, которые 
еще остались оплаченными с 26 
марта — даты, когда был проведен 
последний платеж. 

Как и в первом квартале 2015 
года, скидка на российский газ 
предоставляется в размере эк-
спортной пошлины. А рассчиты-
вается пошлина следующим 
образом — при цене топлива 
в 333,3 доллара и выше за 1 тыся-
чу кубометров снижение соста-
вит как раз те самые 100 долла-
ров. Если же стоимость газа будет 
ниже, то снижение составит 30 
процентов такой цены. 

В итоге Киев в ближайшие три 
месяца будет платить около 250 
долларов за тысячу «кубов» то-
плива. При этом, несмотря на то 
что «зимний пакет» поставок уже 
прекратил вчера свое действие, 
газ продолжает идти на террито-
рию страны. Как? Все дело в том, 
что накануне «Нафтогаз» сокра-
тил потребление и у компании 
остался неоплаченный объем, ко-
торый она может получить.

 По словам официального 
представителя «Газпрома» Сер-
гея Куприянова, «суточная заяв-
ка на 1 апреля — 5 миллионов ку-

бометров газа. «Газпром» ее вы-
полнит». 

Что будет дальше — все равно 
остается под вопросом. С одной 
стороны, министр энергетики и 
угольной промышленности Укра-
ины Владимир Демчишин заявил, 
что как только будет подтвержде-
на цена газа в 250 долларов за ты-
сячу «кубов», начнутся закупки 
топлива. С другой — он уже гово-
рил, что скоро настанет время, 
когда российский газ можно будет 
заменить на европейский. И даже 
называл дату — как раз 1 апреля. 
Однако этого не случилось. При 
этом «Газпром» остается для Ев-
ропы единственным надежным и 
крупным поставщиком топлива. 
И концерн не раз заявлял, что со 
стороны России проблем с тран-
зитом не возникнет.  

Пока же стоит подчеркнуть, 
что решение о скидке было приня-
то в том числе и с учетом мнения 
Евросоюза. «В минэнерго посту-
пило обращение со стороны Евро-
комиссии с просьбой рассмотреть 
вопрос о предоставлении Украине 
скидки на газ в пределах пошли-
ны», — об этом сообщил еще 30 
марта глава минэнерго Александр 
Новак. Правда, министр подчер-
кнул, что Россия рассчитывает на 
то, что Евросоюз поможет Киеву 
набрать деньги на оплату топлива 
в том случае, если у наших сосе-
дей не хватит финансовых ресур-
сов. Еврокомиссия, в свою оче-
редь, подтвердила ранее, что сде-
лает для этого все возможное.

Проблема отбора газа сейчас, 
в преддверии теплого сезона, 
действительно не стоит, считает 
директор Фонда энергетического 
развития Сергей Пикин. «Но все 
равно остается вопрос: как и в ка-
ких объемах будет закачиваться 
газ в хранилища летом — скидка 
этот вопрос в полной мере не ре-
шает», — сказал эксперт.  

100-долларовая 
скидка на поставля-
емый на Украину 
газ будет действо-
вать до 30 июня 
2015 года

Следите за переговорами 
с Украиной по газу на сайте
www.rg.ru/sujet/2298

РЕШЕНИЕ Правительство России 
утвердило размер скидки 
на поставки газа для Украины 

Постояли за ценой

Индонезия, май 2012 года. На склонах вулкана Салак идут спасательные работы по поиску жертв катастрофы Sukhoi Superjet 100.
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Строительство газопровода «Сила Сибири» уже началось. Об этом 
вчера сообщил начальник управления координации восточных проек-
тов «Газпрома» Виктор Тимошилов. «Ничего не откладывается», — 
сказал он, отвечая на вопрос о том, действительно ли откладываются 
сроки начала строительства «Силы Сибири». 

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ АКЦИОНЕРНОГО 
КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА СБЕРЕЖЕНИЙ И КРЕДИТА 
(ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает вкладчикам Акционерного Коммерческого 
Банка Сбережений и Кредита (Закрытое акционерное общество) о продол-
жении приема заявлений о выплате возмещения по вкладам до 3 октября 
2015 г. (включительно) и выплаты такого возмещения до 7 октября 2015 г. 
(включительно) через ОАО «Сбербанк России» и ОАО «МДМ Банк», дейс-
твующие от имени Агентства в качестве банков-агентов.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового возме-
щения можно получить по телефону «горячей линии» Агентства (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Спра-
вочник вкладчика /Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:
«На поставку Ленточных Конвейеров в 2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Никитенко Ольга Яковлевна  

8(3424) 29-56-43

Для всех заинтересованных поставщиков Конкур-
сная документация выложена с 30.03.2015 г. на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 Открытие эстакады увеличит 
пропускную способность 
участка Волоколамки 
на 40 процентов

Мэр Москвы проинспектировал 
строительство эстакады.
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КСТАТИ
Транзитные эстакады, подобные той, что строится на Волоколамке, 
недавно появились на Можайском, Дмитровском, Ярославском, Новоря-
занском, Варшавском шоссе и Мичуринском проспекте. Все они постро-
ены в течение последних трех лет.
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Только в «РГ» Директор Спецстроя России Александр Волосов — о необычных объектах, 
которые создает уникальная, единственная в своем роде строительная организация

Что строит Спецстрой
Юрий Гаврилов

Ч
то общего у Гагарин-
ского старта на Бай-
конуре со спортком-
плексом ЦСКА и ра-
д и о л о к а ц и о н н о й 

станцией системы предупрежде-
ния о ракетном нападении под 
Армавиром? Их возводил Спец-
строй. На счету Федерального 
агентства специального строи-
тельства тысячи уникальных и 
очень часто секретных объек-
тов. В эксклюзивном интервью 
«Российской газете» директор 
Спецстроя России Александр 
Волосов рассказал, как возглав-
ляемое им ведомство участвует 
в выполнении Государственной 
программы вооружений-2020, 
обустраивает армию и помогает 
реализации новых космических 
программ.

Александр Иванович, ваша орга-
низация имеет в названии при-
ставку «спец». Строите только 
режимные и секретные объек-
ты?
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: Думаю, процен-
тов на девяносто именно такие. У 
нас минимум контрактов в обла-
сти жилищного и социального 
строительства. Основная масса — 
это специальные объекты, возво-
димые для минобороны и по за-
казам «Росатома», минпромтор-
га, Росавиации…

В общей сложности сотрудни-
чаем с 12 федеральными мини-
стерствами и ведомствами. По 
всей стране от Камчатки до Кали-
нинграда строим для них очень 
серьезные объекты. В том числе 
заводы по уничтожению химиче-
ского оружия, места дислокации 
и командные пункты ВМФ, воен-
ные аэродромы, технические 
зоны ракетных дивизий и Войск 
воздушно-космической оборо-
ны.

Другой наш заказчик — Ро-
скосмос. Там практически все 
объекты режимные, начиная с 
Центра управления полетами и 
заканчивая предприятиями, вы-
пускающими орбитальные спут-
ники и космическое оборудова-
ние. Космодром Восточный, ког-
да его введут в строй, тоже будет 
с грифом секретности, террито-
риальное образование получит 
статус закрытого.

О масштабах нашей работы 
можно судить по такому факту. 
Сегодня на предприятиях Спец-
строя трудятся более 46 тысяч 
человек. Вместе с субподрядчи-
ками это уже 120 тысяч, а с об-
служивающим персоналом на-
много больше. Говоря военным 
языком, целая армия строителей.

Две машины чертежей
Вы упомянули космодром Вос-
точный. Что за проблемы лихо-
радят эту стройку?
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: Там с самого на-
чала проектирования и строи-
тельства в 2011 году сложилась 
непростая ситуация. Если вкрат-
це: строители вынуждены были 
начать работу без необходимой 
проектно-сметной документа-
ции. Это привело к тому , что к 
лету 2013-го отставание по ряду 
объектов достигало порядка 18 
месяцев. 

Надо понимать, что космо-
дром проект масштабный, требу-
ющий огромных капиталовложе-
ний. В амурской тайге на площа-
ди 800 квадратных километров 
нужно было менее чем за пять 
лет построить не только космо-
дром, но и современный город с 
населением порядка 40 тысяч че-
ловек, проложить сотни киломе-
тров железнодорожных и авто-
мобильных дорог, внутренних 
коммуникаций. 

Проблемы, которые сейчас 
решаются в авральном порядке, 
обусловлены элементарным от-
сутствием проектной документа-
ции к началу строительства, из-
за чего строители зачастую были 
вынуждены простаивать без ра-
боты. Скажем, в конце 2011 года 
после заключения первых го-
сконтрактов Дальспецстрой по-
строил вахтовые городки, моби-
лизовал людей, завез технику. Но 
первая партия проектно-смет-
ной документации, раскрываю-
щая сущность проекта, поступи-
ла на Восточный только через 
полгода.

К тому же в сметную докумен-
тацию изначально заложили рас-
ценки, далекие от реальных. На-
пример, зарплату рабочим опре-
делили в 17 тысяч рублей. Вкалы-
вать за такие деньги в Амурской 
области, где зимой температура 
зашкаливает за сорок градусов, а 
летом стоит невыносимая жара, 
желающих было мало. Тем более 
что средняя оплата труда в регио-
не тогда составляла 34 тысячи. А 
отчитываться за выполненные 
работы в отсутствие всего пор-
тфеля проектно-сметной доку-
ментации задача также трудно-
выполнимая.

То есть одна проблема потянула 
за собой другие?
А Л Е К СА Н Д Р  В ОЛ О С О В : Совершенно 
верно. Если строительная орга-
низация не имеет на руках пол-
ный проект, она вынуждена за-
медлять работу. Допустим, на 
космодроме требовалось возве-
сти какую-то конструкцию. А ра-
бочие документы имелись толь-
ко по ее фундаментной плите. 
Значит, материал под строитель-
ство приходилось закупать не 
сразу на весь объект, что было бы 

дешевле, а партиями — по мере 
поступления документации. Сто-
имость той же арматуры за это 
время могла вырасти в разы. Зна-
ете, какая у нас плотность арма-
турных конструкций — палец не 
пролезет. Так образовывался де-
фицит средств. 

Но главное, что постоянно 
отодвигался ввод объектов в 
строй. Летом 2013 года, когда 
вместе с вице-премьером Дмит-
рием Рогозиным я впервые при-
летел на космодром, отставание 
от графика достигало 18 месяцев. 
А когда заказчик принял решение 
ввести стартовый комплекс на 
полгода раньше, отставание до-
стигло 24 месяца. 

Эта инспекция помогла уско-
рить строительство космодро-
ма?
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: После нее были 
приняты жесткие решения о под-
готовке проектно-сметной и ра-
бочей документации. Но это 
тоже потребовало времени. На-
пример, когда в сентябре прош-
лого года в наш дальневосточный 
главк двумя грузовыми машина-
ми привезли основные чертежи и 
расчеты, строительство жилого 
городка отставало от графика 
уже на 22 — 24 месяца. Еще одной 
проблемой являются по-прежне-
му поступающие изменения в 
проектно-сметную документа-
цию, даже ту, что прошла госу-
дарственную экспертизу. Мы 
подсчитали: с начала строитель-
ства космодрома таких коррек-
тировок было более трех тысяч.

И, конечно, надо что-то сроч-
но делать с отчетностью по гото-
вым объектам. Заложенная в кон-
трактах стоимость работ — 34 ты-
сячи рублей за квадратный метр, 
по результатам экспертизы выш-
ло 54 тысячи, а по проекту 64 ты-
сячи. Сегодня этот вопрос так до 
конца и не решен. Нужно узако-

нить стоимость и принять факти-
чески выполненные работы. 

Космодром не готов, а выделен-
ные на него средства уже израс-
ходовали, потому что в проекте 
не учли реальную стоимость ра-
бот и материалов. Дополнитель-
ные деньги не получишь, пока не 
рассчитаетесь за сделанное. А 
рассчитаться нельзя, поскольку 
в смете фигурируют совсем дру-
гие цифры. Какой-то замкнутый 
круг получается. 

АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: На самом деле 
ситуация выправляется. Хотя 
трудности с нехваткой оборотных 
средств и получением проектной 
документации до сих пор остают-
ся. То же с импортозамещением 
технологического оборудования 
для космодрома. По линии Спец-
строя это системы кондициони-
рования, вентиляция, электрика, 
хладооборудование и т.д. 

Когда мы в Плесецке делали 
стартовый комплекс под «Анга-
ру», в документации заранее 
предусмотрели установку обору-
дования российского производ-
ства. А по проекту Восточного все 
надо закупать за рубежом, что 
при нынешнем курсе валюты 
проблематично.

Еще про Плесецк скажу. Там 
для стартового стола использова-
ли металлическое покрытие, ко-
торое без малейших деформаций 
выдерживает температуру до 3 
тысяч градусов по Цельсию и 
давление в 15 атмосфер. Его со-
здали наши ученые и произвели в 
России. То есть импортозамеще-
ние вполне реально.

Если говорить о Восточном в 
целом, то помощь нам сейчас 
оказывают благодаря постоянно-
му вниманию президента и пра-
вительства. Специально для 
строителей космодрома ввели 
ценовой индекс, который теперь 
учитывается при определении 
зарплат и стоимости услуг логи-
стики. Дело в том, что проектом 
не предусмотрена доставка изда-
лека на Восточный оборудования 
и материалов — кто-то где-то ре-
шил, что их можно приобрести в 
Дальневосточном регионе. От-
сутствовали в документации и 
расходы на организацию вахто-
вого метода работы. Считалось, 
что на строительство космодро-
ма можно привлечь местное на-
селение. А нужных специалистов 
набралось раз, два — и обчелся.

По факту строителей и многие 
материалы приходится возить из 
других регионов страны, тратить 
на логистику немалые деньги. 
Введенный правительством ин-
декс позволяет это делать, поэто-
му оплату произведенных работ 
нужно пересчитывать с учетом 
нового коэффициента.

Сегодня все закупки для Вос-
точного осуществляются по 
твердой цене. Это означает, что 
Спецстрой полностью взял на 
себя ответственность не только 
за возведение космодрома, но и 
за расходование средств по его 
контрактам. Главное тут разо-
браться с новой стоимостью ра-
бот и материалов. Надеюсь, к 
концу мая мы с этой задачей 
справимся.

Так вы успеете к декабрю подго-
товить Восточный к первому за-
пуску ракеты-носителя или 
старт придется откладывать? 
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: На Восточном 
трудятся все главки Спецстроя. 
Работы организованы в три сме-
ны. Сдать космодром заказчику 
мы должны раньше декабря с 
тем, чтобы Роскосмос провел на 
стартовом комплексе подготови-
тельные работы по носителю. И 
мы это сделаем.

Чтобы уложиться в сроки, на 
космодроме создан и круглосу-
точно работает оперативный 
штаб. Кроме наших специали-
стов там есть представители Ро-
скосмоса, подведомственных и 
субподрядных организаций. 
Штаб возглавляет мой замести-
тель, который постоянно нахо-
дится на космодроме. 

Штаб постоянно контролиру-
ет выполнение строительных 
графиков, численность работни-
ков и техники, следит за постав-
ками и монтажом оборудования, 
осуществляет мониторинг фи-
нансирования и контроль за рас-
ходами, координирует работу по 
формированию отчетности. 
Кроме того, его представители 
каждый день работают на самых 
«горячих» объектах космодро-
ма. 

Нам уже удалось сделать се-
рьезный рывок, в результате об-
щая строительная готовность 
Восточного с 38 процентов воз-
росла до 80. Сейчас все усилия 
сосредоточены на 14 объектах 
пускового минимума, которые 
мы сдадим в первую очередь. На 
большинстве из них уже идут до-
водочные работы. На стартовом 
комплексе оборудование смон-
тировали, сейчас устанавливаем 
все необходимое на командном 
пункте, дооборудуем техниче-
ский блок. В графики мы уложим-
ся.

Основные объекты космодро-
ма сделаны с большим запасом 
прочности. Если первую старто-
вую площадку на Байконуре ког-
да-то строили в расчете всего на 
десять запусков, а она до сих пор 

может отправлять ракеты в кос-
мос, то эксплуатационные требо-
вания к Восточному гораздо 
выше. Мы там развернули три за-
вода, выпускающих высококаче-
ственный бетон для заливки кон-
струкций любой конфигурации, 
чтобы здания и площадки века 
стояли.

Со строительством инфра-
структуры, на мой взгляд, дела 
обстоят неплохо.  Рельсы до 
Транссиба протянули, жилой го-
родок и автомобильную дорогу 
построили, железнодорожный 
вокзал, совмещенный с автобу-
сным, возвели. Как только позво-
лит погода, внутренними тран-
спортными коммуникациями 
займемся — на территории кос-
модрома их приходится на свай-
ной основе делать. Сегодня с но-
вым руководством Роскосмоса 
складывается вполне конструк-
тивное взаимодействие.

В том, что успеем подготовить 
Восточный к установленному 
президентом страны сроку, не 
сомневаюсь.

Батальоны просят тепла
В последние годы Спецстрой по 
контрактам с минобороны дела-
ет много объектов в рамках Госу-
дарственной программы воору-
жений-2020. Как там идет рабо-
та?
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: По сравнению с 
Восточным гораздо планомер-
ней. Руководство минобороны 
синхронизировало свои оружей-
ные контракты со строительст-
вом инфраструктуры под новый 
арсенал. Мы по меньшей мере на 
пять лет вперед знаем, где, когда, 
под какую технику и что кон-
кретно необходимо сделать. К 
тому же на решение данной зада-
чи работает целая команда мини-
стра обороны, включая его заме-
стителей, главкомов и команду-
ющих. 

Каждый командир на своем 
объекте несет ответственность за 
его строительство. Поэтому гора-
здо меньше проблем с техниче-
скими заданиями, авансирова-
нием строительства, разработ-
кой и получением проектной до-
кументации — на это работает 
31-й проектный институт. Если 
проект требует изменений, то 
корректировка происходит бы-
стро и по существу. Такого, чтобы 
в строительную документацию 
вносили тысячи изменений (это 
мы наблюдали по Восточному), в 
минобороны уже нет.

Результат налицо: мы из года в 
год наращиваем количество ис-
полненных контрактов. Если в 
2012-м сдали Вооруженным си-
лам 80 объектов, годом позже 
188, то в 2014-м произошел на-
стоящий прорыв — 668 объектов.

И что они из себя представляют?
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: Список длин-
ный — от ракетных шахт до мор-
ских причалов. Все, кроме жилья, 

объектов соцкультбыта, меди-
цинских и учебных учреждений, 
для армии строит наше агентст-
во. А расписанный по годам план 
деятельности минобороны-2020 
позволяет нам организовать ре-
визию будущих строительных 
объектов.

Что имеется в виду. Когда во-
енные сформируют нам тактико-
техническое задание, появляется 
возможность заранее произве-
сти расчет начальной цены объ-
ектов. Она закладывается в осно-
ву будущего проекта и ускоряет 
начало строительства.

Тем более что вооружение те-
перь закупается комплектами — 
сразу на дивизион или полк. И 
строить под их хранение и об-
служивание нужно типовые соо-
ружения.
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: Именно так. У 
нас они называются объектами 
повторного применения. Один 
раз выполнили проект, и он с ми-
нимальными корректировками в 
процессе привязки к местности 
используется на различных стро-
ительных площадках.

Строители знают, что делают 
— военный городок, базу или хра-
нилище, — из каких материалов 
их нужно возвести, когда сдать 

заказчику. Только на подготовке 
проектной документации имеем 
5 0 - п р о ц е н т н у ю  э к о н о м и ю 
средств.

Вот почему министр обороны 
требует, чтобы упор делали на 
плановость и строительство 
именно объектов повторного 
применения. Для нас это тоже 
удобно: загодя можно распреде-
лить по площадкам силы и сред-
ства, в том числе финансовые.

Есть ли приоритеты при строи-
тельстве военной инфраструкту-
ры? Скажем, первым делом об-
устраиваете позиционные райо-
ны для РВСН, потом базы атом-
ных подлодок и аэродромы стра-
тегической авиации. Или все де-
лается параллельно?
А Л Е К СА Н Д Р  В ОЛ О С О В : Приоритеты 
определяет заказчик, в данном 
случае минобороны. Что воен-
ные включили в свои планы, то 
мы и делаем. Но существует этап-
ность ввода объектов в строй. На-
пример, в какой-то воинской ча-
сти размещают новую технику, 

которая в зимнее время должна 
находиться в отапливаемом по-
мещении. Поэтому в первую оче-
редь строим теплые хранилища. 
И лишь потом технические пози-
ции, контрольно-пропускные 
пункты, другие сооружения.

На этот год министром оборо-
ны определены 37 объектов, воз-
ведение которых на особом 
контроле. Что там строим, пере-
числять не буду. Скажу лишь, что 
это объекты для РВСН, Войск 
воздушно-космической обороны 
и ВМФ.

С точки зрения географии воен-
ной стройки как все выглядит?
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: Тут для нас важ-
нейшей является армейская и 
флотская инфраструктура в Ар-
ктической зоне.

Серьезно взялись за восста-
новление там аэродромов. До не-
давнего времени самой отдален-
ной «точкой» Спецстроя был Се-
вероморск-1. Сейчас этот аэро-
дром практически готов, оста-
лось установить там радиотехни-
ческое оборудование.

Получили задачу восстано-
вить, а фактически сделать зано-

во аэродром Нагурское на одном 
из островов архипелага Земля 
Франца-Иосифа, будем пере-
страивать аэропорт совместного 
базирования в Нарьян-Маре и 
еще целый ряд аэродромов.

Взлетно-посадочные полосы в 
материковой зоне, как правило, 
делаем сплошными — полностью 
заливаем их бетоном. Для этого у 
Спецстроя имеется современная 
техника и оборудование. Но в Ар-
ктике, где можно работать на аэ-
родромах очень короткий пери-
од, будем использовать плиты. 

Осенью прошлого года на 
острове Врангеля и мысе Шмидта 
построили типовые городки «По-
лярная звезда». В комплекс вхо-
дят жилой, хозяйственный, адми-
нистративный блоки. Сверху он 
на самом деле напоминает звезду. 
Такая проектировка позволяет 
военнослужащим ходить из по-
мещения в помещение, минуя от-
крытый воздух. В Арктике это 
большое удобство. 

Люди заселились в благоу-
строенные и полностью мебли-

рованные комнаты, есть пище-
блок, медицинский пункт, сауна, 
прачечная со стиральными ма-
шинами. Предусмотрели даже 
спортивный зал с комнатой пси-
хологической разгрузки.

В Арктике ведь не только стро-
ить тяжело. Там наверняка при-
ходится использовать особые, 
морозоустойчивые материалы?
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: Строительство 
в условиях Крайнего Севера и 
местах с тяжелым климатом, как 
в той же Амурской области, в 
первую очередь подвели нас к ре-
шению: надо иметь в арсенале са-
мую лучшую строительную тех-
нику. Ее, правда, пока приходит-
ся покупать за рубежом, главным 
образом у корейцев и японцев. 
Зато кое-какие материалы и кон-
струкции научились хорошо де-
лать сами.

У Спецстроя, например, зара-
ботал свой завод по производст-
ву стеновых панелей. Начали де-
лать композитную арматуру и 
энергосберегающие светильни-
ки с большими гарантийными 
сроками службы. В помещениях 
на космодроме Восточный такие 
ставим, на объектах минобороны 
начали применять.

Для каркаса зданий в Арктике 
хотим использовать легкие стро-
ительные конструкции. Соору-
жения с их помощью собирать 
быстрее, да и цена получается 
значительно ниже.

Вообще, если подходить к делу 
по-хозяйски, на многом сэконо-
мить можно.

68 метров под килем
Давайте с севера на юг переме-
стимся. Флотскую базу в Ново-
российске скоро сдадите?
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: Напомню, что 
мы там строим не просто пункт 
базирования кораблей и подло-
док Черноморского флота, а 
единственный в России глубоко-
водный порт. Точнее говоря, гео-
порт. На выходе у мола дно опу-
скается до 68 метров.

Когда чистили место у прича-
лов, из воды пришлось подни-
мать фрагменты потопленных 
кораблей. Три года назад интере-
сная история произошла. Наши 
инженеры и рабочие выполнили 
уникальную техническую опера-
цию — достали из Черного моря 
подводную лабораторию, кото-
рая в прошлом веке затонула у 
Новороссийска. С помощью глу-
боководного аппарата «Бен-
тос-300» ученые когда-то изуча-
ли жизнь морских обитателей. 
Потом исследовательская лодка 
долго стояла у пирса,  пока 
шторм не накрыл ее мощной вол-
ной. Погрузился аппарат неглу-
боко — всего на 6 метров, и во 
время отливов был хорошо виден 
с берега.

Поскольку «Бентос» пред-
ставлял не только научную, но и 
историческую ценность, наши 
коллеги его десять раз пытались 
поднять наверх. Не получилось — 
объект был слишком тяжелым. 
Тогда корпус разрезали на части, 
стали вытягивать по отдельно-
сти. Опять не вышло. И лишь 
наши специалисты, используя 
для подъема мощные тягачи и 
плавучие краны, наконец-то вы-
тянули аппарат на сушу. О слож-
ности выполненной ими работы 
можно судить по такому факту — 
одна только носовая часть «Бен-
тоса» весила 180 тонн.

Так геопорт уже готов? 
АЛЕКСАНДР ВОЛОСОВ: Работа там идет 
по новому графику, который от-
носительно сроков, указанных в 
Федеральной целевой програм-
ме, сокращен на два года. Это 
было сделано по решению мини-
стра обороны в связи с синхрони-
зацией сроков получения новых 
кораблей и периодов строитель-
ства. 

Мы этого графика жестко при-
держиваемся. К новым причалам 
Новороссийска уже подходят 
надводные корабли. К июню все 
должно быть готово для приема 
дизельных подводных лодок но-
вого поколения.

Но, повторюсь, мы строим ге-
опорт, то есть большой и много-
функциональный морской объ-
ект. Полностью сдадим его, когда 
все предусмотренное проектом, 
в том числе штаб Черноморского 
флота, общежитие для подводни-
ков и объекты энергетики, будут 
готовы к эксплуатации. Между 
прочим, штаб для черноморцев 
делаем по последнему слову тех-
ники, он сможет выдержать зем-
летрясение в 9 баллов.

В море на рекордных глуби-
нах строим из металла и бетона 
молы-причалы общей протяжен-
ностью почти четыре киломе-
тра. На Восточном моле работы 
близятся к финишу, а с возведе-
нием Западного мола полностью 
завершится создание внутрен-
ней акватории военно-морской 
базы.

Александр Волосов (на снимке — 
в центре) лично контролирует все 
крупные объекты Спецстроя.

Акцент

 Сдать космодром нужно 
до декабря, чтобы Роскосмос 
провел подготовительные 
работы по носителю

Акцент

 На этот год министр обороны 
определил 37 объектов, 
возведение которых 
находится на его особом 
контроле
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Чрезвычайно быстро
Если бы Мылкинскую 
дамбу не удержали, у 
нас бы под воду ушел не 

только город, ушли бы судостро-
ительный завод и все наши авиа-
ционные цеха, все наши МиГ-35, 
суперновейшее оборудование, 
Суперджет-100 и многое другое. 
Убытки были бы колоссальные.

Но и мы не сидим на месте. 
Эффективно функционирует 
единая государственная система 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. За 10 — 
15 лет проделана уникальная 
многогранная работа в области 
профилактики и предупрежде-
ния, управления рисками. Сфор-
матирована новая законодатель-
ная и нормативная правовая 
база. Созданы эффективные ме-
ханизмы по их реализации. Се-
годня можно констатировать, 
что за последние 5 лет наблюда-
ется устойчивый тренд сокраще-
ния  количества чрезвычайных 
ситуаций природного характера 
и уменьшение потерь от техно-
генных пожаров.

Начинают поступать сообщения 
о первых в этом году лесных по-
жарах. По вашим прогнозам где 
будет особенно опасно?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Да, уже начались 
первые пожары на Дальнем Вос-
токе, в Сибири, в центре страны, 
но это еще не рекорд. Вот в прош-
лом году в Приморье уже  5 янва-
ря тушили первый природный 
пожар.

Эта весна пока серьезных ано-
малий  не преподносит, хотя тем-
пературные рекорды в отдельных 
регионах побиты. Взяты под 
жесткий контроль торфяники. 
Это большая, серьезная, кропот-
ливая работа. Здесь МЧС действу-
ет вместе с минприроды и субъек-
тами Российской Федерации.

Все плановые мероприятия на 
территории центральной части 
страны, в том числе в Москов-
ской области и прилегающих об-
ластях, выполнены. Но дело в 
том, что торфяники занимают 
очень значительные площади, в 
том числе на них построены уже 
дома, здания, сооружения, ком-
муникации. Поэтому это тема, 
которая требует, с одной сторо-
ны, пристального профессио-
нального внимания федераль-
ных структур, с другой стороны 
— региональных властей, а также 
ответственного отношения соб-
ственников, арендаторов земли 
и обычных граждан.

Пасха, а также майские праздни-
ки не за горами, собираетесь ог-
раничивать людям доступ в 
леса?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Это сделать до-
вольно сложно. При повышенных 
рисках возникновения природ-
ных крупных пожаров должны 
своевременно вводиться проти-
вопожарные режимы и ограниче-
ния для граждан. Это решения ор-
ганов местного самоуправления 
и субъектов Российской Федера-
ции. Но ни один режим никогда не 
сработает, если мы, граждане, не 
будем соблюдать меры пожарной 
безопасности. У нас очень боль-
шое количество населенных пун-
ктов расположено прямо в лесах. 
Как жителям запретишь выхо-
дить из калитки? Поэтому очень 
много зависит от граждан и мест-
ных властей.

В свое время пожарным помога-
ло то, что у лесного хозяйства 
были хозяева, были лесники, ко-
торые опахивали все делянки, 
удаляли сухостой. Ничего этого 
сейчас нет. Как справляетесь?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ:  Тут система мно-
гоуровневая. МЧС России отве-
чает за техногенные пожары. За 
последние годы в этом вопросе 
сделан серьезный рывок вперед. 
Мы отработали все необходимые 
планы безопасности и обеспечи-
ли комплексный подход.

Но все ли проблемы мы реши-
ли? Конечно, нет.  Хотя на местах 
по-новому стали осуществлять 
меры защиты при сжигании су-
хой травы, так называемом 
контролируемом пале, но про-
блемы остаются.  Такие палы тре-
буют профессиональной работы 

и прикрытия соответствующими 
подразделениями. Не везде это 
делается.

Сейчас в Забайкалье, ряде 
других регионов растаял снег и 
одновременно начинается пла-
новый отжиг всех пастбищ. Если 
не сжечь осенний сухостой, скот 
будет иметь весной маленький 
привес, потому что зеленая тра-
ва пробивается медленно. Это 
объективно. Это не сотни тысяч, 
это миллионы гектаров степей 
разработки, все проконтролиро-
вать сложно. И вот, представьте, 
запреты ввели, все, что нужно, 
отработали, документы подписа-
ли. А чабан сел на лошадь, поджег 
факел и поскакал. Он отжиг осу-
ществляет… А за бугром дере-
вушка, жилые  дома и Дом куль-
туры. Реки и водоемы подо 
льдом, в колодцах маловодье. 
Как потушить такой пожар? Ко-
нечно, МЧС потушило. Это уро-
ки, которые должен освоить каж-
дый руководитель.

Пожарной машине издалека, да 
еще по степи или тайге не так-то 
просто добраться до горящих до-
мов. Проблема давняя. Сейчас 
российские разработчики, со-
здавая новую спасательную тех-
нику, делают ставку на скорость 
и проходимость. Закупаете но-
винки?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Конечно. Можно 
сказать, что мы сформировали 
новый облик современной нау-
коемкой пожарно-спасательной 
техники и оборудования. Значи-
тельно расширена гамма специ-
альных пожарных и аварийно-
спасательных автомобилей за 
счет создания современных 
образцов для эксплуатации в 
различных условиях, изготов-
ленных с применением совре-
менных технологий и материа-
лов, а также имеющих в своем 
арсенале на 25 процентов  боль-
ше пожарно-спасательного обо-
рудования. Это автоцистерны 
для работы в условиях низких 
температур, автомобили прове-
дения пожарно-спасательных 
работ в тоннелях, серия высоко-
производительных насосно-ру-
кавных комплексов, комплекс 
для проведения спасательных 
работ на объектах с конструкци-
ями из высокопрочных материа-
лов.

В МЧС России разработаны и 
успешно зарекомендовали себя 
высокотехнологичные образцы 
— пожарно-спасательный авто-
мобиль с медицинским модулем, 
пожарно-спасательные мотоци-
клы и мотовездеходы. Они позво-
ляют значительно сократить 
время реагирования на пожары 
и ЧС и оказывать помощь чело-
веку в беде на уровне мировых 
стандартов.

Можно назвать десятки раз-
работок,  которые уже себя 
успешно зарекомендовали и 
применяются, — аварийно-спаса-
тельный автомобиль улучшен-
ной проходимости, модули для 
удаления дыма и токсичных га-
зов из закрытых пространств, 
мобильный лабораторный ком-
плекс для оценки и контроля ра-
диационной и химической об-
становки, в том числе в зонах 
чрезвычайных ситуаций, и мно-
гое другое. На оснащении у пиро-
техников МЧС России есть са-
мые современные дистанционно 
управляемые робототехниче-
ские комплексы.

Также научно-технический 
прогресс затронул и водную сти-
хию. Разработаны комбиниро-
ванная самоходная плавучая по-
жарная насосная станция, а так-
же опытный образец пожарно-
спасательного амфибийного суд-
на на воздушной подушке. В це-
лом современные отечественные 
технические разработки позво-
ляют динамично развивать орга-
ны управления и силы МЧС и 
РСЧС.

Кстати, об управлении.  Новая 
техника ведь требует и подходов 
на более высоком  уровне к  об-
работке информации, постанов-
ке задач, принятию решений. 
Соответствуете?
 ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Первое, активно 
развиваем систему центров 

управления в 

кризисных ситуациях. Такие цен-
тры функционируют во всех ре-
гионах страны и за рубежом. В 
своей работе они используют са-
мые новейшие прогрессивные 
отечественные технологии в 
управлении и оценке рисков.

Второе, внедряем систему 
космического мониторинга с 
применением российских спут-
никовых систем, современных 
сетевых технологий и информа-
ционно-технологической инфра-
структуры в повседневную дея-
тельность центров управления в 
кризисных ситуациях на местах. 
По этому направлению мы ак-
тивно взаимодействуем с колле-
гами из Евросоюза, ООН, Китая, 
Белоруссии и других стран. Так-
же МЧС активно формирует си-
стему дистанционного зондиро-
вания Земли и систему защищен-
ности населения и социально 
значимых объектов от воздейст-
вия из космоса. Большое внима-
ние уделяем совершенствованию 
наземных лабораторий наблюде-
ния и контроля.

Третье, развиваем авиацион-
н о - с п а са-
т е л ь н ы е 
т е х н о л о -
гии. Актив-

но внедряем беспилотники. Пла-
нируем создать центры беспи-
лотной авиации во всех субъек-
тах РФ, включая Крым и Севасто-
поль. Это позволит на современ-
ном уровне реагировать на угро-
зы, осуществлять комплексный 
мониторинг территорий, а также 
разрабатывать и внедрять новей-
шие отечественные IT и другие 
технологии.

Без новых технологий не обой-
тись и в ходе развития Арктики — 
важного национального проек-
та. Ваше министерство обеспе-
чивает безопасность этого реги-
она. Что планируется сделать в 
этом году?  
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Формирование 
сил МЧС России в системе Ком-
плексной безопасности населе-
ния и территорий в Арктической 
зоне будет осуществляться за счет 
повышения готовности действую-
щей группировки сил МЧС. Это 
более 16 тысяч пожарных, спаса-
телей и других специалистов. Они 
занимаются профилактикой и 
предупреждением аварий, ката-
строф и бедствий в северных ши-

ротах. Тушат пожары, 
ликвидируют чрезвы-
чайные ситуации и вы-

полняют множество других задач. 
Для наших ребят минус 50 граду-
сов, жара, гнус, болота — это не эк-
зотика, а рабочие места.

Одновременно МЧС созданы 
10 арктических комплексных 
аварийно-спасательных центров 
МЧС России. В целях подготовки 
спасателей для работы в суровых 
условиях Арктики в прошлом 
году к арктическим центрам до-
бавили еще арктический спаса-
тельный учебно-научный центр 

«Вытегра», расположенный в Во-
логодской области. 

В настоящее время завершено 
строительство и функционируют 
3 центра — в Архангельске, Нарь-
ян-Маре, Дудинке. В этом году 
планируется завершение строи-
тельства и введение в строй цен-
тра в Мурманске. В восточной ча-
сти Арктической зоны Россий-
ской Федерации в поселках Пе-
век и Провидения планируется 
создание пунктов резервного 
аварийно-спасательного имуще-
ства и оборудования для прове-
дения крупномасштабных пои-
сково-спасательных операций. 
Это позволяет обеспечить без-
опасность новых экономических 
проектов и развитие северных 
морских путей.

Франция не откликнулась на 
наше предложение помочь при 
ликвидации последствий  жут-
кой авиакатастрофы в Альпах.  
Хотя европейцы прекрасно зна-
ют, что у России есть спасатели 
самой высшей квалификации. 
Как вы полагаете,  этот отказ 
тоже своего рода вид санкций?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Думаю, что ника-
кой политики тут нет. У европей-
цев  есть достаточно высококлас-
сных специалистов по работе в 
горах.  У нас налажен прекра-
сный диалог и прямая связь с ан-
тикризисным центром в Брюссе-
ле, ООН, Женеве и в других угол-
ках мира. Никакие санкции на 
взаимодействии наших ведомств 
не сказываются.

МЧС России имеет тесные 
двусторонние контакты с более 
чем 60 странами мира. Это и Ев-
ропа, это Северная и Южная 
Америка, это Юго-Восток, это 
Средняя Азия, это Китай. Мы реа-
лизуем все утвержденные планы 
и программы сотрудничества. 
При возникновении чрезвычай-
ных ситуаций мы реагируем 
очень быстро.

Один лишь пример. Недавно 
Москву посетила делегация из 
страны, которая присоединилась 
к санкциям, — Хорватии. В ходе 

визита министр экономики Хор-
ватии Иван Врдоляк сообщил, что 
Хорватия уважает и соблюдает 
все принятые Евросоюзом реше-
ния, но никакие решения не мо-
гут нам помешать развивать с 
Россией дружеские отношения. 
Бывший президент Хорватии 
Степан Месич добавил, что у двух 
стран существует политическая 
воля для расширения сотрудни-
чества и доказательство этому ог-
ромная делегация, которая прие-
хала в Россию из Хорватии.

К санкциям на словах присое-
динилась и Япония. Но в Токио на 
недавней третьей всемирной 
конференции ООН, где меня из-
брали вице-президентом, на от-
крытии присутствовали импера-
тор и императрица Японии. С 
точки зрения восточных тради-
ций это знаковый момент. Всем 
известно, что они люди немоло-
дые и в силу возраста не всегда 
все гладко со здоровьем. Тем не 
менее они почтили своим при-
сутствием конференцию.

А в целом вся работа конфе-
ренции сопровождалась хоро-
шим рабочим тоном, понимани-
ем и взаимным уважением друг к 
другу. Нам удалось выработать 
совместный рамочный договор.

То есть многочисленные страхи 
по поводу санкций преувеличе-
ны?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Мы не откоррек-
тировали никаких планов и про-
должаем взаимодействовать как 
в двустороннем формате, так и в 
формате международных орга-
низаций. Это и работа в рамках 
Шанхайской организации со-
трудничества, это и АТЭС, и 
БРИКС, продолжаем взаимодей-
ствовать с Евросоюзом. 

Помнится, в советские времена в 
Москве было запрещено массо-
вое  высотное жилое строитель-
ство. Я понимаю, технологии 
развиваются, но можно ли успо-
коить москвичей? В небоскребах 
жить безопасно?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Если помните, в 
комплексе «Москва-Сити» был 
пожар. Мы его тушили с приме-
нением уникальных авиационно-
спасательных технологий МЧС 
России и вертолетов. Опыт пока-
зал, что и на такой высоте любой 
пожар можно тушить эффектив-
но. И в этом смысле опыт приго-
дился. Сейчас проведен большой 
комплекс мероприятий,  отрабо-
таны нормативно-правовые до-
кументы на уровне международ-
ных стандартов по предупрежде-

нию проблем в высотках в столи-
це и других городах.

Сейчас, в период урезания бюд-
жетов, не сказались  ли финансо-
вые трудности на качестве рабо-
ты вашего ведомства?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Оптимизация де-
ятельности не коснулась непо-
средственно боевых частей. Со-
кращения затронули обслужива-
ющие управления.

Кроме того, мы стараемся оп-
тимизировать свою деятельность 
и иным образом. Известный факт  
— профилактика ЧС стоит в 10 — 
12 раз дешевле, нежели ликвида-
ция последствий чрезвычайных 
ситуаций.

МЧС сократило ряд обеспечи-
вающих структур, возложив фун-
кции на другие структуры. Я при-
веду простой пример. У нас шесть 
высших учебных заведений. И в 
тех же городах были учебные 
центры федеральной противопо-
жарной службы. МЧС ликвиди-
ровало там учебные центры 
ФПС, а их функции и наиболее 
подготовленных педагогов пере-
дали вузам, но сократили все 
обеспечивающие структуры.

Также мы приняли ряд реше-
ний по сокращению численности 
контрольно-надзорных органов, 
совершенствуем деятельность в 
этой сфере. Но компенсируем все 
это внедрением новых форм и 
методов работы. Внедряем аудит 
безопасности, независимую 
оценку риска, внедряем систему 
декларирования, с одной сторо-
ны, с другой стороны, повышаем 
ответственность, особенно руко-
водителей организаций и учре-
ждений малого и среднего бизне-
са, осуществляем весь комплекс 
мер по внедрению современных 
подходов страхования рисков.

И все же сокращения коснутся 
МЧС?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Сокращаем, но не 
механически. Это обеспечиваю-
щие структуры — бухгалтерия, 
при всем уважении к ней, кадро-
вые службы, службы материаль-
но-технического обеспечения, 
одновременно внедряем совре-
менные подходы бухучета, логи-
стики и другие.

МЧС в этом году увеличивает 
численность реагирующих подра-
зделений. Те службы, которые не-
посредственно работают для ока-
зания помощи и поддержки лю-
дям, мы усиливаем. Увеличиваем 
численность спасательных подра-
зделений на Северном Кавказе, 
которые прикрывают новые ку-

рорты, на Дальнем Востоке, на Се-
веро-Западе. Мы формируем ре-
гиональные отряды по тушению 
крупных пожаров и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций даже 
там, где МЧС никогда не было.

А относительно наших южных 
границ с Украиной?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ:  На юге России все 
наши заботы связаны с Крымом. 
Мы осуществили целую систему 
мер по повышению готовности 
наших подразделений на терри-
тории Крымского полуострова. И 
не только приняли в состав МЧС 
ту численность органов управле-
ния, которые там были, но и сфор-
мировали принципиально новую 
мощную группировку сил и орга-
нов управления. Создали факти-
чески заново систему безопасно-
сти людей на водных объектах, 
государственную инспекцию по 
маломерным судам, реализовали 
новый подход переходного пери-
ода  контрольно-надзорной дея-
тельности, которая осуществля-
ется на совершенно других  прин-
ципах. В прошлом году обеспечи-
ли безопасность курортного се-
зона, и все показатели на терри-
тории Крымского полуострова у 
нас по итогам 2014 года улучше-
ны. В этом году создаем конно-ки-
нологический центр, который бу-
дет прикрывать горные тропы и 
оказывать помощь туристам.

Усиливаем авиационное звено. 
На боевом дежурстве стоят два 
вертолета с  водосливными 
устройствами для тушения пожа-
ров. Управление авиации уком-
плектовано медицинскими моду-
лями, специальными приспосо-
блениями и устройствами для де-
сантирования наших специали-
стов-спасателей в труднодоступ-
ные места. Укрепили и водолаз-
ную службу. Сегодня у нас 80 про-
центов боевых подразделений в 
Крыму уже переоснащены совре-
менной техникой и экипировкой.

Кадры местные?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ:  Все 100 процен-
тов кадров местные. 

Владимир Андреевич, что для 
вас важно в работе?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Дружная, спло-
ченная команда МЧС. И, конеч-
но, своевременно оказанная по-
мощь каждому, кто попал в слож-
ную жизненную ситуацию. 

Продолжение разговора с  главой 
МЧС Владимиром Пучковым 
читайте в ближайшем номере 
«РГ-Неделя».

Владимир Пучков: Климат меняет-
ся. А потому риски сохраняются, 
но меняются их цикл и география.

Акцент

 В числе новинок МЧС пожар-
ный автомобиль с медицин-
ским модулем, спасательные 
мотоциклы и мотовездеходы
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САМ СЕБЕ СПАСАТЕЛЬ

В Москве и области появились объявления, что МЧС 
предлагает пройти бесплатные курсы для граждан. 
Что это такое? МЧС что-то знает, но не хочет паники 
и потому потихоньку готовит население к чему-то 
глобальному, как, например, в советские времена 
все готовились к ядерной войне и тренировались 
к вспышке слева и вспышке справа?
Владимир Пучков | У МЧС нет секретов, мы наоборот мак-

симально широко стараемся привлечь население к нашей 

деятельности. Что же касается курсов, то это серьезная си-

стемная работа, которую, на мой взгляд, надо вести в лю-

бой стране во все времена.

Полагаю, каждый человек должен знать, как сделать искус-

ственное дыхание, остановить кровотечение. На наших 

бесплатных курсах разъясняют, помимо прочего, такие 

простые вещи, как, например, что должно быть в домашней 

аптечке.

При этом я хочу подчеркнуть, что это не внезапная акция 

под какую-то неожиданно возникшую угрозу, а долгосроч-

ная серьезная работа. Хотя неким спусковым крючком для 

нее, хотя и с определенной долей оговорок, но все же мож-

но назвать большую беду во время наводнения в Крымске. 

В этом контексте уделяем пристальное внимание и уже тре-

тий год целенаправленно обучаем руководителей органов 

местного самоуправления. После тех трагических событий 

на юге мы предприняли дополнительные усилия вместе с 

главами субъектов Российской Федерации. Готовим про-

фессиональных специалистов кризис-менеджмента.

У нас создана и довольно успешно работает единая систе-

ма обучения и подготовки всех категорий населения дейст-

виям при угрозе и возникновении чрезвычайных ситуаций 

и пожаров.

А если человек знает, что у него должно быть в аптечке 
дома, для чего ему посещать эти курсы? Есть какая-то 
дополнительная стимуляция или, может быть, 
люди получат какие-то льготы?
Владимир Пучков | Дело не в льготах. Каждый человек дол-

жен знать риски той местности, где он проживает, способы 

защиты и правила реагирования на них. Если это север, — 

это одни опасности и угрозы. Если это юг, — это другие опа-

сности и угрозы. Если мы проживаем вблизи железной до-

роги, значит, мы должны знать те риски, которые с этим свя-

заны. Если мы с вами проживаем возле оживленной маги-

страли, мы обязаны знать, уметь и правильно реагировать 

на те риски, которые есть в городах и мегаполисах.

У нас в стране десятки тысяч потенциально опасных объек-

тов: это и объекты энергетики, транспорта, это и опасные 

химические предприятия, пожаро-взрывоопасные объек-

ты и многое другое. И не все еще с советских времен, когда 

существовал невероятный уровень секретности, знают, 

какой именно потенциально опасный объект находится ря-

дом с его домом.
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Cегодня МЧС России отправит в Болгарию транспортный Ил-76, оснащенный медицинским модулем. Самолет 
должен эвакуировать из Бургаса в московскую клинику доктора Рошаля трехлетнюю Алису Дикареву, получив-
шую многочисленные травмы. Ее мать погибла 17 марта, выпав с ребенком из окна пятого этажа здания.
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МОШЕННИЧЕСТВО На липецкой 
фабрике Roshen прошли 
обыски

ОМОН на десерт 

Анна Скрипка, «Российская газета», Липецк

ВСЕ ТРИ липецкие площадки кондитерской фабрики 
Roshen оказались под контролем силовых структур 
утром первого апреля. Информацию о том, что предпри-
ятие блокировано ОМОНом, сначала посчитали тради-
ционной шуткой — ничего необычного на улице около 
фабрики не происходило. Однако все входы уже около 
восьми часов утра были заблокированы. Никто не смог 
ни войти на территорию фабрики, ни покинуть ее. Как 
стало известно позже, всех сотрудников попросили со-
браться в актовом зале. Работу предприятия остановили, 
а омоновцы начали обыск. 

Лишь через несколько часов компания разразилась 
официальным заявлением. «Мы считаем, что проведе-
ние налоговой проверки в рамках выдвинутой ранее пре-
тензии подобным образом является недопустимым и не-
правомерным», — говорится в заявлении компании. О ка-
кой именно претензии идет речь и почему налоговая 
проверка проходит именно таким образом — на предпри-
ятии не рассказали. Это сделал уже вчера вечером пред-
ставитель Следственного комитета РФ Владимир Мар-
кин. Он сообщил, что обыски на кондитерской фабрике 
проходили по уголовному делу о мошенничестве с воз-
мещением НДС из бюджета. Они, кстати, прошли на тер-
ритории ОАО «Липецкая кондитерская фабрика 
Roshen», а также в офисах ООО «Научно-производствен-
ная фирма «Металлимпресс» в Нижнем Новгороде.

— По данным следствия, — рассказал Владимир Мар-
кин, — в 2012—2013 годах представители предприятий 
направили в межрегиональную инспекцию ФНС России 
по Липецкой области поддельные документы о якобы 
выполненных в 2012 году работах по строительству кон-
дитерской фабрики на общую сумму более миллиарда 
рублей, потребовав возмещение НДС в размере более 
180 миллионов  рублей. При этом стоимость работ, вы-
полненных субподрядными организациями, привлечен-
ными ООО НПФ «Металлимпресс», была явно завыше-
на, а часть организаций вообще не осуществляла ника-
кой финансово-хозяйственной деятельности. Эти под-
дельные документы в дальнейшем послужили основани-
ем для перечисления на расчетный счет ОАО «Липецкая 
кондитерская фабрика Roshen» более 180 миллионов  
рублей в качестве незаконного возмещения НДС. 

ПОДРОБНОСТИ Миллиарды на электронные браслеты разошлись по счетам 
фирм-однодневок

Непростое украшенье
Наталья Козлова

В
чера защита бывших высо-
копоставленных сотрудни-
ков тюремного ведомства 

обжаловала арест своих подопеч-
ных. Экс-глава ФСИН Александр 
Реймер на суде, который санкци-
онировал его арест, заявил, что 
свою вину не признает.

Правда, скандал, который 
фактически сопровождал элек-
тронные браслеты для заключен-
ных с самого начала их внедре-
ния, реально может стоить ему 
свободы на долгие годы.

Бывший руководитель самар-
ской полиции возглавлял ФСИН 
с августа 2009 года и руководил 
ведомством по июнь 2012 года. 
По версии следствия, экс-началь-
ник вместе со своими сообщни-
ками с 2010 по 2012 год незакон-
но присвоили чуть меньше 3 мил-
лиардов бюджетных рублей.

Напомним, впервые о элек-

тронных браслетах тюремного 
ведомства заговорили еще ве-
сной 2008 года. Тогда экспери-
ментально их решили попробо-
вать в Рязани, Перми, Мордовии 
и Московской области. Результа-
ты поначалу обещали объявить 
не скоро — через несколько лет. 
Но летом 2009 года, когда ФСИН 
возглавил Александр Реймер, 
оказалось, что тюремное ведом-
ство целиком и полностью готово 
их использовать. Кстати, на тог-

дашних пресс-конференциях 
Александр Реймер говорил, что 
первоначальные траты на закуп-
ку браслетов велики. Но их при-
менение якобы обязательно оку-
пится.

С начала 2009 года в России 
при финансовой поддержке Ев-
росоюза проходил эксперимент 
по внедрению электронных си-
стем контроля над осужденными. 

К изучению использования 
электронных видов слежения и 

контроля над осужденными, 
ФСИН России приступила еще в 
2001 году. 

Последние десять лет более 60 
стран мира активно используют 
электронные браслеты. До этого, 
с 2006 года Евросоюз выделил 
грант в три миллиона евро на эк-
сперимент по внедрению элек-
тронных браслетов в России. Эти 
деньги разошлись так — 500 ты-
сяч евро пошли на приобретение 
электронных браслетов, а 2,5 
миллиона было решено потра-
тить на обучение кадров и покуп-
ку спецоборудования. Браслеты 
тогда купили зарубежные, а жур-
налистам объявили, что если эк-
сперимент получится, за право 
серийного производства могут 
побороться и российские произ-
водители. Не поборолись. 

Информация о махинациях во 
ФСИН вокруг электронных бра-
слетов, стала появляться в прессе 
еще до отставки Александра Рей-
мера. Это были всплывшие на по-
верхность отголоски закулисно-
го скандала с расформированием 
Главного центра инженерно-тех-
нического обеспечения ФСИН, 
ключевой технической службы в 
системе. 

Боролись группы привержен-
цев нового руководства и остат-
ков старого. Битва выплеснулась 
за стены ФСИН и вызвала не-
сколько серьезных проверок ан-
тимонопольной службы, Счет-
ной палаты, Росфинмониторин-
га. Были и свои, внутренние про-
верки.

Наконец уголовное дело воз-
будили еще в конце 2013 года. В 
пресс-службе тюремного ведом-
ства тогда заявили, что расследо-
вание уголовного дела было ини-
циировано ими самими и ФСИН 
оказывает всю необходимую по-
мощь следственным органам.

В прошлом году из-за того, что 
фигурантами оказались весьма 
высокопоставленные граждане 
из числа бывших руководящих 
сотрудников, дело из региональ-
ного подразделения Следствен-
ного комитета перешло в цен-
тральный аппарат к специали-
стам самого высокого ранга.

По версии следствия, как рас-
сказывает анонимный источник, 
схема преступления выглядела 
примерно следующим образом. 
2,7 миллиарда рублей поступают 
в ФСИН из казны. Потом они пе-
ренаправляются в центр инфор-
мационно-технического обеспе-
чения связи ФСИН России. Ко-
ротко — ЦИТОС. Позже деньги пе-
реходят в самарский филиал ЦИ-
ТОС. А уже там деньги распреде-
ляются между несколькими фир-
мами-однодневками, часть кото-
рых в натуре не существовала.

Государственные средства 
распределялись по подставным 
счетам, которые, по мнению опе-
ративников, контролировал сам 
Александр Реймер. Следствие за-
явило, что цену на браслеты за-
высили в несколько раз.

Стационарный комплект (ког-
да контролирующее устройство 
находится в помещении — дома у 
человека с браслетом) был оце-
нен в 108 тысяч рублей, а мо-
бильный комплект (когда осу-
жденный носит контролирующее 
устройство с собой) в 128 тысяч 
рублей. 

Эксперты уверяли, что не 
только отечественные, но и зару-
бежные производители могли по-
ставлять свои изделия намного 
дешевле.

Но тем не менее единствен-
ным поставщиком оказался ЦИ-
ТОС с главным производством в 
Самаре. Его создали на базе дру-
гого ФГУП тюремного ведомства 
— торгового дома «Вятка». Кста-
ти, даже после преобразования 
ЦИТОС числился в разделе пред-
приятий, основным видом дея-
тельности которых являлась 
«Розничная торговля в неспециа-
лизированных магазинах неза-
мороженными продуктами, 
включая напитки, и табачными 
изделиями». 

Причем зарегистрирован 
ФГУП был по московскому адре-
су, который один раз уже засве-
тился в скандале с аукционом по 
закупке систем безопасности в 
2010 году. На тот момент ЦИТОС 
еще даже не прошел регистрацию 
в минюсте. 

ТВ  Телеведущая 
Ника Стрижак 
 — о своей
 программе на
 Пятом канале

ПОГОВОРИМ 
О «ГЛАВНОМ»

Анна Ильина

ПЯТЫЙ канал входит в первый 
мультиплекс цифрового вещания. 
По итогам телесезона 2013/2014 
он в первой пятерке федеральных 
телеканалов России и продолжает 
укреплять свои позиции. По ито-
гам марта как по базовой аудито-
рии «ВСЕ 18+» с долей 6,0%, так и 
по востребованной рекламодате-
лями «ВСЕ 25—59» и «Женщины 
25—59» Пятый канал занимает 
пятое место в рейтинге нацио-
нальных вещателей. 

Говоря о сегодняшнем Пятом 
канале, нельзя не отметить ин-
формационно-аналитическую 
программу «Главное». Один из ос-
новных принципов программы — 
посмотреть даже на самые значи-
мые мировые события через 
«призму человеческих историй». 
Фокусируя внимание на серьез-
ной телевизионной аналитике, 
Ника Стрижак каждое воскресе-
нье на Пятом трансформирует ее 
в живой, оперативный и близкий 
широкой аудитории жанр. 

Ника, почему зрители доверяют 
вашей программе «Главное»?
НИКА СТРИЖАК: Наверное, это как в 
жизни: мы доверяем тем, с кем 
совпадают наши взгляды. Нам 
удалось построить со зрителем 
прямой разговор, мы можем не 
соглашаться с друг другом по ка-
ким-то оценкам или выводам, мо-
жем заочно, а иногда и лично — 
например, на форуме программы 
— дискутировать. Мы не гонимся 
за тотальной соглашательской 

позицией зрителей. Совсем нет. 
Но, как сказал один мудрый чело-
век: спорить надо с единомыш-
ленниками. Все, кто включает 
Пятый канал в 18.00 в воскресе-
нье, — наши единомышленники. В 
этом и вся суть. В аудитории «Все 
18+», по данным TNS Россия, 
доля программы в марте - 9,3%.

Вот уже второй сезон программа 
«Главное» набирает рейтинги, 
как вам это удается?
НИКА СТРИЖАК: Думаю, это уже за-
слуга профессионального коллек-
тива. У нас сильная команда спец-
коров и продюсеров. Но к профес-
сионализму добавляются еще два 
важных момента. Первое — это по-
нимание, что аналитика не просто 
новости. Нам мало собирать фак-
ты с поверхности, надо понимать 
глубину процессов. Путей для 
этого много — и чтение хороших 
книг, и получение инсайдерской 
информации, и проведение своих 
расследований, и интуиция. Но 
есть еще важная вторая вещь: воз-
можности, которые даны руко-
водством программе «Главное» и 
вообще всей Дирекции информа-
ционного вещания Пятого канала. 
Это мобильность, оперативность, 
шанс присутствия наших авторов 
едва ли не в любой точке мира, 
если это необходимо. 

В феврале на Пятом стартовал 
благотворительный марафон 
«День добрых дел». Расскажите о 
нем.
НИКА СТРИЖАК: Парадокс работы на 
телевидении, особенно если мы 
говорим о высокой конкуренто-
способности Пятого канала, в 
том, что не всё решают дорогие 
командировки или умное перо 
политического обозревателя. Бы-
вают моменты, когда надо на вре-
мя забыть про рейтинги, конку-
рентное поле, сенсации и понять, 
что в мире есть вещи, в которых 
важны такие простые понятия, 
как доброта, совесть, сострада-
ние. Именно для этого на Пятом 
канале появился «День добрых 
дел». Каждый четверг ведущие 
новостных выпусков и известные 
люди в эфире канала призывают 
зрителей помочь детям. Это вы-
зывает огромный и очень теплый 
отклик в виде действительно кон-
кретных добрых дел и поступков 
тысяч и тысяч незнакомых нам 
людей. На призыв нашей благот-
ворительной акции: «Завтра бу-
дет поздно, помогите сейчас» уже 
откликнулись более 1 миллиона 
человек!  Всего за 8 четвергов, 
благодаря социально-активным и 
неравнодушным зрителям Пято-
го на дорогостоящие операции и 
срочную медицинскую помощь 
тяжелобольным детям в благот-
ворительные фонды перечислено 
почти 115 миллионов рублей!

Так что Пятый очень разный, 
но близкий — это ценно.

В строй проводит мама

Солдатских мам, раз-
умеется, волнует, не 
п р о с т у д я т с я  л и  в 

 армии их чада. Военные обеща-
ют: ребят будут одевать по пого-
де.

— У нас с прошлого года изме-
нилась форма одежды, которая 
позволяет военнослужащим 
комфортно чувствовать себя 
при температуре от плюс 40 до 
минус 40 градусов. Все призыв-
ники будут экипированы совер-
шенно новой формой, — сказал в 
эфире телеканала «Россия» зам-
начальника Главного организа-
ционно-мобилизационного 
управления Генштаба генерал 
Евгений Бурдинский.

Всесезонный комплект базо-
вого обмундирования, о кото-
ром идет речь, состоит из 19 
предметов одежды и учитывает 
специфику службы в различных 

видах и родах войск, климатиче-
ских зонах, а также  периоды  ис-
пользования. Форму доработа-
ли таким образом, что она меня-
ется даже в зависимости от того, 
предстоит в ней солдату бегать 
по полигону (активная фаза ис-
пользования) или сидеть в учеб-
ном классе (пассивная фаза). 
Для каждого конкретного дня 
или занятия набор элементов 

военной одежды стал различ-
ным. Комфортное самочувствие 
солдат и офицеров в жару и хо-
лод обеспечивает многослой-
ность формы. Речь — не только о 
совмещении тканей и утеплите-
лей, но и о возможности исполь-
зования при повседневной но-
ске разных предметов военного 
гардероба. Они не только предо-
храняют служивых от темпера-

турных перепадов, но и играют 
защитную роль. 

К примеру, солдатская шапка 
теперь имеет длинные «уши», 
которые в опущенном виде 
удобно крепятся на липучках 
под подбородком. У бойцов есть 
возможность делать из передне-
го клапана шапки солнцезащит-
ный козырек. На тулье предус-
мотрен дубликат кокарды, так 
что перемещать ее с места на ме-
сто не требуется. Еще на новой 
на шапке используется искусст-
венный мех. Но в отличие от 
прежней жесткой щетины, цара-
пающей щеки и подбородок, он 
мягче и по фактуре напоминает 
натуральную цигейку темно-зе-
леного цвета.

Однако вернемся к призыв-
никам. Точнее говоря, к тем 
мальчишкам, которым в бли-
жайшие три с половиной месяца 

исполнится 18 лет, и свой день 
р о ж д е н и я  о н и  в ст р етя т  за 
школьной партой.  Таких по 
стране немного — главным обра-
зом школьный аттестат ребята 
получают в 17-летнем возрасте. 
Так вот, чтобы не лишать «воз-
растных» школьников возмож-
ности поступить в институт, по-
сле выпускных экзаменов их не 
будут призывать в армию. Но 
если попытка стать студентом 
окажется неудачной, то осенью 
парням придется надеть воен-
ную форму.

В Генштабе объяснили, что 
присланная школьнику повест-
ка из военкомата не означает, 
что парня вызывают для отправ-
ки в строй.  Вызов в комиссари-
ат может быть связан с разными 
причинами. Например, необхо-
димостью проверить здоровье 
молодого человека.

Главный фигурант скандального дела будет под стражей до конца мая.

Акцент

 Во всесезонный комплект 
базового обмундирования 
военнослужащих входят 
19 предметов одежды«Главное» рассказы-

вает о событиях 
недели так, как мы 
говорим с друзьями

1

Акцент

 Информация о махинациях 
с электронными браслетами 
появилась в прессе еще 
до отставки Реймера

Фоторепортаж с церемонии вручения премии
www.rg.ru/sujet/1560

ПОДМОСКОВЬЕ  Количество 
дорожных смертей будет 
снижено вдвое

Тише едешь 

Ирина Рыбникова 

ЕЖЕГОДНО на дорогах Подмосковья гибнут более 1600 
человек, причем половина смертей случается в одних и 
тех же местах. Ликвидировать очаги аварийности, сни-
зив дорожную смертность как минимум вдвое, — такую 
задачу поставил перед кабинетом министров губернатор 
области Андрей Воробьев.   

«49% смертей происходит при столкновении автомо-
билей, еще 23% — в результате наезда на пешеходов. Нуж-
но максимально убрать эти риски», — заявил глава регио-
на. Положительный пример борьбы с рисками у области 
есть. В прошлом году дорожники существенно обезопаси-
ли часть Волоколамского шоссе: установили тросовые ог-
раждения, препятствующие выезду автотранспорта на 
встречную полосу, обустроили несколько дополнитель-
ных пешеходных переходов. В результате, как утверждает 
министр транспорта Подмосковья Александр Зайцев, 
аварийность на областной территории Волоколамки сни-
зилась на 33%. А усиленные дополнительными мерами 
защиты очаги аварийности на Старосимферопольском 
шоссе и вовсе не принесли ни одной смерти за год. 

Всего региональные власти определили 160 очагов 
аварийности, которые нужно погасить в этом году. Боль-
ше всего людей гибнет в Серпуховском, Подольском и 
Луховицком районах, в Наро-Фоминске и Королеве. 
«При среднем показателе в 24 смерти на 100 тысяч насе-
ления в этих муниципалитетах погибают от 60 до 90 че-
ловек», — констатирует Зайцев. Проблемные города бу-
дут бороться с очагами аварийности под особенно при-
стальным вниманием областной власти.

Лучшие студенты получили стипендии им. Солженицына
Вдова писателя Наталия Солженицына поздравила самых 
успешных студентов российских вузов, которые будут полу-
чать стипендии имени Солженицына. На них могут претендо-
вать студенты, добившиеся высоких результатов в литера-
турном творчестве, журналистике, политологии. Всего утвер-
ждено десять стипендий по 1500 рублей. Вручение стипендий 
по традиции прошло в РГГУ. В этом году среди награжденных 
— студенты Чувашского, Воронежского, Омского госунивер-
ситетов, СПбГУ и других вузов. Кроме стипендии имени 
Солженицына в России есть стипендии имени Булата 
Окуджавы, Дмитрия Лихачева, Анатолия Собчака, Егора 
Гайдара, Андрея Вознесенского, а также стипендии 
Президента, Правительства России и Правительства Москвы.

Подготовила Ирина Ивойлова

ПРЕМИИ Лучшие студенты 
получили награды
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Петр Лихоманов

Д
обровольческий укра-
инский корпус (ДУК) 
«Правого сектора» - 
организации, признан-
ной Верховным судом 

РФ экстремистской, последняя, 
никому на Украине не подчинен-
ная военизированная структура, 
не собирается покидать своих по-
зиций на Донбассе, как того про-
сили, а потом требовали руково-
дители армии, спецслужб и госу-
дарства.

Об этом сообщил сам предво-
дитель «Правого сектора (ПС) 
Дмитрий Ярош после закрытого 
совещания с представителями 
Вооруженных сил Украины 
(ВСУ) и Генерального штаба, ко-
торые специально приехали для 
этого разговора в его «ставку» в 
Днепропетровск. Таким образом, 
Петру Порошенко не удалось ре-
шить проблему подчинения себе 
«добровольцев», и более того, все 
указывает на то, что роль Яроша 
и его боевиков в украинской по-
литике только усилится.

Приказ об отходе с передовой 
добровольческих подразделений 
был отдан руководством ВСУ 26 
марта, и некоторые, как напри-
мер батальоны «Донбасс» и 
«ОУН», не без претензий и обви-
нений в сторону военных, но 
были вынуждены подчиниться. И 
только ДУК демонстративно про-
игнорировал указание, и более 
того — завязал локальные бои в 
районе Широкино, Авдеевки и 
Донецкого аэропорта, чтобы до-
казать свою незаменимость.

Нужно напомнить, что «ата-
ка» на немногие остающиеся не-
подконтрольными Киеву добро-
вольческие соединения началась 
почти синхронно с конфликтом 
между Петром Порошенко и 
«спонсором» ДУК и некоторых 
других соединений Игорем Коло-
мойским. Помимо внутриполи-
тических и финансовых проблем 
Порошенко и компания решали 
здесь еще несколько попутных 
задач: демонстрировали готов-
ность исполнять в Минске дого-
воренности, предполагавшие 
обоюдное разоружение «неза-
конных формирований», и гаран-
тировали себя от возможного 
приезда вооруженных боевиков 
в Киев. Ведь слишком самостоя-
тельные нацисты зачастую кон-
фликтовали с кадровыми частя-
ми ВСУ — вплоть до взаимных пе-
рестрелок. Поэтому в течение 
всего минувшего месяца Служба 
безопасности Украины, Генштаб 
и просто украинские политики 
настоятельно рекомендовали ба-
тальонам и ДУК либо стать ка-

дровыми военными, либо разо-
ружиться. Самого Яроша, кото-
рый официально является депу-
татом Верховной рады, соблазня-
ли, с его же слов, некой должно-
стью в Генштабе или официаль-
ным офицерским званием. Впро-
чем, не только его — несколько 
дней назад Петр Порошенко уже 
заявил, что готов, вопреки уста-
вам, предложить «генеральские 
погоны» и места в Генштабе че-
тырем десяткам командиров 
бригад из офицеров среднего зве-
на, хорошо проявивших себя в 
ходе так называемой «антитер-
рористической операции». 

Нужно пояснить, что всего за 
год на Украине создано 37 (по 
другим данным — 43) «незакон-
ных» вооруженных формирова-
ния: батальоны территориаль-
ной обороны (БТРО), батальоны 
спецназначения МВД (к ним от-
носится печально известный 
«Азов»), резервные батальоны 
Национальной гвардии и ДУК. К 
сегодняшнему дню почти все 
они, фактически или формально 

(как скандальный «Айдар») под-
чиняются Генеральному штабу, 
Министерству обороны или 
МВД. И только Ярошу со своим 
ДУК удалось выторговать себе 
статус, который по факту будет 
выше, чем до этого. Так, по сло-
вам Яроша, на встрече в Днепро-
петровске было решено, что ДУК 
будет преобразован в полноцен-
ную штурмовую бригаду из пяти 
батальонов, и через специаль-
ный закон получит особое поло-
жение — добровольческой воени-
зированной организации в соста-
ве министерства обороны, сохра-
няющей при этом широкую авто-
номию. Ярош сравнил будущее 
ДУК с Союзом обороны Эстонии, 
хотя в его случае речь можно ве-
сти скорее о Ваффен-СС, чьи ди-
визии хотя и находились в опера-
тивном управлении вермахта, но 
фактически подчинялись только 
рейхсфюреру Гиммлеру.

Не исключено, что схожую 
роль с поправкой на украинские 

реалии готовит себе и Ярош. И у 
него есть все шансы ее сыграть: 
сохранив широкую автономию и 
при этом получив бюджетное фи-
нансирование вместе с вооруже-
ниями, он неизбежно станет тем, 
вокруг кого начнут группиро-
ваться недовольные своим собст-
венным положением и ситуацией 
в стране командиры других ба-
тальонов и просто рядовые кара-
тели. Победив спонсора «Право-
го сектора» Коломойского, Поро-
шенко фактически сдался наци-
стам, которые теперь свободны 
от обязательств как перед оли-
гархом, так и перед президентом. 
И возможностей побороть их си-
лой у него нет. 

КНИЖНАЯ ПОЛКА Труд 
российских 
международников 
посвящен делу мира

Снизить риски 
угроз

Александр Саможнев

ТРЕХТОМНАЯ хрестоматия «Современная наука о 
международных отношениях за рубежом» недавно выпу-
щена Российским советом по международным делам. 
Она призвана содействовать предметному обсуждению 
в России ключевых проблем формирования нового ми-
рового порядка. 

Украинский кризис является характерным симпто-
мом происходящих кардинальных изменений во всей си-
стеме международных отношений, делают вывод авторы 
монографии. На смену фундаментальным понятиям «су-
веренитет», «право наций на самоопределение», «взаи-
мозависимость» и «баланс интересов» приходят навя-
занные определенными силами новые жесткие концеп-
ции — «управляемый хаос», «гуманитарная интервен-
ция», «обязанность защищать» или «неудавшееся госу-
дарство». По оценкам экспертов, старая изношенная 
ткань мировой политики не выдерживает чрезмерных 
нагрузок, прорывается в самых разных местах. Так, на 
Ближнем Востоке под угрозой оказалась вся система ре-
гиональной стабильности, и даже государственность от-
дельных стран. Европа находится в экономическом, фи-
нансовом и институциональном кризисе. По ряду прин-
ципиальных международных вопросов Евросоюз не де-
монстрирует готовности проводить самостоятельную 
внешнюю политику. Аналитики РСМД полагают, что ны-
нешний процесс глубинной трансформации в мировой 
политике будет сложным, болезненным, а во многом 
даже опасным. Снизить риски, избежать явных угроз су-
меют те государства и общества, которые смогут наибо-
лее адекватно воспринять происходящие перемены.

ГРОМКОЕ ДЕЛО «Марксисты» 
убили турецкого 
прокурора в его 
собственном кабинете

Террористы 
назвались 
адвокатами

Леонид Пчельников, Максим Макарычев,
Стамбул — Москва 

ИЗВЕСТНЫЙ турецкий прокурор Мехмет Селим Ки-
раз, захваченный в заложники в здании стамбульской 
прокуратуры двумя боевиками леворадикальной орга-
низации «Партия-Фронт Революционного Народного 
Освобождения» (DHKP-C), от полученных ранений (три 
в голову и два в тело) скончался на операционном столе.

Проникшие во Дворец правосудия преступники тре-
бовали предать «народному суду» полицейских, кото-
рые якобы повинны в гибели 14-летнего Беркина Эльва-
на в ходе антиправительственного протестов. . А также 
настаивали на снятии всех обвинений в отношении лиц, 
принимавших участие в акциях протеста в поддержку 
погибшего подростка. После попыток властей догово-
риться с экстремистами и решить проблему по-мирно-
му спецназ пошел на штурм. Оба боевика были ликви-
дированы. Однако они успели практически расстрелять 
прокурора.

Почему их зловещий выбор пал именно на Кираза? 
Скорее всего, потому, что как раз он вел расследование 
по факту гибели Беркина. Кстати, семья мальчика ди-
станцировались от группировки. Отец подростка Сами 
Эльван даже призывал похитителей прокурора «не на-
вредить Киразу». «Мы хотим справедливости. Но мы не 
хотим, чтобы пролилась хоть капля крови. Мы не хотим, 
чтобы другие матери плакали», — сказал Сами Эльван. 
Он прибыл в здание суда в попытке найти мирное реше-
ние и говорил по телефону в течение 40 минут с одним 
из боевиков, убеждая его освободить прокурора и 
сдаться. В свою очередь, начальник полиции Стамбула 
Селами Атулок рассказал, что «власти работали, чтобы 
провести переговоры с членами DHKP-C, но решили 
штурмовать здание суда после того, как там раздались 
выстрелы». По данным правоохранителей, экстреми-
сты заранее знали, что убьют прокурора, и не были на-
строены на компромисс.

Селим Кираз стал пятым прокурором, которому пере-
дали это громкое дело. Он также вел ряд аналогичных 
процессов о других пострадавших в ходе разгона мани-
фестаций. Один из главных вопросов, которым задаются 
сегодня жители Турции, — как могли террористы с ору-
жием попасть в здание прокуратуры, где принимаются 
по-настоящему жесткие меры безопасности. Позже ста-
ло известно, что преступники вошли через служебный 
вход и не проходили стандартную процедуру обыска, 
предъявив поддельные адвокатские удостоверения. А за-
тем спокойно направились в кабинет Кираза. Прокурор 
успел нажать «тревожную кнопку», однако подоспевшие 
охранники уже не смогли его освободить.

ПЕРЕГОВОРЫ «Шестерка» и Иран остановились на политической декларации. 
Подготовка главного соглашения затянется до лета 

Санкции с Тегерана снимут «пакетом»?

Екатерина Забродина

М
ногодневный дипломати-
ческий марафон в швей-
царской Лозанне не при-

вел к «историческому прорыву», 
однако позволил его участникам 
«достичь принципиальных дого-
воренностей  по всем ключевым 
аспектам» сделки по иранской 
ядерной программе. При этом в 
МИД Ирана твердо заявили: Теге-
ран не станет подписывать с «ше-
стеркой» соглашения без четкой 
перспективы снятия санкций с 
Исламской Республики.

В среду Лозанну покинули 
главы МИД Китая, Франции и 
России, их остались представ-
лять политдиректора (с россий-
ской стороны — заместитель ми-
нистра иностранных дел Сергей 
Рябков). Участие в пленарных за-
седаниях продолжили глава Гос-
депа США Джон Керри, руково-
дитель иранского внешнеполи-
тического ведомства Мохаммад 
Джавад Зариф, главы МИД Герма-
нии Франк-Вальтер  Штайнмайер 
и Великобритании Филип Хам-
монд, а также шеф внешней поли-
тики ЕС Федерика Могерини.

 Перед вылетом Сергей Лав-
ров прокомментировал итоги 

промежуточного раунда перего-
воров, призванного стать решаю-
щим для определения судьбы 
иранского «досье». По словам 
министра, «можно уже с доста-
точной уверенностью сказать, 
что по всем ключевым аспектам 
окончательного урегулирования 
этой проблемы на уровне мини-
стров достигнуты принципиаль-
ные договоренности, которые бу-
дут положены на бумагу». 

Напомним: переговоры затя-
нулись, и 31 марта стороны так и 
не пришли к компромиссу по со-
держанию политической декла-
рации. Только вчера в Лозанне 
было объявлено, что эксперты и 
политдиректора «шестерки» 
международных посредников 
(постоянные члены Совета без-
опасности ООН плюс Германия) 
вместе с иранцами приступают 
наконец к работе над «чернови-
ком» документа.

Российский министр ино-
странных дел подтвердил: Мо-
сква внесла вклад в работу, пред-
ложив принцип поэтапности и 
взаимности и отстаивая без-
условное право Ирана на мир-
ный атом — при том что вся про-
грамма будет поставлена под 
контроль МАГАТЭ. И разумеется, 

при условии снятия всех сан-
кций, которые были введены в 
отношении Ирана.

 «Это не конец работы, и ны-
нешний этап будет означать, что 
мы выполнили взятые на себя 
еще в ноябре обязательства 
сформировать политические 
рамки решения всех ключевых 
аспектов проблемы. До конца 
июня эксперты будут дорабаты-
вать технические детали, потому 
что, как вы знаете, «дьявол в де-
талях», — объяснил Лавров. Он 
убежден: выход на финальные 
договоренности «представляется 
вполне достижимым и очень хо-
рошим, создающим базу для пол-
ного закрытия всех вопросов, ко-
торые связаны с иранской ядер-
ной программой».

Как и глава российского МИД, 
другие участники переговоров 
выражали сдержанный опти-
мизм. После телефонного разго-
вора со Штайнмайером канцлер 
Германии Ангела Меркель объя-
вила, что «большая часть пути 
пройдена». При этом она уточни-
ла: «Такие переговоры могут 
быть завершены только тогда, 
когда все отдельные вопросы бу-
дут разрешены».

 Как утверждают источники в 
западных делегациях, перего-
ворщики добились успеха «толь-
ко наполовину» — в той части, ко-
торая касается параметров науч-
но-исследовательской деятель-
ности иранских ядерщиков (ко-
личество центрифуг, работа ре-
актора на тяжелой воде и завода 

по обогащению урана). Согласо-
ванной позиции по поводу гра-
фика снятия санкций с Ирана, 
согласно утечкам, до последнего 
не было. 

В иранском МИД на этот счет 
выразились предельно жестко.  
Как заявил замминистра Аббас 
Аракчи, Тегеран не пойдет на 
подписание соглашения с «ше-
стеркой» без ясной перспективы 
отмены санкционных мер ме-
ждународным сообществом. 
Суть сделки как раз состоит в 
том, что  Иран гарантирует нево-
енный характер своей ядерной 
программы, а Совет безопасно-
сти ООН отменяет действие ре-
золюций в отношении Тегерана. 
Однако этот ключевой вопрос 
остается камнем преткновения. 
Ранее дипломатические собесед-
ники «РГ» объясняли: в то время 
как иранцы настаивают на «па-
кетном» снятии санкций, амери-
канцы предпочитают сначала до-
биться подписания соглашения, 
а потом уже говорить о конкрет-
ных сценариях.

Совет Европы опубликовал отчет Международной совещательной группы по 

наблюдению за расследованием событий на «евромайдане», которые привели к 

многочисленным жертвам. Из него следует, что украинские правоохранитель-

ные органы не выявили виновных, и в целом проведенному ими расследованию 

«недостает практической независимости», поскольку во многих случаях «мили-

ция расследовала свою собственную деятельность». Также в отчете отмечается, 

что само расследование не отвечает требованиям Европейской конвенции по 

правам человека. Также экспертов Совета Европы смущает, что большая часть 

улик была уничтожена: баррикады, пораженные пулями, исчезли в неизвестном 

направлении, также как многие документы и видеосъемки. Одновременно с 

этим украинскими следователями проигнорированы некоторые имеющиеся 

улики, доказывающие, например, что минимум трое участников событий на ули-

це Институтской были убиты снайперами, стрелявшими из окон гостиницы «Ук-

раина», которая полностью контролировалась восставшими. 

КИЕВ УНИЧТОЖИЛ УЛИКИ

ПОДРОБНОСТИ 

Москва 
готова 
упростить 
создание 
мемориалов

РОССИЯ 
И ПОЛЬША 
ОБМЕНЯЮТСЯ 
ОБЕЛИСКАМИ

Ариадна Рокоссовская

«ОБМЕН памятниками» между 
Россией и Польшей предложил 
министр культуры РФ Владимир 
Мединский. По его словам, необ-
ходимо также максимально 
упростить бюрократические 
процессы, связанные с создани-
ем мемориалов. Это особенно 
актуальная тема в отношениях с 
Польшей, на территории кото-
рой захоронены около 600 тысяч 
солдат Красной армии и 700 ты-
сяч пленных, погибших в фа-
шистских лагерях для военно-
пленных и концентрационных 
лагерях. Но Варшава эту инициа-
тиву не поддержала.

Как российская, так и поль-
ская сторона добиваются уста-
новки своих памятников на тер-
ритории другого государства. В 
посольстве Польши «РГ» сооб-
щили, что встреча главы дип-
миссии Катажины Пелчинской-
Наленч с Владимиром Медин-
ским состоялась по инициативе 
польской стороны. Скорее все-
го, это связано с тем, что 10 
апреля в Польше будут вспоми-
нать жертв авиакатастрофы под 
Смоленском. Поляки хотели бы 
как можно скорее приступить к 
созданию мемориала на месте 
трагедии. А Россия хотела бы 
установить на Раковицком 
кладбище в Кракове памятный 
крест захороненным там воен-
нослужащим Красной армии, 

погибшим в 1919—1921 годах. С 
этой целью в прошлом году Рос-
сийским военно-историческим 
обществом был объявлен на-
родный сбор средств. Еще один 
вопрос, который волнует рос-
сиян, — памятник советскому 
генералу Ивану Черняховскому 
на месте его гибели в 1944 году 
в городе Пененжно. Городской 
совет Пененжно принял реше-
ние о сносе обелиска, не счита-
ясь с тем, что речь идет о герое, 
погибшем в ходе освобождения 
нынешней территории Польши 
от фашистских войск.

Как сообщили в минкульту-
ре, Владимир Мединский галан-
тно предложил польским ди-
пломатам: «Мы можем начать с 
создания мемориала полякам, 
павшим на Бородинском поле. 
Каждый год в сентябре мы воз-
лагаем сюда венки в память о 
погибших. Памятник польским 
солдатам можно установить ря-
дом с памятником французам. 
Со своей стороны обещаю, что 
проведение конкурса и возведе-
ние мемориала будут прово-
диться четко в срок и без бюро-
кратических проволочек. Сле-
дующим шагом может стать 
установка мемориала на Рако-
вицком кладбище или решение 
вопроса с памятником генералу 
Ивану Черняховскому в Пе-
ненжно, который мы готовы от-
реставрировать и рассмотреть 
варианты его переноса на новое 
место». Он также рассказал, что 
окончательное решение вопро-
са о создании и установке па-
мятника жертвам авиаката-
строфы в Смоленске будет при-
нято в конце апреля на встрече 
российско-польской рабочей 
группы. Однако в Варшаве эти 
предложения с ходу отвергли, 
не рассматривая их по сущест-
ву. Глава польского МИД Гжегож 
Схетина заявил в эфире радио-
станции Radio ZET: «И то и дру-
гое достойно памяти, но это со-
вершенно разные вопросы».

По информации посольства 
Польши, в ходе встречи обсу-
ждались также вопросы куль-
турного сотрудничества, на-
пример - концерты в России 
симфонического оркестра 
Sinfonia Varsovia под руководст-
вом Кшиштофа Пендерецкого. 
Несмотря на то что Польша в 
одностороннем порядке отме-
нила намеченный на 2015 год 
«перекрестный» Год России и 
Польши, деятели культуры про-
водят отдельные мероприятия 
при поддержке Минкультуры 
России.

Следим за ситуацией Ярош не собирается уходить с Донбасса

Ваффен-ПС

Боевой путь Яроша и компании: 
от горящих фаеров к горящей 
Украине.  

Акцент

 Согласованной позиции 
по поводу графика снятия 
санкций с Ирана 
до последнего не было

Акцент

 Слишком самостоятельные 
нацисты зачастую 
конфликтовали с кадровыми 
частями ВСУ — вплоть 
до взаимных перестрелок

Турецкого прокурора застрелили сознательно — 
узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1101828

Следите за новостями 
о переговорах по ядерной 
программе Ирана на сайте
www.rg.ru/sujet/2410

Читайте также: Ярош 
пригрозил вытравить у 
жителей Донбасса «совок»
www.rg.ru/art/1100661

Мехмет Селим Кираз стал жертвой радикалов.

«Мы можем начать 
с создания 
мемориала поля-
кам,  павшим 
на Бородинском 
поле»

Е
Р

А

Е
Р

А



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 апреля 2015 
четверг №68 (6639)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРЕМЬЕРА «Третий выбор» 
Валерия Фокина 
в Александринском  театре

Как важно 
не быть героем

Ирина Корнеева, 
Санкт-Петербург

«МЫ любим людей за то добро, 
которое им сделали, и ненавидим 
за то зло, которое мы им причи-
нили». Вечные слова из уст ново-
го Федора Протасова в Александ-
ринском театре звучат не как 
приговор всему человечеству — 
утешительный диагноз. Отчасти 
обезболивающий муки как тех, 
кому отсутствие воли причиняет 
невыносимые страдания, так и 
тех, кому ее переизбыток мешает 
спокойно жить. Толстовский во-
прос на повестку дня — что хуже: 
человек, начисто  лишенный 
воли, или индивид, обладающий 
сверхволей? Кому сегодня тяже-
лее живется на Руси? 

Видимо, серьезные внутрен-
ние причины нужны были Вале-
рию Фокину для того, чтобы во 
второй раз взяться за постанов-
ку «Живого трупа» Толстого на 
исторической сцене Александ-
ринского театра. Спектакля, по-
лучившего весьма положитель-
ную критику, успешно собирав-
шего полные залы и прочно, а 
главное, казалось, надолго впи-
савшегося в петербургскую ар-
хитектуру. Шаг ответственный — 
когда художественный диалог с 
публикой однажды уже благопо-
лучно выстроен, взять и начать 
заново воскрешать всех демонов 

сознания Протасова с новым ис-
полнителем главной роли. Ре-
шиться не только вернуть всю 
красоту той, первой постановки, 
«реанимировать» «Живой труп» 
и ввести новые краски в класси-
чески выстроенный актерский 
ансамбль (а их было достаточно, 
чтобы рассматривать новый 
спектакль не просто как вторую 
редакцию, но и как премьеру). 
Речь о причинах во времени, рас-
ставившем свои акценты. О том, 
о чем писал Толстой, и что сегод-
ня стало позицией, требующей 
немало смелости: уйти, встать 
над схваткой. Не быть героем. 

Что это сегодня — сверхспо-
собность или сознательно приви-
тая гражданская позиция? Не 
вставать на котурны, но уметь 
быть чуть выше — над собой, над 
обстоятельствами… 

«Живой труп» возник потому, 
что я почувствовал: нужно изме-
нить задачу этого спектакля, пе-
реставить акценты, — отвечал ре-
жиссер и художественный руко-
водитель Александринского теа-
тра Валерий Фокин на вопрос 
«РГ» о мотивах, побудивших его 
взяться за уже пройденную исто-
рию во второй раз. — Я даже вер-
нул слова про третий выбор — их 
не было, тогда, восемь лет назад, 
они были не важны, а сейчас не-
вероятно актуальны. Соответст-
венно, я понял, что нужно обно-
вить состав, — восемь новых ис-
полнителей, включая главного 
героя. Конечно, все внутри поме-
нялось — какие-то мизансцены, 
отношения. Но главной была 
идея. Я нашел точные слова Тол-
стого, которые мне показались 
важными. Что сегодня, то есть в 
его время, надо иметь мужество, 
чтобы не быть героем ни от тру-
сости, ни от лени, ни от чего-либо 
другого, чтобы отойти в сторону, 
не участвовать во лжи...»

В первом спектакле Валерия 
Фокина по Толстому в Александ-
ринке лейтмотивом  в жизни Про-
тасова звучало — мы никому не хо-
тим мешать жить. И речь шла о 

трагизме человека, ощущающего 
себя посторонним в жизни, кото-
рую он не приемлет, но в которой 
он мало что может изменить. 

Во второй редакции спекта-
кля, получившем название «Тре-
тий выбор», вскрывались новые 
пласты толстовской пьесы. Уход 
от мира здесь осуществляет при-
глашенный из Малого драмати-
ческого театра додинский актер 
Петр Семак. Роль Протасова ста-
ла его второй работой на Алек-
сандринской сцене (после Арбе-
нина в безупречно изысканной 
постановке Фокина «Маскарад. 
Воспоминания будущего»). Со-
бытием это стало долгожданным 
и выстраданным: о сценических 
муках Протасова Петр Семак 
(как он сам признавался на теле-
камеру) мечтал лет тридцать. 
Прежде чем Валерий Фокин сде-
лал свой новый, «Третий выбор».

За время первого «Живого 
трупа» к тому, что спектакль мо-
жет обойтись без цыган, уже при-
выкли. Ажурным роскошеством 
литых оград вдоволь налюбова-
лись, и с тем, что грубой метал-
лической сеткой мир поделили 
надвое — где живут по красивым 
правилам, и где не врут себе, не 
стараются быть лучше, чем есть 
на самом деле, — согласились. 
Петр Семак, как большой актер, 
изменил нерв спектакля. Среди 
всего декорационного великоле-
пия (сценография прежняя — 
Александра Боровского) его Про-
тасов — как зверь, загнавший 
себя в клетку вольера — от людей 
подальше. Куда вход дозволен 
только Маше (в замечательном 
исполнении Олеси Соколовой) — 
покормить, приголубить, по-
мыть голову, помочь вернуть че-
ловеческий вид, стерпеть достав-
шуюся как испытание любовь… 

Семак играет без лишней не-
врастении и суеты, без пьяного 

надлома; уход его Протасова от 
жизни - не от слабости или уста-
лости, а именно от продуманно-
сти и внутренней цельности. 
Сильный поступок. Впечатление 
складывается, что Валерий Фо-
кин ставил, а Петр Семак играет 
историю Протасова не только 
как героя (а скорее, антигероя) 
пьесы Толстого. Это человек До-
стоевского. Сначала измучен-
ный совестью, истерзанный са-
мим собой, а затем обретающий 
волю и право сказать «Я никого 
не боюсь. Я труп, и со мной вы 
ничего не сделаете» - высокой це-
ной собственной жизни. 

Такие спектакли не проходят 
бесследно. И такие роли впиты-
вают в себя багаж всего прежне-
го, на сцене актером прожитого — 
от Ставрогина до Короля Лира. В 
ткань повествования Фокина Се-
мак вписался органично, и, надо 
признать, в интерьерах Алексан-
дринского театра (а с февраля 
2015-го - кадровая сенсация - 
Петр Семак принят в труппу 
Александринки) он чувствует 
себя, думается, гораздо комфор-
тнее, чем, скажем, в МХТ, куда 
однажды он делал на сезон шаг 
«за волей — на свободу». 

Тому есть причины. Новый 
спектакль Валерия Фокина не 
ставит ненужных вопросов — ри-
торики и неуверенности и в дру-
гих театрах хватает даже более 
чем достаточно. Редкий, уни-
кальный случай: «Живой труп» — 
«Третий выбор» Фокина дает от-
веты. Конкретные, уверенные, 
мужские. Рифмуя Толстого с До-
стоевским, и убеждая, что какие 
бы душевные проблемы человека 
не терзали, у него всегда есть вы-
бор. Третий, и не последний.

...Да и правда, ну сколько се-
годня еще можно сомневаться?..

Шаг ответственный 
— взять и начать 
заново воскрешать 
всех демонов созна-
ния Протасова 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

НОВИНКИ В Омске издали 
книгу с единственным 
словом «Да-а-а-а»

Чья сестра 
краткость?

Светлана Сибина, Омск

ОМСКИЙ поэт Илюбай Бактыбаев выпустил в свет нео-
бычную книгу, содержащую только одно слово «Да-а-а-
а…». По мнению автора, оно может натолкнуть человека 
на размышления о смысле жизни. 

Помимо «основного текста» в издании, которое в 
шутку уже окрестили «нанокнигой», имеется предисло-
вие, в котором Илюбай Бактыбаев объясняет суть и 
смысл содержания. По словам автора, идея создать книгу 
«А после было слово» ему навеяло общение с отцом-
фронтовиком.

— Отца звали Му-
хидин, и прожил он 
90 лет. В составе 2-го 
Белорусского фрон-
та прошел войну, по-
терял в атаке брата. 
Потом поднимал 
сельское хозяйство, 
воспитал десятерых 
детей. И, вспоминая 
свою нелегкую судь-
бу, он порой задум-
чиво произносил: 

«Да-а-а». Да так, что всякий раз я удивлялся, насколько 
одно короткое слово может быть емким, — рассказал 
«РГ» Илюбай Бактыбаев. — А потом, когда отца не стало, я 
стал замечать, как произносят его другие люди. И каким 
оно бывает разным — в зависимости от интонации, на-
строения человека. Сказанное очень громко, «да» спо-
собно напугать. А произнесенное тихим проникновен-
ным голосом может заставить тебя задуматься.

Оригинальный немногословный «роман» издан в кар-
манном формате тиражом в тысячу экземпляров, но мо-
жет быть переиздан, поскольку уже заинтересовал пред-
ставителей ближнего зарубежья. Стоит сказать, что кни-
га «А после было слово» не единственное произведение 
поэта и музыканта Илюбая Бактыбаева. Не так давно в 
Омской библиотеке имени Пушкина состоялась презен-
тация сборника его стихов «Слушая небо».

КНИГИ Алексей Иванов 
представил новый роман

Наперекор 
«Ненастью» 

Антон Секисов

ПРЕЗЕНТАЦИЯ романа Алексея Иванова «Ненастье», вы-
шедшего в редакции Елены Шубиной, прошла в пресс-цен-
тре РБК. Больших романов Иванов не писал уже восемь 
лет, со времен «Блуда и МУДО», и новый роман «Ненастье» 
фигурировал в различных списках самых ожидаемых книг 
2015 года.  

В основе «Ненастья» Иванова лежит история Союза ве-
теранов Афганистана. В романе три времени действия: 
1985 год — события в Афганистане, 90-е годы и вторая по-
ловина нулевых. Два главных героя — Сергей Лихолетов, 
яркий пассионарий, герой 90-х, и Герман Неволин, быв-
ший военный. 

«Мои герои — про-
стые люди, — расска-
зал Иванов. — Те са-
мые, на которых ло-
жится основная тя-
жесть государствен-
ных реформ. Именно 
на войнах они стано-
вятся солдатами. Они 
работают водителя-
ми трамваев, уста-
новщиками кондици-
онеров, и на много 
поколений вперед 
это основная россий-
ская страта, из кото-
рой редко выходят ге-
рои».

Роман начинается 
с того, как Неволин в 
одиночку грабит 
спецфургон, перево-
зящий деньги торго-
вого центра. Но книга не про деньги и не про криминал, а 
про ненастье в душе. «Этот роман про отчаянные поиски 
причины, по которой человек должен доверять человеку в 
мире, где торжествуют только хищники, — но без доверия 
жить невозможно», — говорит писатель. 

Иванов отметил, что с этим романом он вернулся к фор-
мату большого русского романа.

Писатель убежден, что большой роман — это формат, ко-
торый востребован всегда. «Просто не во всякую эпоху по-
являлись романы, соответствующие этому формату. Про-
блема не в актуальности, а в качестве текста. В качестве 
своего романа я уверен», — отметил он. 

На вопросы об отношении к своим коллегам-писателям 
Иванов ответил, что современной прозы он не читает во-
все: времени нет. «В литературе сейчас все по блату, по зна-
комствам. Если бы Толстой принес рукопись в нынешние 
издательства, его бы просто не опубликовали», — считает 
писатель. 

При этом он настроен оптимистично: «Литература бу-
дет востребована всегда. Всегда будут востребованы люди, 
умеющие сочинять истории — будь то в кино или в компью-
терных играх. Литература не умрет, но и не будет стоять на 
первом месте».

Иванов поделился мнением о фильме Александра Веле-
динского «Географ глобус пропил», снятом по его однои-
менному роману: «Фильм мне очень понравился. Конечно, 
мне бы хотелось быть его автором сценария, режиссером, 
оператором и актером (причем во всех ролях). Но я пони-
маю, что это невозможно. Порой экранизация уходит да-
леко от первоисточника. Но фильм Велединского получил-
ся великолепным», — сказал Иванов. 

Сейчас он приступил к работе над новым большим про-
ектом «Тобол» — это и 8-серийный художественный 
фильм, и исторический роман, и документальная книга, 
которые выйдут к концу 2016 года.

Протасову здесь и впрямь «пойти 
некуда». Потому что от себя 
не уйти... 

Персона Евгений Гришковец представит сегодня 
новые песни с грузинским ансамблем «Мгзавреби»

Не пой один
Александр Алексеев 

П
есню «Человек из 
Кемерова» Борис 
Гребенщиков напи-
сал именно о нем, 
уважительно поди-

вившись, что есть же люди, ко-
торые все успевают и талантли-
вы во всем, за что бы ни взя-
лись… И строчки «… Небо рух-
нет на землю, перестанет расти 
трава, он придет и молча попра-

вит все — Че-
ловек из Кеме-
рова», как уверяет 
молва — точно про Ев-
гения Гришковца. 

Этот писатель, актер и режис-
сер и вправду удивительный че-
ловек-оркестр на нашей сцене: 
он пишет пьесы и прозу, ставит 
спектакли, выступает как ак-
тер… А еще он выработал для 
себя мудрую и рационально-эф-
фективную манеру творческой 
жизни: зимой живет дома в Кали-
нинграде, где вдали от суеты пи-
шет повести, монологи, пьесы, 
задумывает спектакли и репети-
рует роли. А потом возвращается 
с премьерами, новыми книгами, 
музыкальными шоу… В конце 
марта Гришковец снова приле-
тел в Москву — чтобы показать 2 
апреля на сцене «Крокус Сити 
Холла» программу с грузинским 
ансамблем «Мгзавреби» и пред-
ставить новый сингл. 

Такая вот жизнь — вдалеке от сто-
лиц и с затворничеством на пол-
года — дает вам большую свободу 
творчества?
Е В Г Е Н И Й  Г Р И Ш К О В Е Ц : Я всегда так 
жил: половину года провожу в 
Калининграде, а все остальное 
время езжу на гастроли. Вот если 
бы я пожил в Москве, то, возмож-
но, ответил бы, дает ли мне это 
большую свободу творчества 
или нет. Может, в Москве ее как 
раз больше?! Но я этого не знаю. 
Ведь Москва для меня скорее аэ-
ропорт, чем город. И я никогда не 
делал попытки стать москвичом 
и ничего не делал специально для 
Москвы. Я играю сто спектаклей 
в год, и из них, может быть, толь-
ко полтора десятка в столице. А 
все остальное время я провожу в 
провинции. 

Что способствовало нынешнему 
возвращению: за зиму у вас на-
копилось много хороших тек-
стов, идей или снова соскучи-
лись по музыке? 
ЕВГЕНИЙ ГРИШКОВЕЦ: Да, все именно 
так. Мозги от работы над спек-
таклем немного освободились, 

и пошли новые тексты. Поэ-
тому мне опять интере-

сно появиться с 
музыкой в клу-
бе и вновь хочет-

ся какого-то рок-
н-ролла. Надеюсь, 

ч то  к  о с е н и  м ы 
сделаем и новый 
альбом с «Мгзавре-
би». Но несколько 
премьер покажем 
уже на концерте в 

«Крокусе». Предста-
вим и новый сингл с 
п е с н я м и  « Д е н ь р о -
жденная», «Колыбель-
ная для взрослого че-

л о в е к а »  и  « Н е  п о й 
один». Да и сами «Мг-

завреби» недавно выпу-
стили новый альбом, ко-
торый мне кажется заме-

чательным. И тоже будут 
играть его на концерте в 
Москве.

В России всегда уважали и 
высоко ценили грузинскую 
музыкальную культуру: ее 

чарующую мелодичность, на-
певность, богатство интона-

ций, удивительные многоголо-
сия… Легко ли «Мгзавреби» со-
гласились работать с вами, сов-
сем не певцом, а скорее мелоде-
кламатором и актером?
ЕВГЕНИЙ ГРИШКОВЕЦ: Нет, это они ре-
шили меня пригласить. Позвони-
ли из Тбилиси: предложили по-
знакомиться и записать одну пе-
сню. Из этого вырос наш первый 
альбом и огромное количество 
концертов. Но это была их идея о 
сотрудничестве. А теперь мы 
вместе пишем песни: в них всегда 
есть куплеты и припев. При этом 
я произношу куплеты, которые 
укладываются в музыкально-
ритмическую форму, а припев 

поют уже сами ребята по-гру-
зински или по-русски. 

Прежде вы работали с разными 
хорошими музыкантами: груп-
пой «Бигуди», Ренарсом Каупер-
сом… Теперь продолжите делать 
то, что у вас замечательно полу-
чалось: соединять театр с рок-
музыкой?
ЕВГЕНИЙ ГРИШКОВЕЦ: Получалось, да! 
И я точно могу сказать: приме-
ров того, что мы делали, в мире 
больше нет. Может, только у 
Майкла Макларена было что-то 
подобное, и то лишь в единич-
ных случаях. А у нас за десять 
лет вышли четыре альбома, ог-
ромное количество синглов, 

больше сотни концертов… И 
если бы мы не расстались с 
группой «Бигуди», решив идти 
своими собственными путями, 
то не было бы и этого звонка из 
Тбилиси. Я не сомневаюсь, что 
«Мгзавреби» и без меня оказа-
лись бы на российской сцене, 
поскольку ансамбля, который 
звучал бы столь драйвово, весе-
ло и сыгранно, у нас просто нет. 
Я просто ускорил их появление 
в нашем рок-н-ролле… 

Если говорить о грузинской 
музыке, то у нас все знают, на-
верное, только три песни: «Чито 
Грито» (из фильма «Мимино»), 
«Сулико» и «Тбилисо». И это 
только в лучшем случае! Но 
«Мгзавреби» играют не чисто 
грузинскую музыку, у них есть 
свое звучание. Они могли бы га-
стролировать в Лондоне, Ман-
честере, Нью-Йорке. Но снова 
выступят со мной в Москве! И 
что удивительно — люди, кото-
рые стали слушать у нас «Мг-
завреби», запомнили названия 
их песен на грузинском языке. 
Такого у нас прежде не было. А 
появление у нас веселых моло-
дых грузин многих людей спо-
двигло на то, чтобы в первый раз 
поехать в Тбилиси. 

Пришлось ли мне ради этого 
сотрудничества менять свои мо-
нологи? Нет. Хотя то, что со 
мной теперь играют веселые, 
молодые грузины с особым тем-
пераментом, конечно, сказа-
лось — порою мне кажется, что 
мы записали не альбом из деся-
ти песен, а десять тостов! Груст-
ных, веселых, но тостов!

Не обижайтесь на этот вопрос, 
но, может, теперь и вы попробуе-
те научиться петь?     
ЕВГЕНИЙ ГРИШКОВЕЦ: Нет, потому что 
для того, чтобы уметь петь, нуж-
но быть музыкантом. А я все-та-
ки не «обладатель многогран-
ных талантов», а только писа-
тель. И все время занимаюсь од-
ним и тем же: остаюсь писате-
лем, который одни тексты ис-
полняет с группой, а другие иг-
рает в театре. И еще пишет кни-
ги. 

Акцент

 Я играю сто спектаклей в год, 
и из них только полтора десятка в столице. 
А все остальное время я провожу в провинции
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КСТАТИ
В 2012 году писатель Евгений Гордеев опубликовал книгу 
«Как заработать миллион», на первых ста страницах ко-
торой напечатано одно слово «работать».

Евгений Гришковец: 
Москва для меня скорее 
аэропорт, чем город. 
И я никогда не делал 
попытки стать 
москвичом...

После премьеры в Москве, уже осенью, вы отправитесь в тур по 
России. Как вы считаете, после ваших литературно-актерских 
песен люди станут больше интересоваться и театром?  Есть ли у 
вас и такая сверхзадача?
Евгений Гришковец | Я знаю, что есть люди, которые ходят толь-

ко на мои концерты, но не бывают в театре и не читают книг. А 

есть те, которым не нравится, что я делаю с музыкантами: они 

даже гневаются на это, зато приходят на мои спектакли. Конеч-

но, встречаются и люди, которые посмотрели кино с моим уча-

стием, а потом пошли в театр. Но из клуба в театр — это уже реже, 

хотя бы потому, что в большинстве наших городов, которые 

даже являются областными центрами, вообще нет театров, ни 

одного. И поэтому у людей просто нет ни одного шанса попасть 

в театр, и они приходят в клуб. Ну а если в городе не имеется и 

его, а значит, нет сцены, то я уже, к сожалению, не могу там вы-

ступить. Я ведь не могу поставить декорации на площади и там 

сыграть?! Но я все равно приезжаю и в такие города, уже как пу-

тешественник…   

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Обвиняемые 
по делу об убийстве Немцова 
просятся на свободу

Арест пересмотрят

РЕШЕНИЕ Задержан третий 
фигурант по делу о хищениях 
в судебном ведомстве

Переводчик 
не нужен

Владимир Федосенко

СЛЕДСТВИЕ рассматривает 
версию об убийстве по найму в 
качестве основной в деле Бориса 
Немцова, сообщил следователь 
вчера в ходе заседания Мосгорсу-
да при рассмотрении жалоб фи-
гурантов на содержание под 
стражей. «Устанавливаются за-
казчики преступления», — отме-
тил следователь.

По жалобе адвокатов Мосго-
рсуд вчера проверил законность 
решений об аресте пятерых обви-
няемых по делу об убийстве по-
литика Бориса Немцова. Адвока-
ты просили отменить решение о 
содержании под стражей и изме-
нить их подзащитным меру пре-
сечения.

Фигурантов в суд не доставля-
ли — им предоставили возмож-
ность высказать свое мнение по 
видеосвязи из следственного изо-
лятора.

Мосгорсуд признал незакон-
ным арест Хамзата Бахаева и Ша-
дида Губашева и отправил на пе-
ресмотр ходатайства о мере пре-
сечения для них в Басманный суд 
столицы. По решению суда они до 

7 апреля будут оставаться под 
стражей. Почему судья принял 
такое решение — неясно, так как 
была оглашена только резолю-
тивная часть документа.

Следователь Антон Мигунов на 
заседании суда заявил, в частно-
сти, что причастность Бахаева к 
убийству Немцова подтверждает-
ся показаниями другого фигуран-
та дела, Заура Дадаева, и «рядом 
других доказательств, которые 
пока не могут разглашаться в свя-
зи с секретностью дела, так как 
эти факты пока составляют тайну 
следствия, но позже защита будет 
с ними ознакомлена». Бахаев, 
принявший участие в заседании в 
режиме видеоконференции, зая-
вил о своей невиновности. 

Еще один фигурант громкого 
дела, Тамерлан Эскерханов, по-
просил отпустить его из-под стра-
жи, так как у него только одна по-
чка и серьезные заболевания. Так-
же у обвиняемого шестеро мало-
летних детей на иждивении, и 
вскоре супруга должна родить 
седьмого ребенка. Со своей сторо-
ны следователь заявил, что «вина 
Эскерханова подтверждается по-
казаниями другого обвиняемого».

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
выдал санкцию на арест до 24 мая 
Любови Лопатиной — замначаль-
ника Управления судебного де-
партамента в Москве. 

Она подозревается в хищении 
более 322 миллионов рублей при 
оплате труда переводчиков в су-
дах. Но причастность свою к это-
му преступлению она полностью 
отрицает. В суде эту позицию 
поддержал ее адвокат Михаил Во-
ронин, заявив, что «у следствия 
нет доказательств о хищении Ло-
патиной хотя бы рубля, а перечи-
слить деньги и похитить их — это 
разные вещи». Воронин также от-
метил, что «Лопатину необяза-
тельно сажать, так как она никог-
да не получала загранпаспорт, 
поэтому вряд ли сможет скрыть-
ся от следствия за рубежом». 

В свою очередь следователь 
аргументировал в суде свое хо-
датайство об аресте тем, что Ло-
патина, находясь на свободе, мо-

жет скрыться от следствия, а 
также предпринять попытки к 
уничтожению доказательств. По 
словам следователя, она вступи-
ла в преступный сговор с теперь 
уже бывшим главой ведомства 
Вячеславом Липезиным и ком-
мерсантом Умаром Заробето-
вым. Следователь подчеркнул, 
что «в целях собственного обога-
щения подозреваемые организо-
вали изготовление подложных 
документов о якобы проделан-
ной работе переводчиков в судах 
на сумму 322,7 миллиона ру-
блей, в то время как реальная 
сумма оплаты труда переводчи-
ков, согласно судебным поста-
новлениям, составила 7 миллио-
нов 325 тысяч рублей». Предста-
витель прокуратуры поддержал 
позицию следствия.

Дело было возбуждено после 
обращения в СКР председателя 
Мосгорсуда Ольги Егоровой, ко-
торая заметила резкий рост рас-
ходов на оплату услуг переводчи-
ков в столичных судах.

ДЕНЬГИ У россиян 
не появится проблем 
с безналичными 
расчетами

Карты 
бить не будут

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЕ держатели банковских карт не будут 
испытывать проблем с безналичными платежами, успо-
коили в Центробанке. Несмотря на то что система Visa не 
успела до 1 апреля подключиться к Национальной систе-
ме платежных карт (НСПК), нормальное обслуживание 
«пластика» в любом случае гарантируется. 

Об этом заявила глава ЦБ Эльвира Набиуллина. По ее 
словам, система Visa завершит процесс переноса своих 
операций на территорию России в ближайшие месяцы. 
Что же касается системы MasterCard, то она успела под-
ключиться к НСПК еще до установленного российским 
законодательством часа «Х».

«Начиная с 1 апреля 2015 года НСПК будет осуществ-
лять обработку внутрироссийских операций по транзак-
циям с использованием карт MasterCard всех банков, 
предусмотренных планом. Сбербанк завершит перевод 
транзакций по картам MasterCard на обработку в НСПК 
в первой половине апреля», — подчеркнули в пресс-служ-
бе ЦБ. При этом в регуляторе указывают, что для держа-
телей карт перевод транзакций на обработку в НСПК из-
менений не несет.

Однако некоторые банки решили заранее предупре-
дить своих клиентов о потенциальных сбоях в работе 
пластиковых карт. Эксперты «РГ» говорят, что массово-
го характера они носить не будут. Если у клиентов есть 
желание подстраховаться, аналитики советуют держать 
небольшой запас наличных денег на руках. 

Космос Строительство космодрома Восточный 
становится ударным

Ракеты стартуют 
в срок

Сергей Птичкин

В
ице-премьер Дмитрий 
Рогозин провел видео-
конференцию, посвя-
щенную строительству 
космодрома на Даль-

нем Востоке. Такие конференции 
станут регулярными.

Связано это с тем, что уже в 
декабре этого года с территории 
Восточного планируется старт 
первой ракеты. Однако сейчас 
строительство идет со значитель-
ным отставанием от графика. 
Причин затягивания работ не-
сколько, но все они решаемы. 
Анализу сложившейся ситуации 
и тому, как справиться с пробле-
мами наиболее оптимальным 
образом и в кратчайшие сроки, 
как раз и была посвящена видео-
конференция, которую провел 
вице-премьер.

По словам Дмитрия Рогозина, 
«принято решение о необходи-
мости усиления дальнейшего 
контроля за ходом строительства 
всех двенадцати объектов так на-
зываемого пускового миниму-
ма». К осуществлению контроль-
ных функций подключится и На-
циональный центр управления 
обороной.  

Известно, ракетные пуски 
удобнее осуществлять с террито-
рий, находящихся как можно 
ближе к экватору. В СССР такой 

точкой был Байконур. В России — 
площадка вблизи поселка Угле-
горск в Амурской области, где в 
середине 2012 года и началось 
строительство нового космодро-
ма — Восточный. Он должен обес-
печить нашей стране независи-
мость космической деятельности 
по всему спектру решаемых за-
дач от научных и социально-эко-
номических до пилотируемых 
программ. 

Немаловажен и такой фактор. 
При запусках с Байконура отра-
ботавшие ступени с остатками 
ракетного топлива падают на Ал-
тае, нанося существенный вред 
экологии одного из красивейших 
и чистейших мест России. При 
стартах с Восточного  районы па-
дения отделяющихся частей ра-
кет-носителей — это малонасе-
ленные районы Сибири и  ней-
тральные воды Тихого океана. 

Инфраструктура космодрома 

включит в себя аэродром, кисло-
родно-азотный завод, водород-
ный завод, систему электроснаб-
жения. Будет дополнительно про-
ложено 115 км автомобильных и 
125 км железных дорог. Общая 
площадь зарезервированной тер-
ритории космодрома составляет 
1035 квадратных километров.

Стартовый комплекс под ра-
кету-носитель «Союз-2» на кос-
модроме Восточный будет пред-
назначен для осуществления пу-
сков ракет-носителей «Союз-
2.1а», «Союз-2.1б» и «Союз-
2.1в» с космическими аппарата-
ми и грузовыми кораблями. Обо-
рудование стартового комплекса 
должно обеспечивать проведе-
ние не менее 10 пусков в год.

Стартовый комплекс для ра-
кет-носителей «Ангара» предназ-
начен для осуществления пуска 
ракет-носителей легкого «Анга-
ра-1.2», среднего «Ангара-3» и 

тяжелого «Ангара-5» классов. На 
первом этапе должна быть созда-
на пусковая установка и обору-
дование для осуществления пу-
сков ракет «Ангара» с необитае-
мыми космическими аппарата-
ми, на втором этапе — с пилотиру-
емыми кораблями.

Космодром станет ядром со-
здания космической промыш-
ленности Дальнего Востока. Пла-
нируется, что из центральной 
России будут переведены многие 
ракетные и сопутствующие им 
производства. 

Как ранее говорил Дмитрий 
Рогозин, «Восточный — это точка 
роста на всем нашем российском 
Востоке, свежее дыхание для 
дальневосточных регионов. Вос-
точный не только решит вопрос 
космической независимости 
России, строящийся здесь город 
должен стать городом космиче-
ский интеллигенции». По мне-
нию вице-премьера, «новый кос-
модром сыграет магическую и 
магнетическую роль в развитии 
Амурской области и всего рус-
ского востока, притянет в восточ-
ные и тихоокеанские регионы 
России амбициозных молодых 
ученых и инженеров».

Строительство космодрома Восточный идет ударными темпами под пристальным взглядом и контролем со стороны вице-премьера Дмитрия Рогозина.

Акцент

 Первый старт ракеты «Союз-2» 
запланирован на декабрь, 
ежегодно будет осуществ-
ляться не менее 10 пусков

Строительство космодрома 
Восточный: новости, 
комментарии
www.rg.ru/sujet/3531

Жизнь 
на два паспорта

В марте глава Федераль-
ной миграционной 
службы Константин Ро-

модановский сообщил, что к от-
ветственности за сокрытие вто-
рого гражданства привлечено 
уже около 70 тысяч россиян. Все-
го в миграционные органы на се-
годня поступило от граждан око-
ло 878 тысяч уведомлений. Как 
рассказали «Российской газете» 
в ФМС, о наличии второго граж-
данства уведомили 750 530 рос-
сиян, а о виде на жительство — 127 
438 россиян.

Вообще же наши богатые соо-
течественники вкупе с россий-
ским гражданством предпочита-
ют иметь израильский, грече-
ский или американский паспор-

та. Кстати, в Москве проживает 
больше всего россиян, парал-
лельно являющихся гражданами 
Израиля, а в Санкт-Петербурге — 
США. Чем же объясняются такие 
данные?

Дело в том, что израильское 
государство давно ведет откры-
тую политику упрощенного при-
ема в свое гражданство тех, кто 
по национальности является ев-
реем. Что касается Греции, то 
здесь уместно вспомнить 2008 
год, когда из-за кризисных явле-
ний в греческой экономике цены 
на местную недвижимость суще-
ственно упали. Это позволяет не-

малому числу россиян приобре-
сти ее и, прожив в Элладе доста-
точное количество времени, по-
лучить местное гражданство. 

Если же говорить о США, то 
эмиграция наших соотечествен-
ников сюда началась еще в 70-е 
годы XX века и касалась она пре-
жде всего диссидентов. Вторая 
волна эмиграции на североаме-
риканский континент началась с 
перестройкой. «Сейчас немало 
российских рожениц едут в аме-
риканские или канадские клини-
ки, ведь ребенок, родившийся 
тут, автоматически получает 
гражданство (подданство) этих 
стран», — знает юрист-междуна-
родник Александр Захаров, помо-
гающий состоятельным россия-
нам устраивать свою жизнь и 
деньги за рубежом.

По его словам, часть таких лю-
дей должны обратить внимание 
на процессы деофшоризации и 
стартующую в этом году амни-
стию капитала в России. «Если у 
человека есть постоянная пропи-
ска (регистрация ) и отметки о пе-
ресечении границы в загранпа-
спорте говорят, о том, что чело-
век находится в России более 183 
дней в течение 12 последующих 
друг за другом месяцев, то есть 
является российским налоговым 
резидентом, то деофшоризация 
его касается. А амнистия капита-
ла может быть ему интересна в 
случае, если он не проживает за 
границей более 1 года и является 
валютным резидентом здесь», — 
говорит эксперт.

Но иностранные паспорта 
имеют не только богатые наши 
соотечественники, россияне так-
же имеют гражданство Армении, 
Узбекистана и Таджикистана.

О процедуре уведомления 
о втором гражданстве 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1063616

1

Как избежать проблем с безналичными платежами? 
Советы экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1100696

АВТОПРОМ Первый взнос 
по льготным кредитам 
на новые машины 
снизили на 10 процентов

Цены укатили

Татьяна Зыкова

С 1 апреля в России стартовали сразу две государствен-
ные программы льготного автокредитования и льготно-
го лизинга (финансовой аренды). На них в этом году из 
федерального бюджета будет выделено 4 миллиарда ру-
блей. Цель — поддержать граждан, российский автопром 
и продажи отечественных автомобилей. 

«Сочетание сразу двух новых программ призвано со-
здать уникальное предложение для покупателей на оте-
чественном авторынке в условиях кризиса», — сказал 
глава минпромторга Денис Мантуров. По его словам, по-
ложительный эффект от господдержки почувствуют на 
себе не только потребители и производители автомоби-
лей, банки и лизинговые компании, но и производители 
автокомпонентов, дилеры. 

Как пояснили «РГ» в минпромторге, программы каса-
ются автомобилей, произведенных в РФ в 2015 году. При 
этом получить дешевые автокредиты можно будет на 
легковые и легкие коммерческие автомобили массой до 
3,5 тонны, стоимостью не дороже миллиона рублей, не 
находившиеся на регистрационном учете. Кредиты бу-
дут выдаваться до конца 2015 года сроком до 36 месяцев. 

Минимальный первоначальный взнос составит 20 
процентов от стоимости авто. Ранее планировалось уста-
новить взнос в 30 
процентов, но в под-
писанном постанов-
лении правительства 
это условие смягчи-
ли, чтобы облегчить 
людям траты в ны-
нешних условиях. 
Как отмечают эк-
сперты, это позволит 
гражданам не только 
покупать машины в 
кредит, но и полисы 
КАСКО. Обеспечени-
ем кредита станет за-
лог приобретаемого 
автомобиля.

Государство будет субсидировать только те автокре-
диты, ставки по которым до учета госсубсидии (две тре-
ти ключевой ставки ЦБ в 14 процентов) не превышают ее 
больше чем на 10 процентных пунктов. Тем самым для 
покупателя это обойдется до 15 процентов годовых и 
меньше, поясняют в минпромторге. Участником про-
граммы может стать любое российское банковское учре-
ждение. Коммерческие банки сами определят, на какие 
модели автомобилей будут распространяться условия 
их льготных программ. Программа продлится с 1 апреля 
по 31 декабря 2015 года. 

Условия второй программы — льготного лизинга — за-
частую не очень понятны рядовым покупателям. Однако 
в минпромторге считают, что эта схема продаж, которая, 
кстати, набирает популярность во всем мире, пойдет «на 
ура». Как это действует? Получатель лизинговой маши-
ны заключает с лизинговой компанией договор на срок 
до года, вносит аванс в размере от 10 процентов до 50 
процентов от стоимости транспортного средства. И 
пользуется авто, которое все это время остается в собст-
венности лизинговой компании. 

При этом устанавливается гибкий график платежей. 
Если получатель платить не может, машина возвращает-
ся к хозяину, в лизинговую компанию. В условиях льгот-
ного автолизинга особо оговаривается, что на момент 
передачи в лизинг машина не должна находиться на ре-
гистрационном учете или в собственности какого-либо 
физлица.

Получить кредит 
со скидкой можно 
только на автомо-
биль, произведен-
ный в России, 
и не дороже милли-
она рублей 

ТРАНСПОРТ  Пассажиры пытались пронести 
в столичное метро более двух тысяч 
опасных предметов

С кинжалом в кармане
Сергей Жуков

С 
начала года более миллио-
на пассажиров столичного 
метрополитена, показав-

шихся подозрительными сотруд-
никам службы безопасности ме-
тро, прошли проверку в специаль-
ных досмотровых зонах. Об этом 
журналистам рассказал замна-
чальника службы безопасности 
московской подземки Валерий 
Зубенко. 

По его словам, в метрополите-
не сейчас оборудовано 294 досмо-
тровые зоны, которые обслужи-
вают более 600 человек. При этом 
работники службы безопасности 
пока есть не везде — вакантны по-
рядка 800 мест. Однако, пообещал 
Зубенко, к 1 июля весь штат будет 
укомплектован. 

Как устроена работа досмо-
тровых зон, журналистам пока-
зали на примере станции «Кур-
ская» Кольцевой линии. Вести-
бюли там оснащены стационар-
ными рамками металлодетекто-
ров, подавителями радиосигна-
лов, взрывозащитными контей-
нерами и оборудованием для до-
смотра багажа. С их помощью 
сотрудники метрополитена 
ежедневно проверяют около 16 
тысяч человек. На полный до-
смотр одного пассажира уходит 
не больше двух минут. Правда, 
отмечают в службе безопасно-
сти подземки, в вестибюлях, где 
установлены ленточные интро-
скопы, используемые в основ-
ном на вокзалах и в аэропортах, 

процедура досмотра проходит 
быстрее. 

— Устройства с лентами удоб-
нее, — пояснил корреспонденту 
«РГ» Валерий Зубенко.— Но они 
занимают много места, поэтому 
разместить их везде мы попросту 
не можем. 

Поэтому там, где площадь по-
мещения ограничена, устанавли-
ваются другие комплексы досмо-
тра. Внешне они напоминают ме-
таллический шкафчик с экраном. 
Все, что требуется от сотрудника 
службы безопасности, — поме-
стить подозрительную сумку 
внутрь, закрыть дверцу и нажать 
кнопку. Остальное сделает маши-
на: в течение 40 секунд проскани-
рует вещи пассажира и выдаст на 
монитор картинку с изображени-
ем «внутренностей» багажа. Про-
демонстрировали журналистам и 
взрывозащитные контейнеры, ко-
торые в московском метро раньше 
не использовались. Они предназ-
начены для временного хранения 

бесхозных сумок. То есть до прие-
зда оперативных служб подозри-
тельный рюкзак помещается в гер-
метично закрытый контейнер. 

С начала года, рассказал Зу-
бенко, в досмотровых зонах было 
проверено 540 тысяч единиц ба-
гажа. Пассажиры пытались про-
нести в метрополитен более 2 ты-
сяч опасных предметов. В их чи-
сле — ножи, сувенирные кинжалы, 
травматическое и пневматиче-
ское оружие. 

Пассажиры к подобным про-
веркам в метро относятся с пони-
манием. «Все делается ради без-
опасности, поэтому несколько 
минут не жалко, даже если сильно 
опаздываю, — говорит москвич 
Михаил Андреев. — Главное, чтобы 
все это работало и помогало без-
опасности горожан». Не отказы-
ваться от досмотра пассажирам 
советует и Валерий Зубенко. По 
его словам, отказникам могут не 
разрешить воспользоваться услу-
гами метрополитена.

Акцент

 От сотрудника службы 
безопасности требуется 
поместить подозрительную 
сумку внутрь, закрыть дверцу 
и нажать кнопку

Проект НСПК стартовал в марте 2014 года, когда были введены 

первые антироссийские санкции. Именно тогда Visa и MasterCard, 

подчинившись требованиям США, приостановили обслуживание 

карт, выпущенных несколькими отечественными банками. В октя-

бре 2014 года вступил в силу закон, по которому все операции с 

международными платежными картами должны проводиться с 

помощью инфраструктуры НСПК в России. НСПК контролирует-

ся ЦБ, цель ее создания — обеспечить бесперебойность, эффек-

тивность и доступность оказания услуг по переводу денег. До кон-

ца 2015 года к ней получат доступ также жители Крыма, в декабре 

2015 года в НСПК планируют начать выпуск собственных карт.

ЧТО ТАКОЕ НАЦИОНАЛЬНАЯ СИСТЕМА 
ПЛАТЕЖНЫХ КАРТ
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Почти миллион рос-
сиян уже уведоми-
ли ФМС о своем 
втором гражданст-
ве или иностранном 
виде на жительство

АКЦЕНТ 
Создан макет 
памятника 
погибшим 
журналистам

НЕЛЬЗЯ 
ЗАБЫТЬ

Марина Бровкина, 
Ростов-на-Дону

В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ моло-
дой скульптор Карен Парсамян 
представил скульптурную ком-
позицию, посвященную погиб-
шим российским журналистам, 
освещавшим военные действия 
на Украине. Она сделана в миниа-
тюре высотой 50 сантиметров. 
Это группа из 4 фигур: 37-летне-
го репортера программы «Вести» 
Игоря Корнелюка, 26-летнего ви-
деоинженера ВГТРК Антона Во-
лошина, 68-летнего оператора 
Первого канала Анатолия Кляна 
и 33-летнего фотокорреспонден-
та МИА «Россия сегодня» Андрея 
Стенина. 

— Один из них снимает на каме-
ру, второй — с микрофоном, — рас-
сказал Парсамян. — Еще один дер-
жит на коленях раненого ребенка. 
А четвертый оказывает ему по-
мощь. Вокруг война, смерть, раз-
руха, но они делают свою работу. 
Идея появилась внезапно. Я смо-
трел по телевизору сюжет о собы-
тиях на юго-востоке Украины, и 
меня задела фраза: «Никто не об-
ращает внимания на журнали-
стов». Несправедливо, что в стране 
нет памятника ребятам, погиб-
шим на этой войне. Они исполняли 
свой профессиональный долг, те-
перь нам надо исполнить свой — по 
отношению к ним.  
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Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка 
для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жи-
лищного строительства (далее — Фонд «РЖС») со-

общает о результатах аукциона по продаже земельного участка об-
щей площадью 50 000 кв. м (кадастровый номер 44:07:023601:928), 
расположенного по адресу: Костромская область, Костромской 
район, Бакшеевское с/п, для жилищного строительства (далее соот-
ветственно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с ре-
шением правления Фонда «РЖС» (протокол от 26.02.2015 № 24).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Костромская область, Костромской 

район, Бакшеевское с/п.
Кадастровый номер: 44:07:023601:928.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения 

в целях жилищного строительства, в том числе строительства мало-
этажного жилья экономического класса.

Общая площадь Участка: 50 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 18.02.2015 № 44-
44/001-44/001/003/2015-6729/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Костромской области выдано свидетельство о го-
сударственной регистрации права от 18.02.2015 44-АБ № 815322.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте Участка от 
12.02.2014 № 4400/201/14-13094, выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Костромской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 30 марта 2015 г. № ПА453-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона по 
продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для 

размещения объектов, предназначенных 
для производства строительных 

материалов, изделий, конструкций 
для целей жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукци-
она по продаже земельного участка общей площадью 49 430 кв. м 
(кадастровый номер 74:25:0000000:11157), расположенного по 
адресу: Челябинская область, г. Златоуст, проезд Парковый, д. 1, 
для размещения объектов, предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, конструкций для целей жи-
лищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решениями попечительско-
го совета Фонда «РЖС» (протокол от 26.02.2015 № 124) и прав-
ления Фонда «РЖС» (протокол от 26.02.2015 № 24).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Челябинская область, г. Златоуст, 

проезд Парковый, д. 1.
Кадастровый номер: 74:25:0000000:11157.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: производственная (про-

мышленная) деятельность, коммунальное инженерно-техни-
ческое обеспечение (размещение новых, эксплуатация новых).

Общая площадь Участка: 49 430 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 27.01.2015 
№ 74-74/025-74/001/051/2015-245/1, на основании которой 
Управлением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Челябинской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 
27.01.2015 74 АЕ 342168.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте Участка от 
03.02.2015 № 7400/101/15-79811, выданном филиалом феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии» по Челябинской об-
ласти.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 30 марта 2015 г. № ПА241-21/2015/1 на основа-
нии подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 документации об аукционе аукцион 
признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока 
подачи заявок подана только одна заявка, и единственная заявка 
и подавший ее заявитель ООО «Кафе ин кафе Интернешнл» со-
ответствуют всем требованиям и указанным в извещении о про-
ведении аукциона условиям аукциона.

Извещение 
о результатах аукциона по продаже 

находящихся в федеральной 
собственности трех земельных участков, 

входящих в состав единого лота, 
для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по про-
даже трех земельных участков, входящих в состав единого лота, общей 
площадью 116 954 кв. м (кадастровые номера 72:17:1312001:29, 
72:17:1312001:33, 72:17:1312001:40), расположенные по адресу: Тю-
менская обл, г. Тюмень, 321 км а/д Екатеринбург — Тюмень от авто-
дрома до кольцевой развязки, для жилищного строительства (далее 
соответственно — аукцион, Участки), проведенного в соответствии 
с решением правления Фонда «РЖС» (протокол от 26.02.2015 № 24).

Характеристика Участков:
Земельный участок №1
Адрес (местоположение): Тюменская обл, г. Тюмень, 321 км а/д 

Екатеринбург — Тюмень от автодрома до кольцевой развязки.
Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1312001:29; площадь 

земельного участка: 7 956 кв. м; категория земель: земли населенных 
пунктов; вид разрешенного использования: для размещения много-
этажной жилой застройки.

Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-
сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-998/1 (далее — ЕГРП), на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Тюменской области выдано свидетельство о го-
сударственной регистрации права от 18.02.2015 72 НМ 894954.

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 10.11.2014 № 7200/201/14-297535, выданном 
филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии» по Тюменской области.

Земельный участок № 2
Адрес (местоположение): Тюменская обл, г. Тюмень, 321 км а/д 

Екатеринбург — Тюмень от автодрома до кольцевой развязки.
Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1312001:33; площадь 

земельного участка: 1 363 кв. м; категория земель: земли населенных 
пунктов; вид разрешенного использования: для размещения мало-
этажной жилой застройки.

Сведения о государственной регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись в ЕГРП от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-1000/1, на основании которой Управлением Фе-
деральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии по Тюменской области выдано свидетельство о государс-
твенной регистрации права от 18.02.2015 72 НМ 894927.

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 10.11.2014 № 7200/201/14-297224, выданном 
филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии» по Тюменской области.

Земельный участок № 3
Адрес (местоположение): Тюменская область, г. Тюмень, 321 км 

а/д Екатеринбург — Тюмень от автодрома до кольцевой развязки.
Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1312001:40; площадь 

земельного участка: 107 635 кв. м; категория земель: земли населен-
ных пунктов; вид разрешенного использования: для размещения 
многоэтажной жилой застройки.

Сведения о государственной регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись в ЕГРП от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-1002/1, на основании которой Управлением Фе-
деральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии по Тюменской области выдано свидетельство о государс-
твенной регистрации права от 18.02.2015 72 НМ 894953.

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 10.11.2014 № 7200/201/14-297295, выданном 
филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Тюменской об-
ласти.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 30 марта 2015 г. № ПА454-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона по 
продаже права на заключение договора 

аренды находящихся в федеральной 
собственности двух земельных участков, 

входящих в состав единого лота, для их 
комплексного освоения в целях 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды двух земельных 
участков, входящих в состав единого лота, общей площадью 260 000 
кв. м (кадастровые номера 65:01:0000000:1422, 65:01:0302003:15), 
расположенных по адресу: местоположение установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка; ориентир се-
вернее совхоза «Тепличный», южнее р. Красносельская, восточнее 
п/р Ново-Александровск, восточнее автодороги Южно-Сахалинск-
Оха, западнее бывшей птицефабрики 50-летия СССР; почтовый ад-
рес ориентира: обл. Сахалинская, г. Южно-Сахалинск, для их комп-
лексного освоения в целях жилищного строительства (далее соот-
ветственно — аукцион, Участки), проведенного в соответствии с ре-
шением правления Фонда «РЖС» (протокол от 26.02.2015 № 24).

Характеристика Участков:
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Ориентир севернее совхоза 
«Тепличный», южнее р. Красносельская, восточнее п/р Ново-Алек-
сандровск, восточнее автодороги Южно-Сахалинск-Оха, западнее 
бывшей птицефабрики 50-летия СССР. Почтовый адрес ориентира: 
обл. Сахалинская, г. Южно-Сахалинск.

Кадастровый (или условный) номер: 65:01:0000000:1422.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: Многоквартирные жилые 

дома. Многоквартирные жилые дома со встроенными нежилыми по-
мещениями в цокольном и первом этажах. Многоэтажные жилые 
дома с встроенной (пристроенной, подземной) стоянкой автомо-
бильного транспорта.

Общая площадь земельного участка: 130 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от 05.02.2015 № 65-65/001-
65/001/032/2015-44/1 (далее — ЕГРП), на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Сахалинской области выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 05.02.2015 65 АБ 224777.

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 03.02.2014 № 65/201/14-8067, выданном Фе-
деральным государственным бюджетным учреждением «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии».

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Ориентир: севернее совхоза 
«Тепличный», южнее р. Красносельская, восточнее п/р Ново-Алек-
сандровск, восточнее автодороги Южно-Сахалинск-Оха, западнее 
бывшей птицефабрики 50-летия СССР. Почтовый адрес ориентира: 
обл Сахалинская, г. Южно-Сахалинск.

Кадастровый (или условный) номер: 65:01:0302003:15.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: Многоквартирные жилые дома. 

Многоквартирные жилые дома со встроенными нежилыми помещения-
ми в цокольном и первом этажах. Многоэтажные жилые дома с встроен-
ной (пристроенной, подземной) стоянкой автомобильного транспорта.

Общая площадь земельного участка: 130 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 05.02.2015 № 65-65/001-
65/001/032/2015-38/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Сахалинской области выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 05.02.2015 65 АБ 224778.

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 03.02.2014 № 65/201/14-8064, выданном Фе-
деральным государственным бюджетным учреждением «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии».

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 30 марта 2015 г. № ПА427-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.3 и 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

5 и 18 мая 2015 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализации 
средств в индийских рупиях (код С45), а также (по необходимости) тен-
деры по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом 
(код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпора-
тивных финансовых активов и обязательств: (495) 604-65-12, (495) 782-
94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о результатах аукциона по 
продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для 

размещения объектов, предназначенных 
для производства строительных 

материалов, изделий, конструкций 
для целей жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукцио-
на по продаже земельного участка общей площадью 10 749 кв. м 
(кадастровый номер 73:24:021110:305), расположенного по ад-
ресу: Ульяновская область, г. Ульяновск, для размещения объек-
тов, предназначенных для производства строительных материа-
лов, изделий, конструкций для целей жилищного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в со-
ответствии с решениями попечительского совета Фонда «РЖС» 
(протокол от 26.02.2015 № 124) и правления Фонда «РЖС» (про-
токол от 26.02.2014 № 24).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Ульяновская область, г. Улья-

новск.
Кадастровый номер: 73:24:021110:305.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: под производством.
Общая площадь земельного участка: 10 749 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 05.02.2015 
№ 73-73/001-73/001/015/2015-147/1, на основании которой 
Управлением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Ульяновской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 
73 АА 915616.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте Участка от 
20.02.2015 № 73-02/2015-43671, выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Ульяновской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 30 марта 2015 г. № А464-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.2 документации об аукционе аукцион при-
знан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока пода-
чи заявок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение 
о результатах аукциона по продаже права 

на заключение договора аренды 
находящегося в федеральной 

собственности земельного участка 
для его комплексного освоения в целях 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по про-
даже права на заключение договора аренды земельного участка об-
щей площадью 18 000 кв. м (кадастровый номер 27:23:0011210:289), 
расположенного по адресу: Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Ти-
хоокеанская, д. 136, для его комплексного освоения в целях жилищ-
ного строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), про-
веденного в соответствии с решением правления Фонда «РЖС» (про-
токол от 26.02.2015 № 24).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Ти-

хоокеанская, д. 136.
Кадастровый (или условный) номер: 27:23:0011210:289; катего-

рия земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использо-
вания: здание смешанного использования: с жилыми помещениями 
и помещениями делового, культурного, обслуживающего и коммер-
ческого назначения (при условии конструктивного разделения жи-
лого и иного использования с устройством отдельных входов и обес-
печением нормативных требований к организации подъездов, за-
грузки, автостоянок); многоквартирный жилой дом.

Общая площадь Участка: 18 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 12.02.2015 № 27-
27/001-27/074/200/2015-3580/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Хабаровскому краю выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 13.02.2015 27-АГ 080446.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровой выписке о зе-
мельном участке от 14.05.2014 № 2700/301/14-100112, выданной 
филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Хабаровскому 
краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 30 марта 2015 г. № ПА438-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона по 
продаже находящихся в федеральной 

собственности трех земельных участков, 
входящих в состав единого лота, 
для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по 
продаже трех земельных участков, входящих в состав единого лота, 
общей площадью 232 317 кв. м (кадастровые номера 
72:23:0427001:681, 72:23:0427001:9851, 72:23:0427001:9852), рас-
положенных по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, для жилищ-
ного строительства (далее соответственно — аукцион, Участки), 
проведенного в соответствии с решением правления Фонда «РЖС» 
(протокол от 26.02.2015 № 24).

Характеристика Участков:
Земельный участок № 1
Адрес (местоположение): обл. Тюменская, г. Тюмень.
Кадастровый (или условный) номер: 72:23:0427001:681; площадь 

земельного участка: 128 409 кв. м; категория земель: земли населен-
ных пунктов; вид разрешенного использования: для размещения 
многоэтажной жилой застройки, допустимой к размещению в соот-
ветствии с требованиями санитарного законодательства Российской 
Федерации; для размещения объектов по обслуживанию общества 
и государства; для размещения объектов образования; для размеще-
ния объектов социального обслуживания населения; для размеще-
ния объектов бытового обслуживания населения; для размещения 
торговых объектов; для размещения объектов культуры и искусства; 
для размещения объектов здравоохранения, допустимых к размеще-
нию в соответствии с требованиями санитарного законодательства 
Российской Федерации; для размещения объектов спорта, для раз-
мещения объектов общественного питания; для размещения объек-
тов туристской индустрии; для размещения объектов хранения лег-
кового автотранспорта; для размещения объектов дорожного серви-
са, предназначенных для обслуживания легкового автотранспорта, 
относящихся к V классу опасности по санитарной классификации, 
с соблюдением нормативной санитарно-защитной зоны.

Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-
сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-996/1 (далее — ЕГРП), на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Тюменской области выдано свидетельство о го-
сударственной регистрации права от 18.02.2015 72 НМ 894926.

Иные сведения о земельном участке приведены в кадастровой 
выписке о земельном участке от 29.10.2014 № 7200/201/14-287941, 
выданной межрайонным отделом № 1 филиала федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадаст-
ра и картографии» по Тюменской области.

Земельный участок № 2
Адрес (местоположение): Тюменская область, г. Тюмень.
Кадастровый (или условный) номер: 72:23:0427001:9851; пло-

щадь земельного участка: 28 335 кв. м; категория земель: земли на-
селенных пунктов; вид разрешенного использования: для размеще-
ния многоэтажной жилой застройки, допустимой к размещению 
в соответствии с требованиями санитарного законодательства Рос-
сийской Федерации; для размещения объектов по обслуживанию 
общества и государства; для размещения объектов образования; для 
размещения объектов социального обслуживания населения; для 
размещения объектов бытового обслуживания населения; для раз-
мещения торговых объектов; для размещения объектов культуры 
и искусства; для размещения объектов здравоохранения, допусти-
мых к размещению в соответствии с требованиями санитарного за-
конодательства Российской Федерации; для размещения объектов 
спорта; для размещения объектов общественного питания; для раз-
мещения объектов туристской индустрии; для размещения объектов 
хранения легкового автотранспорта; для размещения объектов до-
рожного сервиса, предназначенных для обслуживания легкового ав-
тотранспорта, относящихся к V классу опасности по санитарной 
классификации, с соблюдением нормативной санитарно-защитной 
зоны.

Сведения о государственной регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись в ЕГРП от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-992/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Тюменской области выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 18.02.2015 72 НМ 894928.

Иные сведения о земельном участке приведены в кадастровой 
выписке о земельном участке от 29.10.2014 № 7200/201/14-287919, 
выданной межрайонным отделом № 1 филиала федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадаст-
ра и картографии» по Тюменской области.

Земельный участок № 3
Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень.
Кадастровый (или условный) номер: 72:23:0427001:9852; пло-

щадь земельного участка: 75 573 кв. м; категория земель: земли насе-
ленных пунктов; вид разрешенного использования: для размещения 
многоэтажной жилой застройки, допустимой к размещению в соот-
ветствии с требованиями санитарного законодательства Российской 
Федерации; для размещения объектов по обслуживанию общества 
и государства; для размещения объектов образования; для размеще-
ния объектов социального обслуживания населения; для размеще-
ния объектов бытового обслуживания населения; для размещения 
торговых объектов; для размещения объектов культуры и искусства; 
для размещения объектов здравоохранения, допустимых к размеще-
нию в соответствии с требованиями санитарного законодательства 
Российской Федерации; для размещения объектов спорта; для разме-
щения объектов общественного питания; для размещения объектов 
туристской индустрии; для размещения объектов хранения легково-
го автотранспорта; для размещения объектов дорожного сервиса, 
предназначенных для обслуживания легкового автотранспорта, от-
носящихся к V классу опасности по санитарной классификации, с соб-
людением нормативной санитарно-защитной зоны.

Сведения о государственной регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись в ЕГРП от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-994/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Тюменской области выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 18.02.2015 72 НМ 894952.

Иные сведения о земельном участке приведены в кадастровой 
выписке о земельном участке от 29.10.2014 № 7200/201/14-288048, 
выданной межрайонным отделом № 1 филиала федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадаст-
ра и картографии» по Тюменской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 30 марта 2015 г. № ПА455-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона по 
продаже права на заключение договора 

аренды находящегося в федеральной 
собственности земельного участка  

для его комплексного освоения в целях 
жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже права на заключение договора аренды земельного 
участка общей площадью 333 000 кв. м (кадастровый номер 
71:30:020516:5), расположенного по адресу: обл. Тульская, г. Тула, 
р-н Привокзальный р-н, ш. Калужское (вблизи н.п. Китаевка Ле-
нинского района Тульской области), для его комплексного освое-
ния в целях жилищного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решением прав-
ления Фонда «РЖС» (протокол от 26.02.2015 № 24).

Характеристика Участка:
Местоположение (адрес): обл. Тульская, г. Тула, р-н Привок-

зальный р-н, ш. Калужское (вблизи н.п. Китаевка Ленинского 
района Тульской области).

Кадастровый (или условный) номер: 71:30:020516:5.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освое-

ния в целях жилищного строительства, многоквартирные жилые 
дома, индивидуальные (одноквартирные) жилые дома, блокиро-
ванные жилые дома.

Общая площадь Участка: 333 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 05.02.2015 
№ 71-71/001-71/001/023/2015-580/1, на основании которой 
Управлением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Тульской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 71-
АД 326774.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте 
Участка от 13.02.2015 № 71/15-54664 выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Тульской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 30 марта 2015 г. № А462-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.3 и 8.1.2 документации об аукционе аукцион при-
знан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока пода-
чи заявок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о проведении общественных обсуждений

Заказчик «ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Обустройство нагнетательных скважин Пихтового нефтя-
ного месторождения» (шифр: 04-019.1).

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Добрянского муниципального района.

Место расположения объекта: Пихтовое месторождение распо-
ложено на территории Перемского сельского поселения, Добрян-
ского района Пермского края, на расстоянии 70 км к юго-западу 
от населенного пункта Добрянка, в 8 км на восток расположено 
село Никулино. Объект расположен в границах государственного 
природного биологического охотничьего заказника регионально-
го значения «Пожвинский», на территории которого установлен 
режим особой охраны.

Цели строительства: Перевод скважин №№ 175, 208 Пихтового 
месторождения под нагнетание.

 Основные характеристики объекта:
— вид деятельности: строительство;
— площадь объекта— 1,3512 га;
— перечень основных сооружений:

-
жины №175 — Ø89×6.0, L=749 м, с рабочим давлением 1,6 
Мпа;

 Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 614990, г. Пермь, 
ул. Ленина, д. 62.

 Проектная организация: Федеральное государственное бюджет-
ное образовательное учреждение высшего профессионального об-
разования «Тюменский государственный нефтегазовый универси-

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Добрянского муниципального района Пермского 
края.

С проектной документацией для рассмотрения, подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в муниципальной 
инспекции администрации Добрянского муниципального района 
в течение в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресу: 618740, Пермский край, г. Добрянка, ул. Совет-
ская, д.14, каб. 203, время экспозиции: рабочие дни (понедельник-
четверг с 8.30 до 17.30, пятница с 8.30 до 16.30, обед с 13.00-13.48) 
телефон для справок 8(34265) 2-19-45, контактное лицо — Пепе-

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации состоятся 12 мая 2015 г. в 14.00 в здании МКУ «Админи-
страция Добрянского муниципального района» по адресу: 618740, 
Пермский край, г. Добрянка, ул. Советская, д. 14, каб. 207.

Ответственные организаторы: 
— от заявителя ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» — Начальник отде-

тел./факс 8(342) 233-66-60.
— от администрации Добрянского муниципального района — 

-
на, тел. 8(34265) 2-19-45.

— от генпроектировщика ТюмГНГУ — Главный инженер про-

50 доб. 2220, факс 8(3452) 69-99-74.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Судьба матча 
в Подгорице
решится 
8 апреля

НЕДЕЛЯ 
ДО РАЗБОРА

Иван Ильин

УЕФА наконец объявил дату 
слушаний по делу вокруг со-
рванного матча отборочного 
турнира чемпионата Европы по 
футболу-2016 между командами 
Черногории и России.  

Как сообщил вчера офици-
альный сайт УЕФА, заседание 
Контрольно-дисциплинарной и 
этической инстанции состоится 
8 апреля. Напомним, что эк-
сперты будут изучать сразу два 
важнейших вопроса. Первый ка-
сается сорванного матча, когда 
вратарь нашей сборной получил 
ожог шеи после попадания 
файера, а затем болельщики хо-
зяев продолжили бросать на 
поле различные предметы. За 
это черногорцам грозит техни-
ческое поражение. И второе — 
действия уже российских бо-
лельщиков. Они тоже жгли и ху-
лиганили. А поскольку РФС уже 
был условно наказан за похожие 
«грехи» фанатов на три матча 
при пустых трибунах, то сбор-
ная рискует провести все остав-
шиеся домашние встречи отбо-
рочного цикла без поддержки 
зрителей.  

Акинфеев 
сыграет 
против 
«Зенита»

ИГОРЬ 
ВЕРНУЛСЯ 

Артур Нанян

ВРАТАРЬ сборной России 
Игорь Акинфеев провел первую 
полноценную тренировку с мо-
мента получения им тяжелой 
травмы в матче против Черно-
гории, информирует официаль-
ный сайт ЦСКА. 

Таким образом, 28-летний 
страж ворот армейцев примет 
участие в игре 21-го тура чем-
пионата страны против «Зени-
та», который состоится в это 
воскресенье.

Напомним, уже на 10-й се-
кунде встречи Черногория — 
Россия в Акинфеева попала бро-
шенная с фанатского сектора хо-
зяев петарда, в результате чего 
матч был прерван на полчаса, а 
Игорь получил ожог шеи и был 
срочно доставлен в ближайший 
госпиталь. Окончательно игра 
была прекращена на 67-й мину-
те из-за очередных бесчинств 
балканских болельщиков. 

В результате РФС подал про-
тест в УЕФА, и теперь черногор-
цам могут засчитать техниче-
ское поражение со счетом 0:3. 
Окончательное решение по 
скандальному поединку в Под-
горице УЕФА вынесет 8 апреля. 

На «Гонку 
чемпионов» 
приедут 
звезды 
биатлона

ПОСТРЕЛЯЮТ 
В ТЮМЕНИ

Анна Бекетова

ТРАДИЦИОННОЕ биатлонное 
шоу «Гонка чемпионов» в 2015 
году пройдет не в привычных 
«Лужниках» или «Олимпий-
ском», а на стадионе «Геолог» в 
Тюмени. Однако на составе 
участников это никак не сказа-
лось.

Выступить 5 апреля в регионе 
согласились все звезды: облада-
тели Больших хрустальных гло-
бусов по итогам сезона француз 
Мартен Фуркад и белоруска Да-
рья Домрачева, легендарный 
норвежец Уле Эйнар Бьорндален, 
словенец Яков Фак, финка Кайса 
Мякяряйнен, украинка Валенти-
на Семеренко и многие другие.  

Команду хозяев представят 
Антон Шипулин, Евгений Гара-
ничев, Дарья Виролайнен и чем-
пионка мира 2015 года в инди-
видуальной гонке  Екатерина 
Юрлова. 

Напомним, что «Гонка чемпи-
онов» проходит в России с 2011 
года. В прошлом году Шипулин 
был вторым в масс-старте, а так-
же выиграл смешанную эстафе-
ту в паре с Домрачевой. 

КУБОК ГАГАРИНА СКА не дал 
столичным армейцам 
досрочно выйти в финал

Не злите Быкова

Павел Петровский

ПРОДОЛЖАЮТСЯ полуфинальные серии Кубка Гага-
рина. На Западе в противостоянии питерского СКА и 
ЦСКА счет в серии стал 3:1 в пользу москвичей. 

Четвертый поединок серии до четырех побед коман-
ды проводили в Питере. Напомним, что ранее армейцы 
столицы выиграли два матча на своей площадке, а после 
переезда в город на Неве сделали еще один шаг к финалу. 
Впрочем, реализовать наполеоновские планы команде 
Дмитрия Квартальнова не удалось. Хоккеисты СКА выш-
ли на лед как на последний бой, намереваясь непременно 
порадовать своих фанатов и главного тренера Вячеслава 
Быкова. К слову, экс-наставник сборной России накану-
не признался, что очень зол на Фортуну, которая каждый 
раз в этой серии матчей улыбается хоккеистам ЦСКА. По 
всей видимости, на небесах Быкова услышали и на этот 
раз у хозяев льда все получалось. В первом периоде цели 
достигли два точных броска питерцев: на седьмой мину-
те отличился Патрик Торесен, а через четыре минуты Ев-
гений Дадонов реализовал большинство — 2:0. Во второй 
двадцатиминутке Вадим Шипачев и Дадонов вновь нака-
зали ЦСКА за грубость — 4:0. В третьем периоде москви-
чи смогли отквитать шайбу усилиями Игоря Григоренко, 
но на итоговый счет это не повлияло. Итоговый счет на 
табло — 4:1 в пользу СКА.

Пятый матч серии, который может стать последним, 
состоится 3 апреля в Москве.

Что касается Восточной конференции, то сегодня в 
Новосибирске местная «Сибирь» проведет очередной 
матч с «Ак Барсом».  Счет в серии пока — 2:1 в пользу клу-
ба из Казани.

БАСКЕТБОЛ  Кириленко 
в шутку перешел 
на тренерскую работу

Костюм пока 
не пригодится

Илья Зубко

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ клуб ЦСКА порадовал любителей 
первоапрельских розыгрышей «сенсацией». Дескать, 
знаменитый Андрей Кириленко заканчивает карьеру иг-
рока и переходит на должность помощника тренера. 

Вчерашние ленты новостей вообще впечатляли. Мо-
сковское футбольное «Динамо» на официальном сайте 
объявило, что в следующем сезоне будет играть в розо-
вой форме. Экс-наставника «Спартака» Валерия Карпи-
на отправили тренировать сборную Армении, а мини-
стра обороны Сергея Шойгу «назначили» будущим пре-
зидентом Российского футбольного союза. Но, пожалуй, 
наиболее правдоподобный розыгрыш удался баскет-
больному ЦСКА, который с утра на своем официальном 
сайте сообщил о переходе Андрея Кириленко на тренер-
скую работу в качестве ассистента Димитриса Итудиса. 
И даже снабдил для правдоподобности эту новость впол-
не взвешенными комментариями. 

— Наш тренерский штаб и, конечно, клубный менед-
жмент тоже долго думали, как сделать лучшего россий-
ского баскетболиста современности более полезным для 
ЦСКА, как поднять его значимость. На мой взгляд, мы на-
шли идеальное решение, и теперь Кириленко будет офи-
циально считаться моей правой рукой, — «пояснил» глав-
ный тренер команды Димитрис Итудис. 

Поддержал розыгрыш и сам Кириленко, от имени ко-
торого был размещен следующий текст: «Когда я подпи-
сал контракт с ЦСКА, я говорил о том, что хотел бы всеми 
способами помочь развитию российского баскетбола… 
Мне не терпится приступить к исполнению новых обя-
занностей, у меня прямо сейчас роится в голове множе-
ство идей по улучшению качества нашей игры. К тому же 
Маша говорит, что мне очень идет костюм, и теперь я 
смогу ходить в нем почти каждый день, радовать люби-
мую супругу».

На самом деле Кириленко, конечно, менять шорты и 
майку на «цивильный» костюм не будет. По крайней 
мере сейчас, когда у него есть все шансы реализовать 
одну из главных целей в игровой карьере. Во время свое-
го прошлого возращения в ЦСКА, которое пришлось на 
время локаута в НБА, Андрей вместе с другими армейца-
ми добрался до финала Евролиги. И в нем москвичи упу-
стили 20-очковое 
преимущество, усту-
пив титул греческо-
му «Олимпиакосу». 

Теперь ЦСКА 
имеет все шансы ис-
правиться. Команда 
Димитриса Итудиса 
здорово смотрится 
как в Евролиге, так 
и на внутренней 
арене. И считается 
одним из главных 
фаворитов турнира. 
Накануне плей-офф, 
куда армейцы про-
бились досрочно, им 
предстоит очень 
важный с психоло-
гической точки зре-
ния матч против все 
того же «Олимпиа-
коса» на своей пло-
щадке. Победа в нем 
сохранит для мо-
сквичей шансы на 
первое место в груп-
пе. А ажиотаж во-
круг игры настоль-
ко высок, что во 
дворце ЦСКА даже 
установили допол-
нительные трибу-
ны, чтобы вместить 
всех желающих. На-
чало встречи в пят-
ницу, 3 апреля, в 
20.00.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Сборная России разгромила команду США — 17:2 и вышла 
в полуфинал ЧМ-2015

У янки ворота нараспашку
Павел Петровский

Н
а мировом чемпионате по 
русскому хоккею в Хаба-
ровске состоялись чет-

вертьфинальные матчи. Россий-
ская сборная на арене «Ерофей» 
при мощной поддержке трибун 
уверенно обыграла американ-
цев — 17:2 и уверенно шагнула в 
полуфинал.

Самым результативным в со-
ставе российской команды ока-
зался Никита Иванов, который 

оформил «покер», по три мяча 
записали на свой бомбардирский 
счет Иван Шевцов и Евгений Ива-
нушкин. 

Стоит сказать, что для Ивано-
ва и Шевцова нынешний чемпио-
нат дебютный. Само собой, что 
игрой новичков главный тренер 
россиян Сергей Мяус остался до-
волен:

— Это был хороший, спокой-
ный вечер. У нас не играли сегод-
ня Тюкавин и Ишкельдин, и мы 
дали возможность поиграть иг-

рокам, которым не хватало игро-
вой практики. Молодец Иванов, 
который старался, сначала отдал 
голевую передачу, потом забил 
несколько важных мячей. Все ре-
бята его поздравляют. Скажу 
больше Никита, равно как и Иван 
Шевцов, — будущее нашего хок-
кея с мячом. Мы также для вклю-
чения в сборную рассматривали 
кандидатуру Дмитрия Макарова. 
Думаю, что через несколько лет 
эти игроки будут определять 
игру сборной.

В свою очередь, наставник 
«звездно-полосатых» Кристофер 
Холден постарался сохранить хо-
рошую мину при плохой игре:

— Что сказать, такие матчи с 
лучшей командой мира дают 
фантастический опыт нашим 
хоккеистам. Мы не хотели проиг-
рывать, но при этом совсем не 
боялись соперника. Нам очень 
нравилось играть, и мы не были 
зациклены на результате. При 
этом я считаю, что год от года мы 
прогрессируем в своей игре и 
этому способствуют в том числе 
матчи с такими соперниками. Но 
наша цель — быть лучшими.

Также Холден сообщил жур-
налистам, что он и его коллеги 
работают над популяризацией 
бенди в США: «Мы выкладываем 
промо-ролики в YouTube, осу-
ществляем различные проекты 
по пропаганде хоккея с мячом, 
активно используем социальные 
сети и прочие интернет-ресурсы. 
Надеемся, что со временем бенди 
будет становиться более попу-
лярным в США», — отметил тре-
нер американцев. 

Соперником россиян в борьбе 
за выход в финал станут казахи. 
Игра состоится сегодня в 13.00 
по московскому времени. На-
помним, что команды уже встре-
чались на турнире. В стартовом 
матче на первенстве наши парни 
были сильнее — 10:1. Впрочем, 
казахская дружина подошла к по-
луфинальной стадии в хорошем 
настроении. В поединке 1/4 фи-
нала команда, возглавляемая 
Алексеем Никишовым, разгро-

мила белорусов — 26:8! Первый 
тайм казахи выиграли со счетом 
17:5, что стало новым рекордом 
на мировых чемпионатах. К сло-
ву, самый крупный счет на ЧМ 
был зафиксирован на прошло-
годнем турнире, когда шведы об-
ыграли все тех же белорусов — 
33:5.

Вторую пару полуфиналистов 
составили старые знакомые — ко-
манды Швеции и Финляндии. 
Хоккеисты Суоми на старте се-
рии плей-офф с легкостью одоле-
ли сборную Норвегии — 13:5.

Наставник финнов Тимо Алто-
нен выглядел довольным:

— Это был важный матч. Мы 
проигрывали до этого две встре-
чи шведам и русским, а накануне 
сыграв с Казахстаном — 3:3, усту-
пили в серии послематчевых уда-
ров. Нам нужно было сегодня не 
только победить, но и показать 
свою игру, ведь впереди решаю-
щие матчи.

Не было проблем с выходом в 
следующую стадию у сборной 
Швеции. Скандинавы оставили 
не у дел команду Латвии — 14:2. 

«Победа была легкой, но ко-
манда с каждым годом выступает 
все лучше и лучше, поэтому, не-
смотря на легкость этой победы, 
она тоже значима. Помимо Шве-
ции, Казахстана, России и Фин-
ляндии есть еще другие команды, 
которые, возможно, считают, что 
четвертьфиналы нужны, но я ду-
маю, что можно было сразу пере-
ходить к полуфиналу», — заявил 
нападающий шведской сборной 
Кристофер Эдлунд.

Футбол Сборные Италии и Англии сыграли вничью в товарищеском 
матче на стадионе «Ювентуса»

Туринский мир
Артур Нанян

Н
акануне в Европе 
прошел целый ряд 
любопытных това-
рищеских матчей, 
многие из которых 

привлекли к себе повышенное 
внимание.

В Турине сборной Италии 
предстояло провести принципи-
альную игру против Англии. Па-
мятуя о поражении на чемпиона-
те мира минувшим летом от 
«скуадры адзурры», наставник 
«трех львов» Рой Ходжсон с пер-
вых минут выпустил стартовый 
состав с Уэйном Руни в роли ка-
питана.

Пропустив в первом тайме от 
Грациано Пелле, гости активизи-
ровались лишь во второй поло-
вине. Самым ярким моментом 
матча стал гол в исполнении Анд-
роса Таунсенда на 79-й минуте. 
Полузащитник «Тоттенхэма» не-
ожиданно для всех пробил с пра-
вой ноги точно в девятку ворот 
Джанлуиджи Буффона. В концов-
ке англичане могли вырвать по-
беду, но довольствовались ни-
чьей — 1:1. Впрочем, итоговый 

результат не особо порадовал 
британцев.

— Думаю, мы заслуживали по-
беды, просто мы упустили много 
моментов. Италия выглядела 
лучше в первом тайме, когда мы 
недостаточно прессинговали и 
позволяли им легко начинать 
атаки. После перерыва мы доми-
нировали на поле и могли выиг-
рать, но не получилось, — подчер-
кнул в интервью британским 
СМИ Руни.

В свою очередь Ходжсон отме-
тил форварда «Тоттенхэма» Хар-
ри Кейна. Один из лучших бом-
бардиров английского чемпио-
ната, Кейн дебютировал за сбор-
ную в товарищеской встрече 
против Литвы на прошлой неде-
ле и отметился голом спустя две 
минуты после выхода на замену 
вместо Рахима Стерлинга.

— Мы могли обыграть ита-
льянцев, но не использовали 
свои шансы. Отдельно отмечу 
Кейна, он хорошо смотрелся про-
тив такой мощной команды. Ему 
было нелегко против трех. Эти 
десять дней выдались для него 
удачными. Харри забил в дебют-
ном матче и провел 90 минут 
против тяжелого соперника. Это 
пойдет ему на пользу, — расска-
зал Ходжсон.

Что касается итальянцев, то 
главный тренер сборной Анто-
нио Конте отметил, что его ко-
манда подустала во втором тай-
ме. Кроме того, 45-летний специ-
алист не оставил без внимания 
ситуацию вокруг полузащитни-
ка «Ювентуса» Клаудио Марки-
зио. Дело в том, что еще на прош-
лой неделе Маркизио получил 
травму на одной из тренировок в 
составе сборной, после чего фа-
наты туринского клуба начали 
угрожать Конте в социальных се-
тях. Можно подумать, именно он 
нанес повреждение 29-летнему 
футболисту. 

— Жаль, не удалось победить в 
матче с такой сильной коман-
дой, как Англия. У нас было не-

сколько голевых моментов, но в 
целом я доволен. Теперь что ка-
сается угроз в мой адрес. Не по-
лучится сделать вид, будто ниче-
го не произошло. Эта ситуация 
меня глубоко ранила. Сейчас я 
работаю в сборной, мне необхо-
димо, чтобы меня оставили в по-
кое. Но все эти закулисные слу-
хи, недовольства фанатов... Это 
не пройдет просто так, у меня па-
мять, как у слона, — резюмиро-
вал Конте.

К слову, англичанам при-
шлось переночевать в Италии, 
хотя они собирались вернуться 
на родину сразу после матча. 
Причиной небольшого конфуза 
стали технические проблемы са-
молета, на котором Руни и ком-
пания должны были вылететь в 
Лондон. 

Еще более любопытная встре-
ча прошла в Амстердаме, где Ни-
дерланды победили Испанию 
(2:0). Голландцы стали первой 
сборной, дважды обыгравшей 
«красную фурию» при Висенте 
Дель Боске. До этого «оранже-
вые» разобрались с действующи-
ми чемпионами Европы на пер-
венстве планеты в Бразилии, 
разгромив соперника со счетом 
5:1. 

— Не могу поверить, что нам не 
удалось забить. Первые 20 минут 
легли на нас тяжким грузом. Вре-
менами мы контролировали 
игру, имели преимущество, но не 
создавали достаточно остроты. Я 
расстроен результатом, — поды-
тожил Дель Боске.

В свою очередь наставник гол-
ландцев Гус Хиддинк обрушился 
с гневом на собственных болель-
щиков, освиставших полузащит-

ника гостей Андреса Иньесту. Ве-
роятно, полузащитник «Барсело-
ны» подвергся обструкции из-за 
победного мяча в ворота голлан-
дцев в финале чемпионата мира 
2010 года.

— Сначала я не отдавал себе от-
чета в происходящем. Но когда 
понял, что происходит, спросил о 
причинах. Я этого не понимаю, 
это позор. Освиставшие Иньесту 
болельщики — бессовестные 
люди. Им должно быть стыдно 
за подобное отношение к тако-
му замечательному футболи-
сту и человеку. Он забил гол в 
финале чемпионата мира, но 
таков спорт. Иньеста достоин 
всяческого уважения, — сказал 
Хиддинк.

Поражение от голландцев 
вызвало бурю негодования у ис-
панской прессы и болельщиков. 
В принципе понять их можно. В 
единственном матче против се-
рьезного соперника в рамках от-
борочного раунда Евро-2016 ко-
манда Дель Боске проиграла Сло-
вакии (1:2) и занимает на данный 
момент второе место в группе C. 
Впрочем, защитник «Барсело-
ны» Жерар Пике призывает не 
драматизировать ситуацию.

— Да, мы проиграли 
голландцам, но разве 
это смертельно? У нас 

сильная команда, мы уверенно 
идем в отборочной группе и име-
ем хорошие шансы на попадание 
на Евро-2016, — отметил Пике.

Ну а главная сенсация прогре-
мела тем временем в Эшториле, 
где Португалия проиграла Кабо-
Верде (0:2). За всю историю это 
был уже третий матч между эти-
ми командами. Что примечатель-
но, лишь в одном из них явный 
фаворит добился победы, разгро-
мив африканцев в 2006 году со 
счетом 4:1. 

В схожей с португальцами си-
туации оказалась и российская 
сборная. На первый в 
э т о м  г о д у 

домашний поединок против Ка-
захстана Фабио Капелло выста-
вил по большей части резервный 
состав, дав возможность дебюти-
ровать за национальную коман-
ду сразу семи футболистам: Ива-
ну Новосельцеву, Руслану Кам-
болову, Игорю Портнягину, Ро-
ману Зобнину, Денису Давыдову, 
Дмитрию Ефремову и Эльмиру 
Набиуллину. С уверенностью 
можно сказать, что эксперимент 
провалился. Хозяева за весь матч 
создали лишь пару опасных мо-
ментов, в то 

время как казахам иногда 
элементарно не везло, особенно 
во втором тайме. Итоговые нули 
на табло стадиона в Химках — на-
глядное свидетельство того, что 
Капелло предстоит проделать 

много работы, чтобы подтя-
нуть молодежь к тому уровню, 
который требуется от игро-
ков сборной.

«Игра получилась та-
кой, какой мы ее ожидали. 

Еще до матча я преду-
предил ребят, что им 

будет непросто. Было 
важно посмотреть 
новичков. В пер-

вом тайме уда-
лось  создать 
несколько мо-
ментов, а во 
второй поло-
в и н е  го с т и 
б ы л и  ч у т ь 
лучше», — ре-
з ю м и р о в а л 

дон Фабио.
«Начало мат-

ча по содержа-
нию получилось 

хуже, чем в поединке с Исланди-
ей. Допустили большое количе-
ство ошибок на своей половине и 
ничего не создавали. А вот пер-
вые 15 минут во втором тайме 
понравились. Действовали ак-
тивно и моменты создавали. Что 
касается сборной России, то се-
годня в ее составе вышло много 
молодежи, которую необходимо 
готовить и дать время. Именно 
эти ребята придут на смену ны-
нешнему поколению», — отметил 
наставник сборной Казахстана 
Юрий Красножан. 

Сборные России и Швеции уверенно движутся к финалу чемпионата мира.

Андрей Кириленко еще поиграет 
за ЦСКА. Информация о его новой 
работе оказалась первоапрельским 
розыгрышем.
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В матче с 
Англией ита-
льянцы явно 
подустали во 
втором тайме, 
и едва не 
потерпели 
поражение. 
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Акцент

 Из-за технических проблем 
с самолетом сборной 
Англии пришлось 
переночевать в Италии

КСТАТИ
Дворец «Арена легенд» и спортивный комплекс «Юбилей-
ный» примут матчи чемпионата мира по хоккею 
2016 года, который пройдет с 6 по 22 мая 2016 года в Мо-
скве и Санкт-Петербурге.


	RGazv_068_15_001
	RGazv_068_15_002
	RGazv_068_15_003
	RGazv_068_15_004
	RGazv_068_15_005
	RGazv_068_15_006b
	RGazv_068_15_007
	RGazv_068_15_008
	RGazv_068_15_009
	RGazv_068_15_010
	RGazv_068_15_011
	RGazv_068_15_012

